
РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, как решить 
жилищный вопрос двум 
владельцам однокомнатной 
квартиры

Угол в подарок

Наталья Козлова

Очень непростую житейскую ситуацию разобрал Вер-
ховный суд. Он проверил, как коллеги из местных судов 
разрешили спор двух собственников одной квартиры. 
Причем однокомнатной. Собственник большей части 
квартиры в ней жил, а собственник меньшей части спу-
стя годы неожиданно решил вселиться на свои квадрат-
ные метры. Но «основной» хозяин с таким желанием чу-
жого для него человека не согласился и не пустил его в 
квартиру. Спор дошел до суда.

На самом деле подобная ситуация — когда несколько 
собственников одного жилого помещения не могут дого-
вориться, как мирно сосуществовать в одной квартире, 
не только болезненна, но и весьма распространена. Су-
дебная статистика это утверждение лишь подтверждает. 
Такие иски, как правило, скандальны и тянутся годами.

Схема взаимоотношений собственников в таком слу-
чае проста — тот, у кого больше метров и прав,  
старается любыми доступными способами не 
пустить претендента на соседство. 

ПРОГНОЗ Инфляция в 2019 
году может оказаться ниже 
ожиданий Банка России

Цель случайных 
обстоятельств

Роман Маркелов

Уровень инфляции по итогам 2019 года может оказаться 
ниже ожидаемого Банком России и стать близким цели 
регулятора — «вблизи четырех процентов», допускают 
аналитики. По крайней мере, таковой ситуация видится 
в начале года.Следующие одиннадцать с половиной меся-
цев на динамику потребительских цен будут действовать 
факторы, влияние и масштаб которых пока сложно пред-
сказать — от величины урожая до потребительского спро-
са и потенциальных санкций.

Инфляция в 2018 году превысила верхнюю границу 
прогноза ЦБ (регулятор ожидал роста цен на 3,9—4,2 про-
цента). По подсчетам Росстата, она составила 4,3 процен-
та. По сравнению с итогами 2017 года показатель заметно 
вырос — тогда потребительские цены поднялись только на 
2,5 процента. 

На фоне разгона инфляции Банк России в 2018 году 
дважды повышал ключевую ставку, оба раза с шагом 
0,25 процентного пункта. В сентябре она выросла до 7,5 
процента, в декабре — до нынешних 7,75 процента. Повы-
шая ставку в декабре, ЦБ напрямую указал, что это фак-
тически страховка от инфляционных рисков на краткос-
рочном горизонте.  

Рост цен особенно заметно начал ускоряться в конце 
осени. Банк России связал это с быстро дорожающим 
продовольствием (это в целом стандартное явление для 
конца осени — начала зимы), а также подстрой-
кой цен под ослабление рубля и реакцией рын-
ков на повышение ставки НДС с 2019 года.

ТОЛЬКО В «РГ» СКР увеличивает количество следователей

В штатном режиме

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

М
ощный взрыв ранним 
утром в понедельник в 
жилой многоэтажке на 

улице Хабарова, 16, в городе 
Шахты Ростовской области снес 
два этажа одного из подъездов 
кирпичного дома. Корреспонден-
ты «РГ» побывали на месте ЧП. 

Черный срез пострадавшей 
многоэтажки на окраине бывше-
го шахтерского центра виднеется 
издалека, «огрызки» верхушки 
дома напоминают кадр из сюрре-
алистичного фильма. 

К зданию близко не подойти, 
территория оцеплена, вокруг 
много сотрудников различных 
служб — спасательных и правоох-
ранительных.

Пугливой стайкой стоят через 

дорогу несколько женщин. Одна 
из них, Юлия, увидела взрыв из 
соседнего дома и примчалась 
сюда. В пострадавшей девятиэ-
тажке на шестом этаже в первом 
подъезде живет ее мама. Зинаида 
Тихоновна стоит рядом с доче-
рью, рассказывает, что случи-
лось.

— Я рано проснулась, чувство-
вала себя плохо. Почему-то было 
тревожно. Приняла успокоитель-
ные таблетки, прилегла на диван. 
Вдруг все сотряслось, весь дом, 
наша квартира, я сама. Накинула 
теплую одежду и выскочила на 
балкон, выглянула на улицу — к 
дому уже подъезжает несколько 
«скорых», какие-то машины, ав-
тобусы. Бежали люди, и я выбе-
жала из квартиры в подъезд, а по-
том на улицу, — вспоминает пен-
сионерка.

По словам очевидцев, взрыв 

произошел в 6.15. Буквально че-
рез пять—семь минут, как расска-
зывают сами жильцы пострадав-
шего дома, к нему подъехали ма-
шины скорой, благо, станция на-
ходится совсем близко от много-
этажки, пожарные.

Жильцов быстро начали выво-
дить. Спасатели эвакуировали 
140 человек, в том числе 43 из 
разрушенного подъезда. Семе-
рых удалось спасти из-под зава-
лов. Двое спасенных были на-
правлены в больницу, пять чело-
век от госпитализации отказа-
лись.  Среди обломков кирпича 
было найдено тело молодой  жен-
щины.  35-летняя сотрудница го-
родской детской больницы  Вик-
тория Ларикова погибла на месте 
взрыва. Она проживала на девя-
том этаже вместе с му-
жем и маленькой доч-
кой в квартире 72.

Наталья Козлова

В 
Следственном комите-
те РФ начинают рабо-
тать совершенно новые 
подразделения: по рас-
следованию престу-
плений в отношении 
несовершеннолетних; 
в медицинской сфере; 
по расследованию бан-

дитизма, организованной пре-
ступной деятельности и престу-
плений прошлых лет, а также от-
дел взаимодействия по вопросам 
международного и федерального 
розыска лиц.  

Об этом и о том, какие пре-
ступления прошлого года стали 
самыми сложными, «Российской 
газете» рассказал председатель 
СКР Александр Бастрыкин.

Александр Иванович, сегодня 
вашему ведомству исполнилось 

восемь лет. Какие направления 
борьбы с преступностью вы на-
звали бы самыми важными для 
ведомства?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Восемь лет — 
срок немалый, и за эти годы под-
следственность следователей 
Следственного комитета сущест-
венно расширилась. В компетен-

цию СК были переданы налоговые 
преступления, а также тяжкие и 
особо тяжкие преступления, со-
вершенные несовершеннолетни-
ми и в отношении несовершенно-
летних. Кроме того, в Следствен-
ном комитете расследуется боль-
шинство преступлений коррупци-
онной направленности. 

В  числе приоритетных и 
успешно выполняемых ведомст-
вом задач были и остаются борь-
ба с коррупцией и экономиче-
ской преступностью, защита 
прав детей, противодействие 
экстремизму и терроризму, ак-
тивная работа с обращениями 
граждан, а также совершенство-
вание уголовного и уголовно-
процессуального законодатель-
ства в целях обеспечения неот-
вратимости ответственности за 
совершенные преступления. В 
зоне нашего постоянного внима-
ния находится также защита тру-
довых прав граждан. 

Что изменится у вас в этом 
году? Ходят слухи, что следова-
телей станет больше, как и но-
вых направлений работы. На-
сколько слухи верны?

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  В рамках 
установленной штатной числен-

ности и выделенных бюджетных 
ассигнований увеличится число 
следователей при председателе 
Следственного комитета РФ, а 
также штат Главного следствен-
ного управления. 

В его составе в настоящее 
время создаются дополнитель-
ные специализированные по-
дразделения, в том числе отдел 
по расследованию преступле-
ний в отношении несовершенно-
летних, отдел по расследованию 
преступлений в сфере медици-
ны, отдел взаимодействия по во-
просам международного и феде-
рального розыска лиц, а также 
отдел по расследованию банди-
тизма, организованной преступ-
ной деятельности и 
преступлений прош-
лых лет.

ЧП Вчера в Ростовской области снова из-за взрыва в многоэтажке снесены два этажа, есть жертвы
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Красноярец продает 
броневик по цене легкового 
автомобиля

Прет как танк

Надежда Столярчук, Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», Красноярск

КРАСНОЯРЦЫ обсуждают необычное объявление, по-
явившиееся на местных интернет-аукционах. Житель 
Канска Олег Леший выставил на продажу находящуюся в 
его личном пользовании боевую разведывательно-до-
зорную машину БРДМ-1. 

Эта бронетехника выпускалась в СССР с 1957 по 
1966 годы и долгое время использовалась в Сухопутных 
войсках, ВДВ и морской пехоте.  

— Машина в хорошем состоянии, документы имеют-
ся. Двигателю прошлым летом был сделан капиталь-
ный ремонт, снаружи покрашен. Прет, как танк, кра-
сив, как накачанный анаболиками седан. Это редкий 
экземпляр, таких единицы, — расхваливает машину ее 
владелец.

Он просит за нее 1,2 миллиона рублей. А если покупа-
тель накинет сверху еще 100 тысяч, то хозяин готов от-
дать бронетехнику без аукциона. 

Как попал броневик в частные руки, в объявлении не 
говорится. Между тем, на красноярских форумах бурно  
обсуждается — разрешено ли частному лицу 
владеть боевой техникой и разъезжать на ней, 
как на обычном авто? 

Александр Бастрыкин: В числе прио-
ритетных задач были и остаются 
борьба с коррупцией и защита детей.

А К Ц Е Н Т

Создаются специализированные 
подразделения, в том числе отдел 
по расследованию преступлений 
в отношении несовершеннолетних,
отдел по расследованию преступлений 
в сфере медицины

Австралийский доллар 48,3446
Азербайджанский манат 39,6062
Армянский драм** 13,8113
Белорусский рубль 31,2230
Болгарский лев 39,4157
Бразильский реал 18,1047

Венгерский форинт** 23,9941
Вон Республики Корея*** 59,8726
Гонконгский доллар* 85,6757
Датская крона 10,3272
Доллар США 67,1920
Евро 77,0692

Индийская рупия** 94,9375
Казахстанский тенге** 17,7391
Канадский доллар 50,6231
Киргизский сом** 96,1947
Китайский юань* 99,4318
Молдавский лей* 39,2362

Новый туркменский манат 19,2252
Норвежская крона* 78,5798
Польский злотый 17,9543
Румынский лей 16,4844
СДР   94,0245
Сингапурский доллар 49,6358

Таджикский сомони* 71,2157
Турецкая лира 12,1789
Узбекский сум**** 80,6185
Украинская гривна* 23,9596
Фунт стерлингов   86,2208
Чешская крона* 30,1593

Шведская крона* 75,1580
Швейцарский франк 68,3610
Южноафриканский рэнд* 48,2875
Японская иена** 62,1257

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.01.19

Владимир Колокольцев 
берет под личный контроль 
расследование всех дел 
о попытках мошенников 
нажиться на пенсионерах
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После ЧП здание было оцеплено сотрудниками оперативных служб.
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили законопроекты 
об оскорблении 
государственных символов 

Требуется 
доработка

Татьяна Замахина

Вчера в Госдуме на расширенном заседании комитета 
по информационной политике депутаты и представите-
ли нескольких ведомств рассмотрели блок резонансных 
законопроектов, касающихся распространения инфор-
мации в интернете. Депутаты, представители кабмина 
и эксперты назвали немало рисков, и главные из них — 
возможность использования нововведений для сведе-
ния счетов с пользователями.

Пакет законопроектов, касающийся оскорбления го-
сударства и его символов в интернете и распростране-
ния фейковых новостей, вызвал большой резонанс в об-
ществе. Авторы поправок — сенаторы Андрей Клишас 
и Людмила Бокова и депутат Дмитрий Вяткин — предла-
гают наказывать за интернет-сообщения, в неприлич-
ной форме выражающие неуважение к обществу, госу-
дарству, официальным символам РФ и органам власти. 
Согласно изменениям в КоАП, это должно караться 
штрафом от одной тысячи до пяти тысяч рублей или аре-
стом на срок до 15 суток. Еще одна мера — блокировка 
ресурсов, распространяющих такого рода информацию.

Как подчеркнул 
на заседании коми-
тета один из авторов 
сенатор Андрей Кли-
шас, инициатива не 
направлена на то, 
чтобы заглушить ин-
тернет-критику 
в адрес власти. Пред-
лагается запретить 
ее только в непри-
личной, оскорби-
тельной форме. Се-
натор, однако, при-
знал, что риск злоу-
потреблений со стороны правоохранителей все же су-
ществует. Однако заметил, что судебная практика по-
степенно это отрегулирует.

Глава Комитета Госдумы по информационной полити-
ке, информационным технологиям и связи Леонид Левин 
усомнился в таком подходе. Нужно уже при написании 
поправок исключить риск «сведения счетов» с людьми, 
которые занимают активную жизненную позицию, зая-
вил он. Парламентарий не исключил таких ситуаций, при 
которых «чиновнику будет проще ограничивать крити-
ков его неэффективности и ошибок вместо того, чтобы 
прислушиваться к публичным замечаниям активистов 
или обычных граждан». Если такие риски будут заложе-
ны, то «такое регулирование окажет медвежью услугу 
власти и обществу в целом», заявил Левин. Не все пробле-
мы можно «решать топором и кувалдой», заметил он.

Злоупотреблений из-за риска широкой трактовки 
опасаются также минкомсвязи, минюст и Роскомнад-
зор. Все эти ведомства подготовили отрицательный от-
зыв на законопроект в его нынешней редакции. Как под-
черкнула директор департамента госполитики в обла-
сти СМИ минкомсвязи Екатерина Ларина, именно суд 
должен решать, что считать неуважением в неприлич-
ной форме. По ее словам, это позволит избежать расши-
рительного толкования.

Генпрокуратура РФ не поддержала законопроект — 
в первую очередь из-за неоднозначности формулиро-
вок. Принятие решения по делу каждого интернет-поль-
зователя будет невозможно без проведения лингвисти-
ческих экспертиз, заявила замначальника правового 
управления ведомства Екатерина Артамонова. В Ген-
прокуратуре согласны, что внесудебный порядок бло-
кировки сайтов может «повлечь необоснованное огра-
ничение права на 
свободу слова».

Член комитета 
Евгений Ревенко 
(«Единая Россия») 
предложил уточнить 
формулировки — 
так, «неуважение» 
можно было бы за-
менить на «глумле-
ние». А член Совета 
по правам человека 
(СПЧ) Иван Засур-
ский выразил про-
тест против созда-
ния неравного поло-
жения граждан пе-
ред лицом закона. «Если простого гражданина оскор-
бляют, почему это должно наказываться менее строго, 
чем за оскорбления чиновников?» — задал риториче-
ский вопрос Засурский.

С меньшей долей критики участники заседания отне-
слись к законопроекту о борьбе с фейками. В этом во-
просе сама идея всем кажется правильной. Еще свежи 
воспоминания о лжи вокруг кемеровской трагедии, ког-
да в обществе через соцсети нагнеталась паника и при-
водились сведения о несуществующих жертвах. Да и не-
давняя магнитогорская трагедия на обошлась без такого 
рода «сообщений». Авторы данного законопроекта 
предлагают штрафовать за заведомо ложную информа-
цию, которая создает угрозу жизни и здоровью граждан, 
массового нарушения общественного порядка, наступ-
ления иных тяжких последствий. Штраф для граждан со-
ставит до 5 тыс. рублей, для чиновников — до 50 тыс., 
а для компаний — до 1 млн. И здесь речь идет о блокиров-
ке информации по представлению Генпрокуратуры.

Но опять же есть риск, что вместо борьбы с пробле-
мами чиновники предпочтут отделываться заявления-
ми, что сообщение — это всего лишь фейк, заметили 
в профильном комитете. Здесь позиция минкомсвязи, 
минюста и Роскомнадзора снова совпали. «Как доказать 
«заведомость» недостоверности информации? Сможет 
ли прокурор быстро принять решение, не используя эк-
спертных оценок?» — задавала вопросы Екатерина Лари-
на. В Генпрокуратуре тоже настаивают над серьезной 
доработкой инициативы.

Комитет по информполитике подождет окончатель-
ного вердикта правительства по обоим законопроектам. 
После этого широкое обсуждение продолжится. Но сей-
час ясно, что комитет даст свое «добро» на поправки, 
если в них будет соблюден баланс права граждан на сво-
боду слова и необходимостью борьбы с незаконной ин-
формацией, подытожил Леонид Левин. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев напомнил губернаторам об ответственности
за тарифы на вывоз мусора

От контейнера до полигона
Владимир Кузьмин

В
ся ответственность за спра-
ведливость тарифов на вы-
воз мусора и качество соот-

ветствующей работы лежит на 
региональных властях, напом-
нил губернаторам премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

С этого года страна перешла 
на новую систему обращения 
с бытовыми отходами. Регионы 
получили право назначать ком-
пании-операторы, которые долж-
ны заняться всей цепочкой сбора 
и утилизации твердых комму-
нальных отходов от мусорного 
бака до специального полигона. 
В полном объеме на такие прин-
ципы работы перешли 60 из 
85 субъектов РФ. Еще в одиннад-
цати операторы есть, но пока дей-
ствуют не по всей территории. «С 
оставшимися нужно вести рабо-
ту отдельно», — подчеркнул глава 
кабинета министров на совеща-

нии со своими заместителями. Ре-
гионам, где в прошлом году не 
успели провести открытый кон-
курс для отбора компании-опера-
тора, разрешили ее назначить, но 
с обязательным условием прове-
сти конкурс уже в 2019 году.

Также временным решением 
стало разрешение на вывоз мусо-
ра на полигоны, расположенные 
недалеко от мест сбора отходов, 
но не включенные в реестр Рос-
природнадзора. Однако до 1 ян-
варя 2023 года, напомнил Медве-
дев, все временные полигоны 
должны быть закрыты, а прочие 
свалки, особенно несанкциони-
рованные, — расчищены и ре-
культивированы.

До 2023 года, когда закончат 
действие такие переходные поло-
жения, все проблемные вопросы 
необходимо решить, распоря-
дился премьер. «Тянуть с этими 
мерами, как известно, было нель-
зя.  Сроки и так переносили 

с 2014 года дважды», — подчер-
кнул он. Вся отрасль оставалась 
неизменной со времен СССР, 
а запросы и экологические тре-
бования населения давно изме-
нились. Спрашивать за вывоз бы-
товых отходов гражданам теперь 
нужно с местных властей. «Пол-
нота ответственности за качест-
во и справедливость тарифов ле-
жит на региональных властях, на 
губернаторах», — указал глава 
кабмина. В будущем ключевые 
показатели эффективности, по 
которым оценивается работа ре-
гиональных руководителей, мо-
гут пополнить результаты вы-
полнения национального проек-

та «Экология». В феврале Дмит-
рий Медведев намерен провести 
отдельное совещание на эту тему.

А вот контроль за справедливо-
стью цен на российских автоза-
правках правительство взяло на 
себя. В январе стоимость нефте-
продуктов снова начала расти, но 
это повышение плановое. Вице-
премьер Дмитрий Козак сообщил, 
что по состоянию на 14 января на 
заправках вертикально интегри-
рованных компаний, чья доля на 
розничном рынке нефтепродук-
тов достигает 80 процентов, рост 
цен составил 1,7 процента, где-то 
они вообще не изменились. Это 
соответствует договоренностям 
между правительством и нефтя-
никам, оформленным в специаль-
ное соглашение осенью, посколь-
ку кабинет министров одобрил 
повышение стоимости бензина 

в январе в связи с увеличением 
НДС на 2 процента.

«Нигде, ни у одной компании 
этот потолок по состоянию на се-
годняшний день не пробит, и есть 
уверенность в том, что такая си-
туация сохранится до конца ян-
варя», — полагает зампред прави-
тельства. 

— Если возникают какие-то от-
клонения, особенно в части круп-
нейших поставщиков, вертикаль-
но интегрированных компаний, 
просто вызывать их, напоминать 
положения этого соглашения, — 
потребовал Медведев, — а если си-
туация где-то будет дестабилизи-
рована — принимать различные 
меры реагирования, включая 
меры и антимонопольного регули-
рования, и меры, предусмотрен-
ные этим самым соглашением».

Еще одно поручение глава 
правительства адресовал вице-
премьеру Виталию Мутко — проа-
нализировать нормы безопасно-
сти в сфере газоснабжения. К это-
му вынудило второе за три неде-
ли происшествие с взрывом газа 
в жилых домах, приведшее к жер-
твам среди населения. 

РЕШЕНИЕ

В России будет 
создан единый 
экологический 
оператор

ВЫШЕЛ БАКОМ

Елена Березина

В России появится «Российский 
экологический оператор». Он 
займется формированием ком-
плексной системы обращения с 
твердыми коммунальными отхо-
дами (ТКО). Указ о создании пу-
блично-правовой компании под-
писал президент.

Компания создается для обес-
печения норм законодательства 
в области обращения с твердыми 
коммунальными отходами, сти-
мулирования инвестиционной 
активности в этой области и реа-
лизации нацпроекта «Эколо-
гия». Она займется выкупом зе-
мельных участков для размеще-
ния объектов капитального стро-
ительства, необходимых для ра-
боты с ТКО. Кроме того, будет 
приобретать здания и сооруже-
ния, оборудование по обработке, 
утилизации отходов и специаль-
ную технику.

Единую компанию-интегра-
тора по переработке отходов 
минприроды предложило со-
здать еще в августе 2018 года. 
«Создания публично-правовой 
компании — главного интеграто-
ра отрасли мы ждали и готови-
лись к появлению такой структу-
ры. Сегодня уже можно говорить 
о том, что все со стороны госу-
дарства сделано, чтобы добиться 
кардинального качественного 
изменения в системе обращения 
с отходами. С помощью «Россий-
ского экологического операто-
ра» в новую отрасль экономики 
пойдут инвестиции, будут при-
меняться самые разные модели 
для поддержания региональных 
проектов», — отметил министр 
природных ресурсов и экологии 
Дмитрий Кобылкин.

Планируется, что единый опе-
ратор будет работать с регопера-
торами, также через нее будут 
идти экологические сборы. Сред-
ства будут распределяться реги-
онам на реализацию проектов по 
переработке и утилизации мусо-
ра. По словам министра, до 2024 
года в России должно быть по-
строено 200 современных мусо-
роперерабатывающих комплек-
сов, из них 39 уже в этом году и 
примерно по 40 сортировочно-
перерабатывающих комплексов 
планируется вводить в строй 
ежегодно. При этом министр 
уточнил, что инвестиции в стро-
ительство мусороперерабатыва-
ющих заводов в России могут до-
стичь 75 миллиардов рублей. Из 
них 15 миллиардов министерст-
во рассчитывает получить до 
2024 года в виде экосбора. Еще 
50—60 миллиардов — в строитель-
ство мусороперерабатывающих 
заводов вложит государство.

«Формируя комплексную си-
стему обращения с ТКО, компа-
ния будет реализовывать госу-
дарственную политику, предо-
твращая вредное воздействие от-
ходов на здоровье человека и 
окружающую среду, вовлекая 
ТКО в хозяйственный оборот. 
Также она будет способствовать 
реализации проектов, переводя-
щих отходы во вторичное сырье, 
и получать из мусора полезные 
компоненты. Компания послу-
жит главным инструментом для 
поддержки развития и внедре-
ния инноваций в сфере обраще-
ния ТКО», — подчеркнул ми-
нистр.

С 1 января 2019 года на но-
вую систему обращения с ТКО 
перешли лишь 69 регионов. При 
этом, по словам Кобылкина, 
даже из них не все перешли на 
новые принципы работы полно-
стью. Москва, Санкт-Петербург 
и Севастополь получили отсроч-
ку до 2022 года. Остальные 13 
оказались не готовы к «мусор-
ной реформе». Среди основных 
причин отставания — неподго-
товленность полигонов, отсутст-
вие регионального оператора и 
т.д. По словам Кобылкина, ряд 
регионов перейдет на новые 
принципы работы с мусором 
уже в первом или втором кварта-
лах 2019-го. В числе регионов-
отличников министр назвал 
Подмосковье, Ставрополье, ре-
спублики Адыгею и Чечню, Но-
восибирскую, Белгородскую, 
Мурманскую и Самарскую обла-
сти. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил подготовку к юбилею 
Михаила Калашникова

Сто лет легенде

Кира Латухина

О 
том, как в Удмуртии 
уменьшают долги 
и укрепляют здоро-
вье, а также о подго-
товке к юбилею кон-
структора Михаила 
Калашникова шла 
речь на встрече прези-
дента с главой респу-

блики Александром Бречаловым.
Владимир Путин предложил 

поговорить об итогах работы. «И 
в этом году 100-летие Михаила 
Тимофеевича Калашникова. Ка-
кие у вас предложения на этот 
счет?» — поинтересовался он. 
В конце декабря оргкомитет под 
руководством главы минпро-
мторга финализировал большой 
перечень мероприятий по всей 
стране, сообщил докладчик. 
Больше 15 регионов включатся 
в празднование, которое начина-
ется с середины января. Одно из 
ключевых мероприятий — пере-
движная выставка — охватит 
больше половины регионов.

«Очень большой интерес от 
почитателей таланта Михаила 

Тимофеевича из зарубежных 
стран. Например, из Голландии 
прислали целый набор интере-
сного, подготовленного ими ма-
териала. И у них тоже некоторые 
мероприятия запланированы», — 
сообщил Бречалов. «В Голлан-
дии?» — переспросил президент. 
«Да, — подтвердил региональный 
лидер. — Поэтому мы в 2018 году 
заключили соглашение с «Ро-
сконгрессом» и 19 сентября про-
водим Форум оружейников 
в День оружейника». Глава регио-
на пригласил президента прие-
хать на этот форум или же посе-
тить Удмуртию 10 ноября в день 
рождения Калашникова. «В ре-
спублике мы запланировали 
много событий», — продолжил он. 
Осенью будет открыт технопарк, 

который станет одним из самых 
передовых и в России, и в Европе. 
Идет реконструкция городских 
объектов.

Также речь шла о жизни регио-
на. «Мы смогли остановить рост 
госдолга», — сообщил глава Уд-
муртии. Большой прорыв, по его 
словам, по дорогам: «По феде-
ральному проекту «Безопасные 
и качественные дороги» в прош-
лом году мы были 27-ми, в этом 
году мы в тройке. Но пришлось, 
если по-честному, армейскую 
дисциплину вводить, у нас каме-
ры были на асфальтоукладчиках».

«Рывок большой сделали, хо-
роший», — похвалил Путин. «Да. 
И на 30 процентов больше дорог. 
Знаете, какой ключевой элемент 
был? Это общественность. Вче-

рашний день, условно, — это 
«маргиналы», которые мешают 
работать. Сегодня они подписы-
вают акты о приемке работ. Без 
их подписи мы не принимаем 
участок», — сообщил собеседник.

«В федеральный бюджет мы 
перечисляем достаточно боль-
шие деньги, — перешел к налогам 
докладчик. — То, что в региональ-
ном бюджете остается денег нем-
ного, — это в первую очередь зада-
ча экономического блока: разви-
вать экономику, малый и сред-
ний бизнес, на что мы сейчас 
и направляем очень серьезные 
усилия».

«Что у вас в сфере медицины 
сделано за ушедший год?» — по-
интересовался Путин. Бречалов 
поблагодарил за поддержку про-
екта по покупке мобильных ме-
дицинских диагностических 
комплексов. «Мы не просто про-
водим диагностику, диспансери-
зацию. Мы делаем ее с акцентом 
на те болезни и проблемы, кото-
рые у нас есть», — уточнил он. 
«Провели в четырех районах рес-
публики, на базе в том числе этих 
мобильных комплексов, акцию 

«Онкодесант». Диагностика на 
ранней стадии увеличилась на 
20 процентов», — рассказал глава 
региона. «Главное, своевременно 
начать. Здесь очень важна ранняя 
диагностика», — прокомментиро-
вал глава государства. «Безуслов-
но. Теперь мы будем это делать по 
всей республике», — обещал Бре-
чалов.

«В 2018 году мы подсчитали, 
что стационар и койка стоят крат-
но дороже, чем профилактика. По-
этому здоровый образ жизни, уси-
лили позиции Федерации сканди-
навской ходьбы. Я такое первый 
раз увидел, у нас буквально по-
вальное увлечение», — заметил до-
кладчик. «Ходьба с палками?» — 
переспросил глава государства. 
«Да», — подтвердил региональный 
лидер. «То есть «здоровый образ 
жизни» — это не фигура речи, это 
действительно прямой результат. 
Мы сделали акцент на их поддер-
жке. В 2018 году — хорошие резуль-
таты, в 2019-м будем эту работу 
усиливать», — обещал он. 

Александр Бречалов пригласил главу 
государства посетить Удмуртию в дни 
юбилейных мероприятий.

Поздравления с наградой от главы правительства принимает обозреватель телекомпании НТВ Владимир Кондратьев.

А К Ц Е Н Т

Больше 15 регионов очень активно вклю-
чатся в празднование 100-летия Михаила 
Калашникова

А К Ц Е Н Т

Спрашивать за вывоз бытовых отходов
гражданам теперь нужно с местных властей

Проверка слуха

В Управделами президента не подтвердили сообщение 

«Коммерсанта» о том, что ремонт здания нижней палаты 

парламента обойдется более чем в 4 млрд рублей. Пока 

информации на этот счет нет, заявила пресс-секретарь 

Елена Крылова, добавив, что она появится после посту-

пления проекта необходимых работ в Главгосэкспертизу.

До 2024 года 
в России должно 
быть построено 
200 современных 
мусороперераба-
тывающих ком-
плексов, из них 
39 уже в этом году

Внесудебный поря-
док блокировки 
сайтов может 
повлечь необосно-
ванное ограниче-
ние права на сво-
боду слова

Именно суд
должен решать, 
что считать
неуважением 
в неприличной 
форме

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера Дмитрий Медведев вручил премии правительства в области 

средств массовой информации за 2018 год. «Обычно говорят, что у чело-

века либо есть хороший характер, либо просто есть характер. А в журна-

листике ситуация такая: пресса в принципе не должна быть ни поклади-

стой, ни скромной, ни тем более всем довольной, хотя нам как государст-

венным служащим этого, конечно, хотелось бы, чего скрывать. На самом 

деле в жизни все не так. Пресса всегда проявляет характер, иначе бы она 

не была прессой, и это нормально», — заявил премьер в приветственном 

слове на торжественной церемонии. Без современных, авторитетных, 

профессиональных массмедиа сегодня не может существовать ни госу-

дарство, ни общество, уверен Медведев. 

Среди награжденных — обозреватель телекомпании НТВ Владимир Конд-

ратьев, тележурналист Бэлла Куркова, гендиректор «ГПМ Радио» Юрий 

Костин, создатель портала «АРЗАМАС» Филипп Дзядко, главный редак-

тор журнала «Наука и жизнь» Елена Лозовская, а также журналисты 

«Комсомольской правды» и «Новой газеты». 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Цель случайных обстоятельств
Свою лепту внес и рост 
инфляционных ожида-
ний населения, причем 

их дальнейшая динамика остает-
ся неопределенной, указывал ЦБ.

Под влиянием ослабевшего 
рубля и роста ставки НДС Банк 
России ожидает ускорения ин-
фляции и в 2019 году. С 1 по 9 ян-
варя потребительские цены вы-
росли уже на 0,5 процента (в 
прошлом году они на столько 
поднимались за месяц и больше). 
В годовом выражении это озна-
чает инфляцию 4,6 процента, пи-
шут аналитики Росбанка. 

По словам главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, пик ро-
ста придется на март—апрель, 
когда годовая инфляция может 
превысить 5,5 процента или даже 
достичь 6 процентов. Та самая 
опережающая реакция в виде 

увеличения ключевой ставки по-
зволит обеспечить дальнейшее 
снижение инфляции. В ЦБ про-
гнозируют, что темпы роста по-
требительских цен начнут замед-
ляться со второго полугодия 
2019 года (по итогам года в ЦБ 
ждут инфляцию 5—5,5 процента), 
а к четырем процентам годовая 
инфляция вернется в первой по-
ловине 2020 года. В связи с этим 
Набиуллина указывала, что Банк 
России надолго сохранит консер-

вативный подход к денежно-кре-
дитной политике. 

Аналитики при этом пока смо-
трят на прогнозирование инфля-
ции в 2019 году оптимистичнее, 
чем Банк России. По мнению 
главного экономиста BCS Global 
Markets Владимира Тихомирова, 
инфляция на конец года составит 
4,2—4,5 процента. Также на пике 
года показатель дойдет не до ше-
сти процентов, а только до 5,5 
процента, считает он.

Того же мнения придерживает-
ся и руководитель центра макроэ-
кономического анализа Альфа-
Банка Наталия Орлова. По ее про-
гнозу, инфляция по итогам года 
может вписаться и в коридор 
4—4,5 процента. Что касается 
пика, то, по ее словам, ЦБ обозна-
чил цифру шесть процентов, что-
бы иметь большую свободу дейст-
вий в случае, если динамика ин-
фляции разойдется с ожиданиями.

Важно, что ускорение инфля-
ции в предыдущие месяцы связа-
но с ростом цен на сельскохозяй-
ственную продукцию, а динамика 
цен на непродовольственные то-
вары идет по предсказуемой тра-
ектории, указывает Орлова. «Это 
означает, что потенциально ин-
фляционный шок может действи-
тельно оказаться более значи-
тельным, чем это представлялось 

изначально, когда речь шла толь-
ко об эффекте повышения НДС», 
— допускает аналитик.

По мнению Тихомирова, в сто-
рону повышения инфляции в 
2019 году будут давить рост НДС, 
январская индексация тарифов, 
окончание заморозки цен на бен-
зин и курс рубля. Сдерживать же 
инфляцию будут меньшая индек-
сация тарифов в июле, слабый по-
требительский спрос, консерва-
тивная монетарная и бюджетная 
политика властей, полагает он. Во 
втором квартале Тихомиров про-
гнозирует стабилизацию и даже 
небольшое снижение цен. Во вто-
ром полугодии, по его мнению, 
можно будет увидеть более актив-
ное снижение годовой инфляции 
за счет меньшего повышения та-
рифов летом и, возможно, лучше-
го, чем в 2018 году, урожая. 

ФИНАНСЫ 

Что будет 
с рублем после 
возвращения 
Банка России 
на валютный 
рынок

ДОЛЛАР СНЯЛИ 
С ПАУЗЫ
Роман Маркелов

Банк России возвращается во 
вторник к покупкам иностран-
ной валюты на открытом рынке 
после почти полугодового пере-
рыва. Действия регулятора мо-
гут стать локальным фактором 
давления на курс рубля, однако 
серьезного ослабления ждать не 
стоит, считают аналитики. 

Мораторий на покупку валю-
ты ЦБ для минфина на Мосбирже 
в рамках бюджетного правила по 
факту действовал с августа 2018 
года. Он был введен на фоне нес-
табильности на финансовых 
рынках и падения курса рубля. 
Все это время закупки валюты 
на сверхдоходы от продажи не-
фти и газа велись минфином из 
резервов Банка России. В середи-
не декабря регулятор объявил, 
что возобновит регулярные по-
купки на открытом рынке с 15 
января 2019 года. 

В конце прошлой недели мин-
фин обнародовал планы по объе-
му покупки валюты с 15 января 
по 6 февраля — это 265,8 милли-
арда рублей (15,6 миллиарда ру-
блей в день). На декабрь мини-
стерство анонсировало закупку 
валюты на 366,1 миллиарда ру-
блей, в ноябре проводились по-
купки на 525,8 миллиарда ру-
блей.

Глава департамента денежно-
кредитной политики Банка Рос-
сии Алексей Заботкин ранее за-
являл в интервью «Российской 
газете», что январское возобнов-
ление регулярных покупок валю-
ты не приведет к ослаблению 
курса рубля. По его словам, ре-
старт покупок валюты заложен в 
ожидания рынка еще с конца ноя-
бря. Кроме того, начало года тра-
диционно считается благоприят-
ным для курса российской валю-
ты благодаря сезонности текуще-
го счета в первом квартале, отме-
чал Заботкин.

Возобновление покупки валю-
ты ЦБ все же создает дополни-
тельное давление на рубль, но за-
планированные объемы опера-
ций уже не столь большие, как, 
например, летом минувшего 
года, говорит ведущий аналитик 
«Открытие Брокер» Андрей Ко-
четков. Нереализованные объе-
мы ЦБ обещал докупить в тече-
ние нескольких лет (по какой 
именно схеме это будет сделано, 
регулятор обещал объявить позд-
нее). 

Таким образом, можно ожи-
дать, что давление на рубль будет 
не столь существенным, это как 
минимум не приведет к постоян-
ному устойчивому ослаблению 
курса, рассчитывает Кочетков. 
Тем не менее вероятность укре-
пления рубля становится менее 
значимой, возможно, что на пер-
воначальном этапе рынок отреа-
гирует смещением курса доллара 
в сторону 68 рублей, допускает 
аналитик. При этом, по его мне-
нию, чрезмерного ослабления 
российской валюты не будет, тем 
более что в январе возобновле-
ние покупок совпадает с перио-
дом налоговых платежей, что 
традиционно позитивно для кур-
са рубля.

Скорее всего на этой неделе 
рубль будет преимущественно 
торговаться в диапазоне 67—68 
рублей за доллар, соглашается 
директор казначейства банка 
«Восточный» Константин Кочер-
гин. «Это связано с тем, что на те-
кущий момент складывается по-
ложительная внешнеэкономиче-
ская конъюнктура для россий-
ской валюты на фоне ослабления 
доллара, роста нефтяных котиро-
вок и позитивных ожиданий ин-
весторов относительно разреше-
ния торговых противоречий меж-
ду США и Китаем, указывает он. 

ДИПЛОМАТИЯ  Москва и Токио пока ни о чем не договорились, 
но потенциал по-прежнему есть

Слова и острова

Константин Волков

В 
Москве прошли пере-
говоры министра ино-
странных дел РФ Сер-
гея Лаврова и его япон-
ского коллеги Таро 
Коно. Главной темой 
стала проблема заклю-
чения российско-япон-
ского мирного догово-

ра, который так и не был подпи-
сан с момента окончания Второй 
мировой войны.

Как заявил Лавров перед нача-
лом встречи, Москва рассчиты-
вает «на откровенную и кон-
структивную дискуссию». Также 
он напомнил, что президент Рос-
сии и премьер-министр Японии 
условились, что «работа над мир-
ным договором должна вестись 
профессионально, без попыток 
искажать договоренности, кото-
рые достигаются на конкретном 
этапе, без нагнетания противоре-
чивой односторонней риторики 
в публичном пространстве».

Переговоры в особняке дома 
приемов МИД России продли-
лись два с половиной часа, затем 
стороны продолжили обсужде-
ние за обедом, где говорили об 
экономическом сотрудничестве 
и международных вопросах.

«У России есть готовность и 
терпение двигаться к решению 
проблемы мирного договора с 
Японией», — заверил Лавров по 
итогам встречи, но тут же под-
черкнул, что «сохраняются су-
щественные разногласия». В 
частности, «вопросы суверени-
тета над островами не обсужда-
ются. Это территория Россий-

ской Федерации». И добавил, что 
для достижения прогресса в пе-
реговорах Токио прежде всего 
должен признать этот суверени-
тет. Между тем в Японии Южные 
Курильские острова рассматри-
ваются как «оккупированные 
районы», а общепринятое их на-
звание — «северные террито-
рии», имеется в виду, что они 
принадлежат Японии. Против та-
кого обозначения Москва высту-
пает все последние десятилетия, 
и Лавров обосновал эту позицию 
еще раз.

«Мы сегодня подтвердили 
нашу готовность работать на ос-
нове декларации 1956 года, что 
означает прежде всего непрелож-
ность самого первого шага — при-
знания нашими японскими сосе-
дями итогов Второй мировой 
войны в полном объеме, включая 
суверенитет Российской Федера-
ции над всеми островами Южной 
Курильской гряды, тем более что 
это зафиксировано в Уставе ООН 
и многочисленных документах, 
которые были подписаны в рам-
ках окончания Второй мировой 
войны, в частности, 2 сентября 
1945 года и ряде последующих 
документов», — сказал Лавров. 
Он подчеркнул, что это — «базо-
вая позиция РФ». Возражений от 
японских коллег, по его словам, 
не последовало.

Что касается экономического 
сотрудничества, то стороны до-
говорились проработать новые 
совместные хозяйственные про-
екты на Курильских островах. 
Кроме того, Москва не видит пре-
пятствий для перехода на безви-
зовый режим с Японией и предла-

гает начать, например, с Сахали-
на и Хоккайдо.

Надо отметить, что японский 
министр отказался от участия в 
итоговой пресс-конференции, 
хотя обычно на ней выступают 
обе стороны. Вообще-то Таро 
Коно известен своей открыто-
стью к прессе. Но в данном слу-
чае он в силу каких-то причин 
счел подход к ней «преждевре-
менным». Поэтому перед журна-
листами выступил один Лавров.

Нынешние переговоры прохо-
дят по поручению глав двух 
стран, президента Владимира 
Путина и премьер-министра 
Синдзо Абэ, которые договори-
лись на встрече в Буэнос-Айресе 
в декабре прошлого года уско-
рить обсуждение проблематики 
мирного договора. Стороны при 
этом должны опираться на Сов-
местную советско-японскую де-
кларацию 1956 года.

Лавров и Коно на встрече так-
же обсудили визит в Москву пре-
мьера Абэ, который может состо-

яться уже 22 января, когда япон-
ский премьер сделает остановку 
в Москве по пути на Форум в Да-
восе. Также Коно объявил, что 
японская сторона ждет прези-
дента Путина в гости в июне. 
Предполагается, что российский 
лидер примет участие в закры-
тии идущего сейчас перекрестно-
го Года России и Японии (на его 
открытие в мае 2018 года Абэ 
приезжал в Москву). Также пере-
говоры Путина и Абэ запланиро-
ваны в Осаке на мероприятиях в 
рамках G20.

Но в переговорах двух стран 
существует еще один непростой 
аспект — российская сторона на-
стаивает, что переговоры по по-
воду заключения мирного дого-
вора должны проходить в двусто-
роннем формате, без привлече-
ния третьих стран. Речь, разуме-
ется, о США и о заявлениях япон-
ской стороны о том, что она ожи-
дает американской поддержки. 
Имеется в виду недавнее высту-
пление в Гудзоновском универ-

ситете в Вашингтоне специаль-
ного советника премьер-мини-
стра Японии Кацуюки Каваи, в 
котором тот подчеркнул, что То-
кио рассчитывает на поддержку 
со стороны США в деле заключе-
ния мирного договора с Россией.

Что интересно, в тот же день 
командующий размещенными в 
Японии вооруженными силами 
США генерал-лейтенант Джерри 
Мартинес заявил, что Америка 
не планирует «на данном этапе 
размещать свои войска на Юж-
ных Курилах».

«Что касается высказываний 
помощника или советника пред-
седателя Либерально-демократи-
ческой партии, которую возглав-
ляет премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ, о том, что США долж-
ны быть заинтересованы в заклю-
чении договора между РФ и Япо-
нией, чтобы, как он выразился, 
укреплять блок по сдерживанию 
Китая — это возмутительное вы-
сказывание», — отметил Лавров 
после переговоров с Коно. Также 
он рассказал, что «мы сделали 
очень серьезное предупреждение 
о неприемлемости подобных вы-
сказываний и поинтересовались, 
насколько может быть самостоя-
тельной Япония при такой зависи-
мости от США». 

В состав Южных Курил входят Итуруп, Кунашир, Шикотан и еще группа маленьких островов.

А К Ц Е Н Т

Нынешние переговоры проходят 
по поручению глав двух стран, 
президента Владимира Путина 
и премьера Японии Синдзо Абэ 

Возвращение ЦБ 
на открытый рынок 
с покупками 
валюты совпадает 
с январским 
налоговым 
периодом. 
Это может 
благотворно 
сказаться на рубле

— За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ПОЛЕ
Год прожить не поле перейти. Стоя на опушке 2019-го 
это ясно понимаешь. Но хотя главное для всякого челове-
ка — его личную тропинку — рассмотреть невозможно, 
общая картина просматривается. 

Что можно увидеть? Главный вопрос — будет или все-
таки не будет стагнация мировой экономики. Компания 
из Саудовской Аравии (Apicorp) предсказывает сред-
нюю цену нефти за год — 60—70 долл. За баррель (сейчас, 
как известно, чуть меньше 60). Предсказание исходит, в 
свою очередь, из прогноза общего развития: саудовцы 
верят, что, несмотря на разговоры о замедлении, актив-
ный рост мировой экономики (прежде всего американ-
ской)  продолжится. Вот и Всемирный банк оценивает 
перспективы мировой экономики по-прежнему высоко 
— рост мирового ВВП около 2,9% (кстати, российского — 
1,5%). А многие эксперты (включая крупных инвесто-
ров) пишут, что «стагнация назрела» — и после 10 лет не-
прерывного роста, и на фоне торговых войн Трампа.

В таких вопросах решает, впрочем, не «голосование 
экспертов», а… А — 
честно говоря — не-
понятно что. Точных 
экономических про-
гнозов я что-то не 
припомню, практи-
ческий вопрос — кто 
ошибается в боль-
шей степени…

Итак, основной 
вопрос — проляжет 
ли поперек поля ов-
раг, какой глубины и 
ширины — остается 
неразрешимым. Ви-
димо, первую поло-
вину года все и будут 
гадать на  ромашке…

Перейдем к более 
частным темам.

К выходу газеты в 
Палате общин прой-
дет голосование по 
брекзиту. Так что не стоит гадать о его результатах — они 
станут известны. Но любопытно тут другое. Авторитет-
ная британская консалтинговая компания утверждает, 
что стоимость активов, которые выведут из Англии по-
сле и в результате брекзита, превысит 1 трлн долл., при-
чем это консервативная оценка, основанная на уже сде-
ланных заявлениях бизнесменов. Так зачем же англича-
не?.. Брекзит — свободное волеизъявление избирателей. 
Да не «каких-нибудь», а британских, не случайно имею-
щих репутацию чуть ли не самых политически зрелых 
граждан в мире: ведь за ними опыт как минимум 300 лет 
свободной политической конкуренции! Нам объясняют 
— и как будто с полным основанием, — что демократиче-
ский опыт — это лучшее, что изобрело до сих пор Челове-
чество в сфере политики. Методом проб и ошибок учит 
общество здравому смыслу… Ну, вот еще одна, значит, 
проба в «британской политической школе». Помню, на-
кануне голосования по брекзиту переписывался с англи-
чанкой. На мой вопрос «так для чего все-таки вам выхо-
дить из ЕС?» — она ответила: «Орлы стаями не летают». 
Просто и убедительно… Вот и г-жа Мэй говорит, что 
превратит брекзит в «историю Успеха». Оно и верно — не 
в деньгах счастье! Но мало что англичане выстрелили 
себе в ногу. Их наглядно удачный пример вдохновил дру-
гих евроскептиков и популистов. В мае пройдут выборы 
в Европарламент. Что популисты добьются очередного 
успеха, никто не сомневается, спорят лишь о его разме-
ре. При этом «положительная программа» евроскепти-
ков примерно на том же уровне, что была у их британ-
ских братьев по разуму в канун того же брекзита. Впро-
чем, опросы говорят, что большинство в Европарламен-
те противники евроинтеграции все же не получат.

Праздник популизма нас, видимо, ждет на выборах 
президента Украины (1-й тур — 31 марта). Сегодня хоро-
шие шансы имеет артист-комик Зеленский. Он уже сыг-
рал «случайного президента» в сериале «Слуга народа», 
создал движение с тем же названием и обещает сказку 
сделать былью. Возможно, избиратели считают, что хуже 
уже не будет, а интереснее — может?..

Ну и про наши 
дела. Я уже писал, 
что общее настрое-
ние в стране оцени-
ваю как «вялый де-
пресняк» — без боль-
ших надежд, но и без 
большой злости. 
Воля, которая в по-
литике определяет 
все, — не просматри-
вается. Ее не видно у 
власти, ну а «оппо-
зиции» в стране 
просто нет — вечно 
брюзжащие пикей-
ные жилеты не в си-
лах даже создать 
«Союз меча и ора-
ла», чтоб собирать 
деньги в пользу «от-
цов русской демо-
кратии».

Еще две актуальные темы. Отношения с Японией. 
Мирный договор — дело хорошее, хотя 73 года как-то про-
жили без него. Вот за 2018-й взаимная торговля выросла 
примерно на 18% и составляет около 21—22 млрд долл. 
Но, понятно, нет пределов совершенству, есть куда ра-
сти, учитывая, что общий внешнеторговый оборот Япо-
нии — около 1,4 трлн долл.! Однако мирный договор — это 
не только про деньги. Это и про Острова, про то, кому 
они будут принадлежать. Тут с обеих сторон выступают 
сакральные понятия Национальной Чести, которые де-
нежного эквивалента не имеют. Понятно, как россий-
ское общество, с нашим культом Войны и Победы, вос-
приняло бы «территориальные уступки». Когда в дело 
вступают такие Символы,  кончается искусство (в том 
числе ТВ-пиара), обнажаются те самые Скрепы. Россий-
ское руководство это не может не понимать. Вопрос в 
том, как при этом найти компромисс с Японией, где есть 
свои Скрепы Самураев. 

Отношения с Белоруссией. Здесь «возможны вариан-
ты» — поле для «братской торговли» широкое (цены, при-
ватизация и т.д.). Но общая политико-правовая рамка, 
которая существует, как мне кажется, устраивает обе 
стороны. По крайней мере ее радикальная ломка — или 
переход к «обычным» отношениям двух разных госу-
дарств или же вступление Белоруссии в состав России — и 
политически, и психологически невозможна. Тем более 
невозможен ни в какой форме «силовой конфликт» или 
хотя бы угроза такового. Это опять не вопрос тактики, а 
вопрос о «скрепах». 

Накануне голосо-
вания по брекзиту 
переписывался 
с англичанкой. 
На мой вопрос 
«так для чего все-
таки вам выходить 
из ЕС?» — она отве-
тила: «Орлы стаями 
не летают» 

Главный вопрос — 
будет или все-таки 
не будет стагнация 
мировой экономи-
ки. Компания из 
Саудовской Аравии 
(Apicorp) предска-
зывает среднюю 
цену нефти за год — 
60—70 долларов 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Рост инфляции связан с ценами 
на продовольствие, динамика цен 
на промтовары более предсказуемая

Заявление командующего американ-
скими вооруженными силами в 
Японии Джерри Мартинеса , что США 
не планируют «на данном этапе» раз-
мещать войска на Южных Курилах, 
выглядит как минимум двусмыслен-
но. Подобная реакция на переговоры 
России и Японии по мирному догово-
ру позволяет сделать вывод,, что в 
дальнейшем Вашингтон может пере-
смотреть свою позицию в отношении 
своих войск на Курилах.  В этой связи 
становится понятным интерес Белого 
дома к ведущимся переговорам и 
нежелание США отпускать Токио в 
«свободное плавание». 
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Сергей Лавров в ходе встречи с япон-
ским коллегой Таро Коно (слева), 
подчеркнул, что РФ готова продол-
жать работу над мирным договором, 
но разногласия пока сохраняются.
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ЖИЛЬЕ Банки снова начали повышать стоимость ипотечных кредитов

Ставка больше...

ПАРТНЕРСТВО Для взаимодействия бизнеса и власти создадут электронную платформу

Цифра свяжет бизнес и власть
Юлия Кривошапко 

А
гентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ) 
планирует создать 
цифровую платформу 
для взаимодействия 
бизнеса и органов го-
сударственной власти. 
Она будет представ-
лять собой электрон-

ный ресурс, куда предпринимате-
ли в любое удобное для них время 
смогут направлять свои обраще-
ния и получать обратную связь.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказала генераль-
ный директор Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) Светла-
на Чупшева. Сегодня, 15 января, 
инициатива будет обсуждаться на 
заседании Наблюдательного сове-
та под председательством прези-
дента Владимира Путина.

Смена лидера
Светлана Витальевна, АСИ с 
2015 года составляет рейтинг 
инвестиционного климата в ре-
гионах. В прошлом году в нем 
впервые сменился лидер: Татар-
стан уступил место Тюменской 
области. Какие еще изменения 
вы бы отметили?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: На самом деле на-
чинали мы в 2014 году с пилотных 
20 регионов. Год спустя исследо-
вание уже стало полномасштаб-
ным. Это важно. 

Если рейтинг Всемирного бан-
ка Doing Business меряет нашу 
страну только по показателям Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, то пе-
ред нами стояла задача оценить 
ситуацию на уровне всех регио-
нов России. В итоге у нас действи-
тельно сложилась картина по всей 
стране, появилась база, чтобы сле-
дить за динамикой.

В 2016 году мы увидели улуч-
шения по ряду показателей, но все 
они в основном были заслугой фе-
деральных ведомств. И лишь в 
2017 году стали по-настоящему 
активны сами регионы — и произо-
шел прорыв. Тогда мы впервые за-
фиксировали улучшение инвести-
ционного климата в целом по 
стране. В рейтинге 2018-го рост 
показателей можно назвать ко-
лоссальным.

За счет чего это произошло? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Во-первых, стали 
быстрее и проще различные про-
цедуры ведения бизнеса, то есть  
дружелюбнее регуляторная среда. 

У нас по некоторым процеду-
рам в среднем по стране фактиче-
ский результат лучше поставлен-
ных целей. Например, срок полу-
чения разрешения на стройку уже 
105 дней, а не 129. За год удалось 
сэкономить предпринимателям 
две недели. Время подключения к 
сетям — 73 дня, а не 90 (минус 10 
дней по сравнению с 2017 годом).

Стали эффективнее институты 
для бизнеса. Предприниматели 
положительно оценили работу ин-
вестпорталов. Значит, наконец 
они стали действительно полез-
ными инструментами для поиска 
информации о площадках, мерах 
поддержки, нормативно-право-
вых документов, для обратной 
связи с руководством региона. 
Выросли оценки организаций по 

привлечению инвестиций. Очень 
серьезно вырос уровень развития 
государственно-частного пар-
тнерства, поддержка малого и 
среднего бизнеса, увеличилась 
доля госзакупок у малых предпри-
нимателей. 

В каких секторах еще есть про-
блемы?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Одна из самых 
больных тем — административное 
давление на бизнес, бесконечные, 
в основном внеплановые, провер-
ки. 

Сегодня определенная работа в 
части оптимизации деятельности 
контрольно-надзорных органов 
уже ведется. Не так давно зарабо-
тал реестр проверок, который мо-
ниторит Генеральная прокурато-
ра. По поручению президента так-
же реализуется идея «зеркально-
го» реестра — реестра, который бу-
дет заполняться самими предпри-
нимателями. В него будет вносить-
ся информация обо всех провер-
ках, которые проводятся в отно-
шении бизнеса. Затем оба реестра 
будут сравниваться, и если най-
дутся расхождения, это уже будет 
поводом задать вопросы проверя-
ющим ведомствам. 

Дальнейшую работу в этом 
направлении мы видим прежде 
всего в применении риск-ориен-
тированного подхода. Сегодня 
такой механизм в полной мере 
реализуется только налоговой 
службой.

Остаются проблемы и в регуля-
торике, и в развитии инфраструк-
туры. А ведь наряду с этим появля-
ются еще и новые вызовы. В их чи-
сле необходимость поддерживать 
и развивать технологическое 
предпринимательство, внедрять 
цифровые решения в экономику, 
расширять число компаний-эк-
спортеров.

Принимались  управленческие 
решения по результатам публи-
кации рейтинга?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Таких случаев 
было много. Меняли и председате-
лей региональных правительств, и 
вице-губернаторов, и министров 
экономики. В каких-то ситуациях 
это действительно оправданно. 
Но, на мой взгляд, махать шашкой 
после презентации рейтинга не 
самое продуктивное занятие. Пра-
вильнее — разобраться, почему ре-
гион просел по тому или иному на-
правлению.

Мы ждем перемен
Ожидаете ли вы заметных из-
менений в рейтинге в 2019-м и 
последующих годах в связи с тем, 
что региональное руководство 
за последнее время достаточно 
сильно обновилось?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Конечно, мы рас-
считываем, что регионы улучшат 
свои показатели. Уже в 2018 году 
конкуренция в рейтинге была 
очень высокой, но далеко не все 
субъекты в полной мере реализо-
вали свой потенциал. 

На мой взгляд, ряд регионов 
Дальнего Востока способен проя-
вить себя в полной мере. Хаба-
ровский край уже в двадцатке. 
Очень сильно выросли Камчат-
ский край и Сахалинская об-
ласть. Уверена, что может проя-

вить себя Приморье. Новые гла-
вы регионов, безусловно, заинте-
ресованы в быстрых победах, и 
они как раз возможны в том, что 
касается упрощения процедур 
для бизнеса и создания сервисов 
для инвесторов. Хотя не исключе-
но, что эффект не везде будет по-
зитивным. Часть регионов, нао-
борот, могут провалить позиции 
из-за смены приоритетов новых 
команд. 

В феврале 2019 года АСИ сов-
местно с японской организаци-
ей по развитию внешней тор-
говли JETRO проведет в Токио 
презентацию инвестиционного 
потенциала регионов. Отобра-
ны ли уже регионы, по какому 
принципу проходил отбор?

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: С коллегами из 
Японии нас связывают много-
летние продуктивные взаимоот-

ношения, которые мы в прошлом 
году оформили в полноценное 
соглашение о сотрудничестве. 
Оно было подписано в присутст-
вии президента Владимира Пу-
тина и премьера Японии Синдзо 
Абэ.

К участию в совместной дело-
вой миссии приглашены в пер-
вую очередь регионы, которые 
сама японская сторона нам на-
звала как наиболее интересные 
для себя. Это регионы Дальнего 
Востока — Приморье, Хабаров-
ский край, Якутия, Сибирь и 
Урал — Новосибирск, Екатерин-
бург, Красноярск, Тюмень. Есть в 
списке представители европей-
ской части России — Чувашия, 
Воронеж, Калининград, Москов-
ская область, Нижний Новгород 
и Великий Новгород, Ярославль. 

Презентации инвестиционно-
го потенциала регионов для 

агентства — хорошо отработан-
ный формат. Мы провели уже 10 
таких презентаций, в том числе в 
Италии, Германии, Франции, Ко-
рее, Китае. По итогам этой рабо-
ты в регионах был реализован 
ряд инвестиционных проектов.

В этом году мы впервые везем 
за границу искать партнеров не 
только регионы, но и бизнес, в 
основном технологический. С от-
бором проектов помогли Фонд 
«Сколково», Российская венчур-
ная компания, Российский эк-
спортный центр. Кому-то из этих 
компаний нужен инвестор, кому-
то технологический партнер, 
кто-то планирует выход на внеш-
ние рынки. Надеемся, что все они 
найдут для себя в Японии надеж-
ных партнеров.

Новый план
Правительство готовится ут-
вердить первый блок мер 
«Трансформации делового кли-
мата». Рабочие группы АСИ 
принимали участие в разра-
ботке этого плана. Какие из 
этих мер, на ваш взгляд, способ-
ны дать быстрый результат? 

СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Новый план пра-
вительства станет продолжени-

ем той системной работы по 
устранению административных 
барьеров для бизнеса, которая 
велась нами на протяжении 
семи лет в рамках реализации 
дорожных карт Национальной 
предпринимательской инициа-
тивы (НПИ). Предложения, ко-
торые вошли в единый план пра-
вительства, касаются строитель-
ства, подключения к сетям, ре-
гистрации предприятий, тамож-
ни, контрольно-надзорной дея-
тельности, доступности финан-
совых ресурсов. 

Возьмем, к примеру, стройку. 
Сейчас для того, чтобы подклю-
чить один объект к электросе-
тям, газу, теплу и воде, предпри-
нимателю нужно отдельно обра-
щаться в 4 различные организа-
ции. Везде подавать одни и те же 
пакеты документов. Причем в 
электронном виде заявку на под-
ключение можно подать только в 
электросетевую компанию. 
Исключение — Москва, Санкт-Пе-
тербург и Тюмень. В плане пред-
усмотрено решение этой пробле-
мы. Подключиться ко всем ре-
сурсам (электричеству, газу, те-
плу и воде) одновременно можно 
будет всего по одному заявлению 
в электронном виде на сайте го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг. Это не только избавит 
предпринимателей от необходи-
мости ходить по инстанциям, но 
и реально сократит сроки еще 
как минимум на 30 дней.

Другая проблема — регистра-
ция предприятий. Общаясь с пред-
принимателями, мы часто слы-
шим жалобы на отказы в реги-
страции по причине «недостовер-
ности сведений об адресе». В наше 
время цифровых технологий для 
некоторых компаний наличие 
офиса не такая уж большая необ-
ходимость, но из-за его обязатель-
ности фирмы зачастую «прописы-
ваются» по массовым адресам, а 
потом из-за этого получают отка-
зы в регистрации. Здесь возмож-
ное решение — перейти от реги-
страции компании по физическо-
му адресу к регистрации по элек-
тронной почте или, как вариант, 
по адресу банка, в котором у ком-
пании открыт счет.

Со своей стороны, мы считаем 
важным создать для бизнеса еди-
ную точку входа для направления 
обратной связи о практике право-
применения и представления 
предложений по совершенствова-
нию регуляторной среды. Соби-
раемся создать цифровую плат-
форму для взаимодействия биз-
неса и органов государственной 
власти для улучшения регулятор-
ной и оценки правоприменитель-
ной среды. Цифровая платформа 
будет представлять собой элек-
тронный ресурс, на который 
предприниматели со всех регио-
нов страны в любое удобное для 
них время смогут направлять 
свои обращения. При этом фун-
кционал платформы позволит 
обеспечить фильтрацию, сорти-
ровку и последующую диспетче-
ризацию поступающих обраще-
ний предпринимателей.  

Светлана Чупшева видит проблему: 
административное давление 
на бизнес.

А К Ц Е Н Т

Большинство россиян недовольны 
уровнем соцуслуг. Бизнес в социальной 
сфере — это возможность изменить 
ситуацию и повысить их качество

Ирина Жандарова,
Екатерина Ясакова

С
бербанк повысил ставки 
по ипотеке на 1—1,2 про-
цента с 14 января.

«Повышение распространяет-
ся только на вновь подаваемые 
заявки. И составит 1 процентный 
пункт для кредитов с первона-
чальным взносом 20 процентов и 
выше. А для кредитов с первона-
чальном взносом менее 20 про-
центов — 1,2 процентных пун-
кта», — рассказали в пресс-служ-
бе Сбербанка. 

Экономика ипотечного про-
дукта формируется таким обра-
зом, что ставки по кредитам кор-
ректируются после изменения 
ставок по вкладам. Общее повы-
шение ставок Сбербанка по вкла-
дам было 0,35—0,9 процента за 
2018 год. В декабре 2018 года за-
пущен промовклад со ставкой до 
7 процентов годовых, а с 30 дека-
бря ставка по промовкладам «Без 
паспорта» и «Большие планы» со 
сроком 5 месяцев увеличена с 6,5 
процента до 7,4 процента годо-
вых.

Изменение процентных ста-
вок является следствием адапта-
ции к текущим рыночным усло-
виям после увеличения ключе-
вой ставки Центробанка России, 
изменения коэффициента риска, 
инфляции, а также общих макро-
экономических изменений. Ра-
нее глава «Сбербанка» Герман 
Греф предупреждал о возможном 

ухудшении условий по ипотеке в 
2019 году как в «Сбербанке», так 
и в целом на рынке. Ипотека — са-
мый чувствительный к действи-
ям Центробанка кредит, а ЦБ в 
середине декабря увеличил клю-
чевую ставку на четверть про-
центного пункта, до отметки 7,75 
процента годовых.

Фактором дополнительного 
давления на ставки помимо уско-
рения инфляции и других показа-
телей является отток капитала с 
рынков развивающихся стран и 
рост доходности по инструмен-
там фондового рынка, — расска-
зывал «РГ» управляющий дирек-
тор по продажам подразделений 
сети Абсолют-банка Иван Люби-
менко.

Многие банки еще раньше из-
менили ставку по ипотеке. Так, с 
26 декабря 2018 года на 1,5 про-
центных пункта при первона-
чальном взносе до 20 процентов 
повысил ставки по ипотеке Рос-
сельхозбанк. А с 1 января 2019 
года ставки по ипотеке на 0,6 
процентных пункта повысил 

банк ВТБ. Кредит на покупку не-
движимости в рамках стандар-
тных программ теперь доступен 
по ставке от 10,1 процента годо-
вых при наличии комплексного 
страхования. Рефинансирова-
ние кредитов сторонних банков 
в ВТБ доступно по ставке от 10,1 

процента для участников про-
граммы банка «Люди дела» (ра-
ботники сферы образования, 
здравоохранения, правоохрани-
тельных органов), для зарплат-
ных клиентов группы ВТБ — 10,2 
процента, для других категорий 
клиентов — 10,5 процента. Для 
кредитов с первоначальным 
взносом менее 20 процентов 
вводится надбавка к ставке в 
размере 0,5 процентного пун-
кта. 

О намерении Сбербанка по-
высить ставки по ипотеке стало 
известно 11 января. Тогда же со-
общалось о соответствующем ре-
шении Газпромбанка. Очевидно, 
что вслед за Сбербанком потя-
нутся и другие банки. 

Однако в Альфа-банке сооб-
щили, что пока не планируют ме-
нять свою тарифную политику. В 
любом случае, уверены экспер-
ты, повышение не станет шоко-
вым для ипотечного рынка. На 
рынке не могут одномоментно 
установиться одинаковые по раз-
меру ставки. «Если посмотреть с 
июля, ни один банк не повышал 
ставки сразу на 1-2 процента. Об-
ычно повышения были мини-
мальными на 0,25 — 0,5 процента 
за раз. Поэтому банки, которые 
уверены в необходимости повы-
шения ставок, поднимут их на 0,5 
процента, те, что осторожнича-
ют, — на 0,25 процента», — гово-
рит Сергей Гордейко, руководи-
тель Аналитического центра 
компании «Русипотека».

Главный аналитик банка 
«ДельтаКредит» Наталья Ваще-
люк вообще полагает, что во вто-
ром полугодии может произойти 
незначительное снижение ставок 
по ипотеке и возврат к значениям 
конца 2018 года. 

Из-за роста кредитных ставок 
спрос на ипотеку и покупатель-
ская способность понизятся. 
Кроме того, на снижение спроса 
на квартиры может повлиять 
рост цен на жилье. Основной 
вклад в повышение расценок на 
новостройки внесет реформа до-
левого строительства. Кредито-
вать строительство будет банк. У 
застройщика возникнут расходы 
на обслуживание кредита, кото-
рые он заложит в цену жилья. 

ПРОЕКТЫ

В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
ЕСТЬ ДЕЛО ДЛЯ БИЗНЕСА 
По итогам расширенного заседания президиума Госсовета в ноябре 2018 года 
АСИ было дано поручение совместно с регионами и представителями бизнес-
сообщества разработать предложения по расширению возможностей вне-
дрения механизма государственно-частного партнерства в социальной сфе-
ре. О чем идет речь?
Чупшева | Для негосударственных организаций в социальной сфере 

сегодня недоступны многие финансовые инструменты. Нет возмож-

ности привлекать заемное финансирование, не работают гарантий-

ные инструменты, а также не внедрены передовые механизмы финан-

сирования проектов.

Даже развитые инструменты, такие как концессия, имеют ряд специ-

фических отраслевых ограничений, что мешает их полномасштабно-

му применению в социальной сфере.

На площадке АСИ была создана рабочая группа во главе с Еленой Ни-

колаевой, которая объединила экспертов, представителей частного 

сектора, госорганов для решения проблем, связанных с расширени-

ем применения механизма государственно-частного партнерства. 

Одно из направлений работы группы — как раз социальная сфера.

Не пытается ли государство, развивая социальное предпринимательство, пе-
реложить на бизнес функции, которые должно выполнять само?
Чупшева | Ни в коем случае. Здесь другой аргумент. Большинство гра-

ждан в нашей стране недовольны качеством услуг и уровнем социаль-

ного обслуживания. Частный сектор в социальной сфере — это воз-

можность изменить ситуацию: расширить выбор поставщиков услуг и 

повысить качество. 

Почему, если развивать социальное предпринимательство так важно, в Рос-
сии до сих пор нет закона, регулирующего статус социальных предпринимате-
лей? Он был разработан еще в 2016 году, но до сих пор не внесен в Госдуму.
Чупшева | Уверена, что это произойдет в ближайшее время. Более 

того, у этого законопроекта высокие шансы быть принятым. Внима-

ние к этой сфере очень большое, и в ближайшее время будет анонси-

рован ряд важных инициатив.

Мы, к примеру, предлагаем запустить большой проект — «Новые воз-

можности в социальной сфере». Работа будет выстроена по аналогии 

с Национальной предпринимательской инициативой, когда вместе с 

экспертами и предпринимателями были разработаны дорожные кар-

ты для ключевых направлений развития социальной сферы.

На первом этапе проект планируется реализовать в отношении таких 

направлений, как долговременный уход, включая оказание паллиа-

тивной помощи, доступное и непрерывное образование детей с огра-

ниченными возможностями здоровья, организация детского отдыха и 

оздоровления, дополнительное образование детей.

Над каждой дорожной картой будут трудиться рабочие группы, задача 

каждой из которых — выявить и сформулировать ключевые барьеры, 

выработать механизмы для их устранения, став площадкой для созда-

ния новых возможностей в социальной сфере.

Планируем сформировать систему оценки и рейтинг регионов, кото-

рый может войти в перечень показателей для оценки эффективности 

деятельности органов исполнительной власти. 

В качестве ожидаемого результата реализации проекта поставлена 

цель двукратного увеличения доли частных поставщиков услуг в отра-

слях социальной сферы до 2024 года.

Весной АСИ запустило пилотный проект «Кадры будущего для регионов». Ка-
ковы промежуточные результаты? 
Чупшева | В пилотной апробации инициативы участвуют 1400 человек 

из семи регионов — Московской, Ульяновской, Новгородской, Тюмен-

ской, Тульской областей, Пермского края и Татарстана.

Мы сформировали 165 социально-профессиональных командных 

проектов по направлениям, которые являются ключевыми для разви-

тия регионов: медицина, IТ-технологии, военное дело, предпринима-

тельство, культура и туризм, образование и наука, экология, социаль-

ная защита.

После установочных сессий участники уже приступили к практиче-

ской работе. Под руководством наставников они получают опыт про-

ектной деятельности, пробуют себя в роли экспертов на региональ-

ном и муниципальном уровнях. В этом году планируем расширить ге-

ографию проекта. Заявки на участие в нем подали 37 регионов. 

Вы анонсировали старт конкурса городских проектных команд в начале года. 
В чем его смысл?
Чупшева | В России много успешных практик, когда активные жители 

того или иного города предлагали и реализовывали проекты в разных 

областях, в том числе в сфере благоустройства. Эти инициативы обес-

печивают абсолютно новый уровень качества жизни, новые точки ро-

ста. Мы решили, что такие практики нужно масштабировать на всю 

страну, дать возможность жителям поделиться своими наработками. 

Агентство взяло на себя обязательство выделить лучшие проекты и 

совместно с командами, максимально сконцентрировав имеющиеся 

ресурсы, в течение года довести их до реализации. Инициатива носит 

название «100 городских лидеров». Ее задача — вовлечь как минимум  

миллион человек в сообщества, принимающих участие в развитии 

своих городов. Отбор проектов стартует до конца января.

А К Ц Е Н Т

Ипотека — самый чувствительный 
к действиям Центробанка кредитный 
продукт, а ЦБ в декабре увеличил 
ключевую ставку до 7,75 процента годовых

Игорь Зубков

М
инэкономразвития утвер-
дило новые методики рас-
чета производительности 

труда. Это один из наиболее попу-
лярных показателей, отражаю-
щих эффективность производст-
ва, в качестве контрольного ори-
ентира он используется  в страте-
гических документах, в том числе 
в майском указе президента. 

В общем случае производи-
тельность рассчитывается как 
отношение добавленной стоимо-
сти (производства) на затраты 
труда, однако все существующие 
методики подвержены влиянию 
конъюнктурных колебаний. Под 
их воздействием реальная карти-
на эффективности использова-
ния труда сильно меняется, так 
как чем более сложное производ-
ство, тем меньше возможности 
быстро изменять число занятых 
в зависимости от роста или сни-
жения спроса, объясняет замди-
ректора Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. Поэтому 
почти всегда спад экономики со-
провождается снижением произ-
водительности труда, и наоборот.

Новая методика, по словам 
Широва, — это некоторый шаг 
вперед: предлагается использо-
вать данные первичного учета, 
собираемые ФНС, есть новеллы в 
части учета данных компаний, 

работающих в нескольких регио-
нах. Подобный подход может 
быть распространен и на другие 
данные в рамках реформы госу-
дарственной статистики, считает 
Широв. В то же время в качестве 
затрат труда в методике фигури-
руют все те же занятые (застра-
хованные лица), хотя мировым 
эталоном считается использова-
ние показателей отработанного 
времени, которое хотя бы отча-
сти снижает проблему зависимо-
сти показателя производитель-
ности труда от экономической 
конъюнктуры.

«В целом же для текущего со-
стояния экономики прямой рас-
чет производительности труда 
через добавленную стоимость 
вряд ли может считаться доста-
точно показательным, — отмеча-
ет Широв. — Куда более простым, 
понятным и интерпретируемым 
показателем могла бы быть доля 
затрат на оплату труда в структу-
ре цены производимой продук-
ции. Ее динамика напрямую, че-
рез понятные любому предпри-

нимателю показатели характери-
зует изменение издержек бизне-
са на труд».

Согласно майскому указу, 
рост производительности на 
средних и крупных предприяти-
ях базовых несырьевых отраслей 
должен составлять не менее 5% 
ежегодно. Такие темпы в целом 
по экономике были только в 
2000-е, а в последние годы пока-
затель или падал (на 1,9% в 2015 
году, 0,3% в 2016 году), или рост 
был слабым (1,5% в 2017 году). В 
2019 году, по прогнозу минэко-
номразвития, он вырастет на 
1,3% и ускорится до 3,1% к 2024 
году. Этому должен помочь нац-
проект по производительности, 
ориентированный на быстрые 
изменения на конкретных пред-
приятиях. Минэкономразвития 
утвердило также правила расче-
та его отдельных показателей.  

— Читайте на сайте: В каких 
регионах зарплаты будут расти 
быстрее 
rg.ru/art/1637911
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Полностью текст читайте на 
сайте 
rg.ru/art/1640068

СТАТИСТИКА Производительность труда посчитают 
с учетом данных налоговой службы

Труд по расчету
А К Ц Е Н Т

Куда более простым и понятным показа-
телем могла бы быть доля затрат на опла-
ту труда в цене конечной продукции



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 января 2019
вторник №6 (7764)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО КС РФ разъяснил порядок 
пересмотра судебных решений

Момент значения 
не имеет

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ еще 
раз подтвердил, что отмена нор-
мативного акта является основа-
нием для пересмотра судебного 
решения по вновь открывшимся 
обстоятельствам. Ранее судьи ут-
вердили такой подход после про-
верки положений Арбитражного 
процессуального кодекса, на 
этот раз анализу подвергли Гра-
жданский процессуальный ко-
декс РФ.

В том, что статьи 392 ГПК со-
ответствует Конституции РФ, 
усомнился житель Курганской 
области Андрей Андреев. В 2017 
году он попытался оспорить свое 
увольнение из регионального де-
партамента природных ресурсов 
и охраны окружающей среды. 
Суды общей юрисдикции в конце 
концов приняли довод Андреева 
о том, что региональный закон, 
который позволяет заключать с 
рядом госслужащих, «определяе-
мых нормативным актом пред-
ставителя нанимателя», срочные 
трудовые контракты, противоре-
чит федеральному законодатель-
ству. 

Однако в пересмотре дела и 
восстановлении на работе, а так-
же выплате компенсации за вы-
нужденный прогул Андрееву от-
казали — на том основании, что 
закон признан не действующим с 
момента вступления решения 
суда в законную силу, а не с мо-
мента принятия.

По мнению заявителя, такой 
подход в его случае нарушает 
сразу несколько положений Кон-
ституции РФ, в том числе права 
на судебную защиту.

— Невозможность извлечь бла-
гоприятные правовые последст-
вия из судебного решения, кото-
рым акт признан не действую-

щим на будущее время, обесце-
нивала бы само право на обраще-
ние в суд, лишала бы стимулов к 
защите своих прав, подрывала 
бы доверие к судебной системе и 
правосудию в целом, — полагает 
Андрей Андреев.

КС РФ в 2018 году уже рассма-
тривал аналогичную жалобу, 
связанную с АПК РФ, поэтому в 
деле Андреева принял решение 
без проведения публичных слу-
шаний. Позиция судей аналогич-
на: последствием признания 
нормативного акта недействую-
щим является его исключение из 
системы правового регулирова-
ния и возможность пересмотра 
судебных решений, основанных 
на этом акте. Этот вывод может 
применяться и к регулированию 
правоотношений в рамках АПК, 
уточнили судьи.

Статья 392 ГПК РФ относит к 
новым основаниям для пересмо-
тра дела, в том числе «отмену су-
дебного постановления суда об-
щей юрисдикции или арбитраж-
ного суда либо постановления го-
сударственного органа или орга-
на местного самоуправления, по-
служивших основанием для при-
нятия судебного постановления 
по данному делу». Согласно офи-
циальному постановлению КС 
РФ, такая формулировка не про-
тиворечит Конституции РФ, по-
скольку «не препятствует пере-
смотру по новым обстоятельст-
вам вступившего в законную 
силу судебного постановления 
по заявлению лица, в связи с ад-
министративным иском которо-
го положенный в основу этого су-
дебного постановления норма-
тивный правовой акт признан 
недействующим судом, вне зави-
симости от того, с какого момен-
та данный нормативный право-
вой акт признан недействую-
щим». Дело Андрея Андреева 
подлежит пересмотру. 

ШАНТАЖ Смогут ли власти 
Германии поставить 
на место зарвавшегося 
американского посла

Давление 
по посольским 
трубам

Александра Воздвиженская

Каждый январь члены правления крупнейших немецких 
компаний по традиции получают послания с пожеланием 
всего наилучшего в новом году, но письма, полученные 
двумя крупными участниками немецкого рынка от посла 
США в ФРГ Ричарда Гренелла, больше напоминают угрозы 
экономического характера.

Письма пришли две недели назад компаниям BASF и 
Uniper, которые участвуют в строительстве газопровода 
«Северный поток-2», однако известно о них стало только 
сейчас. Кроме BASF и Uniper проект финансируют ав-
стрийская OMV, голландско-британская Shell и француз-
ская Engie, им письма не приходили, как и владельцу га-
зопровода — операто-
ру Nord Stream 2 AG 
(дочернее предприя-
тие 
«Газпрома»).«Хотя 
США не комменти-
руют конкретные 
действия по буду-
щим санкциям, мы 
продолжаем обра-
щать внимание, что 
фирмы, работающие 
в российском энер-
гетическом экспор-
тном трубопровод-
ном секторе, вовле-
чены в деятельность, 
которая несет значительный санкционный риск», — гово-
рится в письме Гренелла, которое опубликовало немец-
кое издание Handelsblatt. Официально BASF и Uniper не 
комментировали письмо, но источники в компаниях рас-
сказали, что восприняли его как угрозу. Гренелл разослал 
«новогоднее послание» после одобрения Вашингтона, со-
общил таблоид Bild. Представитель посла пояснил, что 
письмо не надо расценивать как угрозу — это лишь 
«ясный сигнал» по поводу американской политики в от-
ношении проекта «Северный поток-2».

О готовности США ввести ограничительные меры про-
тив самого проекта и его инвесторов слухи ходят давно, 
среди последних — вероятные санкции против европей-
ских подрядчиков, которые занимаются укладкой труб. 
Это швейцарская Allseas и итальянская Saipem. Например, 
Allseas принадлежит судно с динамическим позициониро-
ванием Pioneering Spirit — одно из крупнейших в мире, ко-
торое позволяет укладывать магистральные трубы на мор-
ском дне. Работа идет в водах России, Финляндии, Швеции 
и Германии. Срок сдачи проекта — конец 2019 года.

«Мы надеемся, что в диалоге с американской админи-
страцией придем к тому, что до санкций дело не дойдет и не 
будет необходимости начинать новую торговую войну», — 
заявил 11 января изданию Deutsche Welle исполнитель-
ный директор Восточного комитета немецкой экономики 
Михаэль Хармс (представляет интересы компаний ФРГ, 
работающих на рынках восточноевропейских стран и Рос-
сии). По его словам, в реализации проекта газопровода 
участвуют 627 фирм-подрядчиков со всего мира, в числе 
которых предприятия очень узкой направленности (те же 
трубоукладчики). «Санкции против таких компаний как 
минимум очень замедлили бы реализацию всего проекта, 
а в экстремальном случае он оказался бы сорванным», — 
считает Хармс. 

ПРОЕКТ Номерам электромобилей предложено 
поменять цвет

Авто:
Кому зеленый номер
Екатерина Копыткова

В 
России владельцы электро-
мобилей будут получать зе-
леные номерные знаки. 

С такой инициативой выступила 
рабочая группа «Автонет».

Как пояснили инициаторы, 
это предложение будет направле-
но для согласования в минтранс 
и МВД РФ. По их мнению, выделе-
ние такого транспорта из общего 
потока с помощью специальных 
номеров позволит предоставить 
их владельцам некоторые посла-
бления и льготы. 

В рабочей группе сейчас обсу-
ждаются особые меры по популя-
ризации нового транспорта, 
в частности — развитие инфра-

структуры города под нужды вла-
дельцев таких машин. Введение 
государственных «зеленых» но-
мерных знаков — первый шаг 
в этой работе. 

Ввести в оборот новые «зеле-
ные» номера можно только после 
внесения изменений в ГОСТ о ре-
гистрационных знаках. С 1 янва-
ря, кстати, такие изменения 
должны были вступить в силу. 
Должны были появиться новые 
знаки для японских и американ-
ских машин, для спорткаров и ра-
ритетной техники, а также умень-
шенные номера для мотоциклов. 
Однако по просьбе МВД Росстан-
дарт перенес вступление в силу 
этого документа на 4 августа. То 
есть на тот срок, когда вступит 

в силу закон о регистрации тран-
спортных средств. Согласно ему 
в ГИБДД уже не будут выдавать 
регистрационные знаки, а будут 
только присваивать номера. А уж 
какие знаки и какого размера по-
весит на свой транспорт автовла-
делец — это будет его проблема. 
Он их будет заказывать в специ-
альных организациях, получив 
на руки свидетельство о реги-
страции.

Кстати, «зеленые номера» за-
тронут небольшое количество 
автовладельцев.  По данным 
агентства «Автостат», сегодня 
в России насчитывается чуть 
больше 2,5 тысячи электрока-
ров. А в этом году их куплено все-
го 10. 

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
заработали еще 
две выделенных 
полосы

НИКАКИХ 
ЗАТОРОВ 
Иван Пышечкин 

Вчера в столице появились еще 
две новых выделенных полосы 
для общественного транспорта— 
на Минской улице и на Калуж-
ском шоссе. В итоге общая про-
тяженность спецполос сейчас в 
городе составляет более 333 км— 
только за прошлый год их стало 
больше чем на 34 км. Как эту но-
вость встретили автомобили-
сты? 

На Минской улице полоса 
протянулась практически по 
всей длине от Большой Филев-
ской улицы до Ломоносовского 
проспекта в обе стороны. Корот-
кие разрывы есть только между 
Кутузовским проспектом и пло-
щадью Ромена Роллана, а также 
между этой площадью и Малой 
Филевской улицей в другом на-
правлении. Теперь здесь без про-
бок могут ходить автобусы по 12 
маршрутам и два номера трол-
лейбусов, которые в общей 
сложности перевозят в день бо-
лее 75 тысяч пассажиров. Поло-
са длиной всего 3,5 км, но для 
жителей районов Дорогомилово, 
Раменки, Филевский Парк и Фи-
ли-Давыдково она настоящий 
глоток свежего воздуха. «Когда 
стоит Кутузовский проспект, за-
мыкается и Минская улица. Сей-
час автобусам это не страшно. 
Видите, как летим!», — поделился 
впечатлениями местный житель 
Роман. Проехав четыре останов-
ки на 130-м автобусе, он подсчи-
тал, что время в пути для него со-
кратилось на две трети. 

Впрочем, рады новшеству не 

все. «Забрали полосу, что хоро-
шего? Теперь вообще с места не 
сдвинемся», — говорит Вячеслав, 
которой по Минской улице ездит 
на работу на машине. «В часы 
пик все равно будут пробки, а 
днем, как сейчас, и так можно 
проехать более менее свободно. 
Ведь затор создает не полоса, а 
сужения и лишние перестрое-
ния», — пессимистично настрое-
на и Ирина, заправляя свою 
«тойоту». Но защитников у вы-
деленки все-таки больше: «Пер-
вый раз сел за руль после кани-
кул. Чаще пользуюсь обществен-
ным транспортом. Поэтому я — 
за обособленную линию для ав-
тобусов и троллейбусов», — гово-
рит предприниматель Сергей. 

«Выделенка» на Калужском 
шоссе гораздо длиннее — уже 6,7 
км. И транспорта на ней больше 
— 35 автобусных маршрутов, 
включая три междугородных, 
которые ежедневно перевозят 
почти 90 тысяч пассажиров. 
Проходит она по территории Но-
вой Москвы — от выезда из дерев-
ни Городище почти до СНТ 
«Коммунарка-1». После того как 
в прошлом году на Калужке за-
вершилась реконструкция, трас-
са, по сути, стала основной маги-
стралью в ТиНАО. По ней до Те-
плого Стана идут вереницы 
транспорта из Коммунарки, Вос-
кресенского, Ватутинок, Троиц-
ка и других населенных пунктов. 
«Пока еще трудно оценить эф-
фект. Сейчас шоссе и так летит 
даже в часы пик— его очень хоро-
шо «подлатали», добавив по две 
полосы. Но в Коммунарку скоро 
придет метро, будут новые мар-
шруты, вырастет и число пасса-
жиров. Вот с этой нагрузкой по-
лоса как раз и поможет спра-
виться», — рассказал «РГ» жи-
тель Троицка Дмитрий, который 
впервые проехал по новой линии 
на 531-м автобусе. 

О преимуществах новых вы-
деленных линий говорят и в де-
партамента транспорта столи-
цы. «Запуск выделенных полос 
позволит наземному транспорту 
поехать здесь быстрее, а пасса-
жирам — сэкономить время в 
пути и время ожидания на оста-
новке», — сказал заммэра Мо-
сквы, руководитель департамен-
та транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов. Он отме-
тил, что Минская улица и Калуж-
ское шоссе входят в число наибо-
лее загруженных участков улич-
но-дорожной сети столицы. 

К слову, скорость движения 
наземного транспорта в Москве 
увеличилась за последний год на 
2%. Средняя скорость движения 
теперь составляет 15,7 км/ч с 
учетом простоя на остановках. 

ЖКХ Владельцев квартир избавят от двойных платежей 
за отопление

Тепло по карману
Ирина Жандарова 

Р
оссиян избавят от двой-
ных платежей за ото-
пление. Постановление 
об этом разработал 
минстрой и разместил 
документ на Федераль-
ном портале проектов 
нормативных правовых 
актов для обсуждения.

Двойную плату за отопление 
приходится платить собственни-
кам квартир, где установлены ав-
тономные системы отопления. И 
это парадокс! Ведь люди устанав-
ливали такие системы, чтобы сэ-
кономить. А в итоге несут расхо-
ды больше, чем соседи, которые 
подключены к централизован-
ным системам отопления.

Квартиры с автономными си-
стемами отапливаются не за счет 
горячей воды из котельной, а за 
счет той, что нагревается газом 
внутри самой квартиры. «Инди-
видуальные системы отопления 
устанавливают давно. Сначала 
это были дровяные котлы, а по-
том газовые. Отрезаются бата-
реи, изолируются стояки, на кух-
не устанавливается газовый ко-
тел, от которого горячая вода 
идет в радиаторы отопления», — 
рассказывает Игорь Кокин, эк-
сперт Научно-образовательного 
центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей шко-
лы госуправления РАНХиГС. Ра-
ботают котлы от магистрального 
газа. В некоторых регионах на та-
кие системы переводились дома 
малоэтажной застройки, так как 
отапливать их от котельной было 
дорого. Котлы оказывались эко-
номичнее. 

«Во многих регионах даже 
были программы по переводу 
малоэтажных домов на газовое 
отопление, чтобы сэкономить 
деньги людей», — говорит Кокин. 
Массово люди переходили на та-
кие системы в регионах с доро-
гим теплом. Квартир, оборудо-
ванных подобным образом, мно-
го в Мурманской области, на 
Камчатке. 

Тех н и ч е с к о й  с л о ж н о ст и 
установка индивидуальной си-
стемы отопления квартиры не 
вызывает.  Но споры вокруг 
квартир, не подключенных к 
центральным системам, не ути-
хают. «Появились дома, в кото-
рых часть квартир на индивиду-
альном, а часть на централизо-
ванном отоплении», — говорит 
Кокин. И это вызывает споры 
между соседями. 

Каждый платит за свое тепло. 
Но это внутри квартиры. А есть 
еще общие помещения. И за них 

владельцы автономных систем 
долгое время не платили, что вы-
зывало возмущение других соб-
ственников в доме. Владельцы 
помещений, которые отаплива-
ются от централизованных си-
стем, добились справедливости, 
и с квартир с индивидуальными 
источниками тепла тоже стали 
брать плату.

Но так как методики расчета 
не было, то плату стали брать не 
за общедомовое тепло, а по нор-
мативу — как будто квартиры от-
апливают от общей котельной. И 
за тепло им пришлось платить 
дважды. «Началась практика су-
дебных взысканий таким обра-
зом начисленных платежей», — 
отмечает Кокин. В итоге в суд от-
правились уже владельцы газо-
вых котлов.

Разработанный минстроем 
документ является откликом на 
решение Конституционного 
суда, который признал неспра-
ведливым отсутствие возможно-
сти у россиян, в квартирах кото-
рых есть автономные отопитель-
ные системы, раздельно вносить 
плату за индивидуальное отопле-
ние и обогрев общедомового 
имущества.

При этом справедливого ре-
шения удалось добиться только в 
Конституционном суде. Ранее 
суды придерживались позиции, 
что такой подход оправдан. Так 
как квартиры обогреваются не 
только за счет индивидуальных 
газовых котлов, но также и за 
счет отопления других помеще-
ний. Но Конституционный суд 
встал на сторону владельцев ав-
тономных систем. Теперь они 
смогут оплатить отдельно тепло, 
которое пошло на обогрев общих 
помещений, и газ, которым от-
апливалась их квартира. Конеч-
но, платить им придется больше, 
чем когда удавалось вовсе не 
оплачивать обогрев подъездов. 
Но такой подход был изначально 
несправедлив и требовал коррек-
тировки. 

ПРОЕКТЫ

Школа потребителя
Федеральный проект «Школа 

грамотного потребителя» запу-

скает новый просветительский 

онлайн-проект «REактивный 

собственник» и подпроект «Ум-

ный город в ЖКХ». Для привлече-

ния в отрасль новых талантов 

проведут конкурс молодых юри-

стов в сфере ЖКХ. 

Общая протяжен-
ность выделенных 
полос в столице 
сейчас составляет 
более 333 кило-
метров

РЕАКЦИЯ

В ФРГ болезненно отреагировали на письма посла США. «В ми-

нистерстве иностранных дел их восприняли как провокацию, — 

отмечает Handelsblatt со ссылкой на источники в ведомстве. — 

Прежде всего в экономическом департаменте уверены: с них 

хватит. Уже не первый раз Гренелл выводит из себя правитель-

ство. Своей агитацией в Twitter против ядерного соглашения с 

Ираном... Гренелл настроил против себя Берлин... Похоже, он 

не очень хорошо понимает отведенную ему роль дипломатиче-

ского представителя своей страны».

Пока шеф немецкой дипломатии Хайко Маас и официальный 

представитель правительства Штеффен Зайберт воздерживают-

ся от комментариев, однако, по данным издания, МИД ФРГ и ве-

домство федерального канцлера договорились провести специ-

альное совещание, чтобы решить, «как реагировать на эту про-

вокацию, которая противоречит дипломатическим традициям». 

Ранее Маас уже давал понять, что «энергетическая политика Ев-

ропы должна обсуждаться внутри самой Европы, а не в США». 

«Министерство сделало для себя выводы. Вместо того чтобы 

вызвать посла и пойти на обострение кризиса, дипломаты ре-

шили взаимодействовать теперь напрямую с госдепом... Расчет 

очевиден: американское посольство в Берлине будет маргина-

лизировано, а с Гренелла собьют спесь», — пишет издание. 

Некоторые депутаты бундестага все же настаивают, что непло-

хо было бы вызвать «на ковер» американского дипломата. С та-

ким призывом выступил, к примеру, заместитель председателя 

фракции «Левых» Фабио Де Мази. «Посол США явно возомнил 

себя кем-то вроде наместника императора из Вашингтона», — 

возмутился политик. По его словам, санкции против немецких 

компаний нарушают международное право. Ему вторит за-

мпред Социал-демократической партии ФРГ Ральф Штегнер. 

«Может, мистер Гренелл забыл, что времена верховных комис-

саров (представлявших правительства стран-победительниц в 

послевоенной Германии. — Прим. ред.) остались далеко в прош-

лом?» — написал он в Twitter. Как отметила шеф СДПГ Андреа 

Налес, в ее задачи не входит чтение лекций по дипломатии, «од-

нако немного уроков Гренеллу, похоже, не помешало бы». 

«Немцы готовы слушать, но инструкции для них неприемлемы», 

— заключил председатель Мюнхенской конференции по без-

опасности Вольфганг Ишингер. 

Подготовила Екатерина Забродина

— За развитием ситуации следите на сайте 
rg.ru/sujet/5726

«Новогоднее 
послание» 
было разослано 
с одобрения 
Вашингтона 
и воспринято в ФРГ 
как угроза

— Как в 2019 году для россиян 
изменится плата за услуги ЖКХ 
rg.ru/art/1633392
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Электромобили предлагается выделить в потоке, чтобы предоставлять их владельцам льготы.
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Двойной тариф за тепло платят собственники, чьи квартиры 
имеют автономные системы отопления. И это парадокс! 
Ведь люди ставили их, чтобы сэкономить

Владельцы квартир с автономным теплоснабжением смогут, наконец, почувствовать свои преимущества перед теми, 
кто не может регулировать подачу тепла.

Посол США не стесняется руководить в Германии.
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В штатном режиме
Эти изменения коснутся 
только центрального ап-
парата или регионов 

тоже?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Дополнитель-
ные единицы будут выделены в 
региональные следственные ор-
ганы Следственного комитета, 
где количество должностей сле-
дователей будет доведено до мак-
симума от штата в пределах уста-
новленной 70-процентной  штат-
ной численности и выделенных 
бюджетных ассигнований.

Пробовали подсчитать, сколь-
ко дел прошло через кабинеты 
ваших сотрудников за все годы?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С момента об-
разования Следственного коми-
тета России, то есть с 2011 года, в 
суд направлено почти 800 тысяч 
уголовных дел, из них свыше 70 
тысяч — о коррупции. Привлече-
но к уголовной ответственности 
более 8 тысяч лиц, обладающих 
особым правовым статусом.

Особое внимание с первых же 
дней нашей работы уделялось за-
щите прав потерпевших.  Благо-
даря слаженной работе следова-
телей, их взаимодействию с пра-
воохранительными и контроли-
рующими органами в ходе пред-
варительного следствия и про-
цессуальных проверок возмеще-
но государству и потерпевшим от 
преступлений гражданам почти 
250 миллиардов рублей.

В ушедшем году окончено 
производство свыше 117 тысяч 
уголовных дел. В сравнении с 
2017 годом сумма возмещенного 
ущерба увеличилась с 42,6 до 
49,9 миллиарда рублей. А стои-
мость имущества, на которое 
следователями наложен арест, 
составила более 55 миллиардов.

Как мной уже отмечено, особое 
внимание ведомством уделяется  
защите трудовых прав граждан.

В 2018 году по фактам невы-
платы заработной платы возбу-
ждено 1662 уголовных дела, 
большая часть из них уже рас-
смотрена судами. В результате 
активного взаимодействия с Ро-
струдом удалось возместить 
ущерб на сумму более 2,3 милли-
арда рублей. 

Необходимо также отметить, 
что в прошлом году раскрыто 
4369 преступлений по уголов-
ным делам, приостановленным в 
прошлые годы. Вместе с нашими 
коллегами из оперативных 
служб ФСБ и МВД раскрыты ре-
зонансные террористические 
акты, достигнуты успехи в рас-
следовании преступлений в от-
ношении российских военнослу-
жащих на территории Сирии. 

Что касается состояния пре-
ступности, то в 2018 году в ре-
зультате применения профилак-
тических мер позитивная тен-
денция ее сокращения сохрани-
лась. Общий массив преступле-
ний уменьшился на 4 процента, 
при этом число убийств сократи-
лось на 13 процентов, фактов 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью — на 5 про-
центов,  изнасилований — на 18 
процентов. 

Достигнутые нами результа-
ты были бы немыслимы без се-
рьезной аналитической работы и 
своевременных управленческих 
решений, которые оперативно 
принимаются в зависимости от 
состояния криминогенной об-
становки.

Цифры впечатляют, а кто 
подсчитал нагрузку на ваших 
следователей? Откровенно го-
воря, складывается впечатле-
ние, что они работают у вас «в 
усиленном режиме» всегда, 
включая выходные и праздники.

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следовате-
лям сейчас действительно прихо-
дится нелегко.  Частые команди-
ровки и расследование многоэпи-
зодных  коррупционных  престу-
плений требуют от нас, как и от 
наших товарищей из правоохра-
нительных органов, значитель-
ных усилий. Примеров нашей 
совместной успешной работы не-
мало. По результатам расследова-
ния за совершение коррупцион-
ных преступлений осуждены 
бывший глава Республики Каре-
лия, бывшие губернаторы Саха-
линской и Кировской областей, 
заместители губернаторов  Ал-
тайского края, Владимирской, 
Вологодской, Челябинской обла-
стей, бывший первый замести-
тель председателя правительства 
Рязанской области, бывший за-
меститель председателя Пензен-
ской городской Думы и другие 
высокопоставленные чиновники. 

Кроме того, в 2018 году сов-
местно с УФНС по Тюменской и 
Свердловской областям следова-
телями СК России по Тюменской 

области изобличены участники 
международной финансовой 
группы. Они под видом оказания 
услуг в сфере IT-технологий через 
фиктивные предприятия вывели 
в КНР  денежные средства на сум-
му 595 миллионов рублей. Только 
по данному делу проведено по-
рядка 80 судебных экспертиз и 
специальных исследований.

Какое значение Следственный 
комитет придает  междуна-
родному сотрудничеству по 
противодействию коррупции? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вопросы меж-
дународного сотрудничества в 
области противодействия кор-
рупции являются для нас приори-
тетными. В 2018 году сотрудники 
СК неоднократно представляли 
ведомство в различных антикор-
рупционных мероприятиях по 
линии ООН, АТЭС, ФАТФ. След-
ственный комитет является ак-
тивным участником реализации 
на территории страны целого 
ряда международных договоров, 
обязательство о выполнении ко-
торых государство взяло на себя 
путем их ратификации парламен-
том. Среди таких актов следует 
выделить Конвенцию ООН про-
тив коррупции, Конвенцию Сове-
та Европы об уголовной ответст-
венности за коррупцию, Конвен-
цию Совета Европы об отмыва-
нии, выявлении, изъятии и кон-
фискации доходов от преступной 
деятельности. Все это значитель-
но расширяет наши возможности 
по противодействию отмыванию 
преступных доходов.

Приведу лишь один из показа-
тельных примеров.

Следователи Главного управ-
ления по расследованию особо 
важных дел СК России 4 января 
2019 года предъявили обвинение 
в мошенничестве и растрате быв-
шему заместителю председателя 
правительства Московской обла-
сти Алексею Кузнецову, который 
был экстрадирован компетент-
ными органами Французской Ре-
спублики. По данным следствия, 
правительству Московской обла-
сти, предприятиям жилищно-
коммунального хозяйства обла-
сти и компании «Мособлтрастин-
вест» Кузнецовым и его сообщни-
ками причинен ущерб на сумму 
свыше 14 миллиардов рублей. 

Л е г а л и з а ц и я  д е н е ж н ы х 
средств была произведена путем 
заключения фиктивных сделок с 
участием контролируемых чле-
нами организованной группы 
различных юридических лиц, 
расчетные счета которых были 
открыты в банке, подконтроль-
ном Кузнецову и соучастникам. 
На них обвиняемые приобрели 
элитные объекты недвижимости 
в Швейцарии и Франции, дорого-
стоящие автомобили и иное иму-
щество. 

Подчеркну, что реальная воз-
можность привлечения к уголов-
ной ответственности Алексея 

Кузнецова — это закономерный 
результат тесного и последова-
тельного сотрудничества СК Рос-
сии с компетентными органами 
Франции, в результате которого 
справедливость наконец востор-
жествовала. Еще в 2013 году мной 
лично обсуждались с французски-
ми правоохранителями вопросы 
уголовного преследования Кузне-
цова. В последующем уголовная 
полиция Франции оперативно 
установила местонахождение об-
виняемого и задержала его, при-
чем в ходе следственных действий 
на территории России Следствен-
ным комитетом обнаружены 
предметы антиквариата, пред-
ставляющие художественную и 
историческую ценность, которые 
бывшая супруга Кузнецова Жан-
на Булах пыталась вывезти в Фин-
ляндию. 

В числе этого имущества 1357 
объектов - печатные издания и 
книги, картины, предметы мебе-
ли, интерьера, монеты, доспехи и 
иное ценное имущество. 

Отмечу также, что Судом Выс-
шей Инстанции Парижа вынесен 
ряд решений, в соответствии с ко-
торыми наложен арест на при-
надлежащие фигурантам уголов-
ного дела отели в Куршевеле, про-
изведения искусства, жилой дом 
в Сен-Тропе и квартиру в Париже. 

На данный момент к уголов-
ной ответственности уже привле-
чен ряд соучастников Кузнецова. 
Так, Валерий Носов, Владислав 
Телепнев и Елена Кузнецова уже 
отбывают наказание в местах ли-
шения свободы. Заочно вынесен 
приговор и Жанне Булах. 

Расследуя такие преступле-
ния повышенной сложности, сле-
дователи и криминалисты не мо-
гут позволить себе расслабиться, 
отложить «на завтра» выполне-
ние неотложных следственных 
действий и работают в круглосу-
точном режиме. Существенно 
возросли и требования граждан к 
нашей работе.

Поэтому с учетом возросшей 
нагрузки мной и было принято 
решение о поэтапном увеличе-
нии штата следователей и следо-
вателей-криминалистов, словом, 
тех, кто непосредственно участ-
вует в расследовании преступле-
ний.

Вы не раз говорили, что попол-
нение кадрового состава след-
ственных органов — ваша важ-
нейшая задача. Откуда наби-
раете сотрудников?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В подготовке 
квалифицированных следовате-
лей задействованы наши ведом-
ственные «кузницы кадров» — 
Московская и Санкт-Петербург-
ская академии Следственного ко-
митета, образовательный про-
цесс в которых существенно мо-
дернизирован. В 2018 году Мо-
сковской академией Следствен-
ного комитета осуществлен пер-
вый выпуск молодых офицеров, 

пополнивших ряды следствен-
ных органов. 

В 2019 году планируется от-
крыть еще 5 филиалов наших 
академий, чтобы через 5 лет эти 
учебные заведения в полной 
мере обеспечивали нашу потреб-
ность в следственных кадрах.

Без помощи криминалистов не 
раскрывается ни одно преступ-
ление. Как развивается крими-
налистическая служба вашего 
ведомства?

А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Развитию 
криминалистической службы в 
системе Следственного комитета 
уделяется особое внимание. К 
тому же установление истины по 
уголовным делам невозможно 
без высокотехнологичных кри-
миналистических средств. Для 
оперативного внедрения новых и 
перспективных технологий в рас-
следование преступлений в СК 
создан Криминалистический 
центр, в составе которого дейст-
вует НИИ криминалистики.

Криминалистический центр 
ждет, когда ему привезут ули-
ки, или его сотрудники сами 
едут за ними?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Для оказания 
практической и методической 
помощи  сотрудники Кримина-
листического центра оперативно 
выезжают на места происшест-
вий. Для этого образованы мо-
бильные группы криминалистов. 
С помощью таких групп и прове-
денных молекулярно-генетиче-
ских экспертиз в Ростове-на-До-
ну в декабре 2018 года раскрыты 
убийства двух женщин и несо-
вершеннолетней девушки, в 
Санкт-Петербурге — изнасилова-
ния двух девушек, в том числе не-
совершеннолетней, в Иванов-
ской области — изнасилования и 
убийства четырех девушек. 

Если не секрет, сколько в СКР 
криминалистов?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Штатная чи-
сленность криминалистических 
и экспертных подразделений за 
последние годы увеличилась в де-
сятки раз и составляет уже более 
1,5 тысячи человек.

Подчеркну, что наше ведомст-
во действительно заинтересовано 
во внедрении и использовании 
новых, инновационных и прежде 
всего отечественных разработок. 
Для этого мы налаживаем сотруд-
ничество с федеральными органа-
ми исполнительной власти в сфе-
ре промышленности и Россий-
ской академией наук. 

К примеру, отдельные образцы 
техники, в частности источники 
экспертного света серии «ИКС» и 
«МИКС», позволяющие выявлять 
визуально невидимые следы био-
логического происхождения, раз-
работаны и внедрены в производ-
ство по техническому заданию 
Главного управления криминали-
стики отечественными произво-
дителями.

Одна из проблем, которая до-
сталась вам в наследство — 
так и не раскрытые дела. Как 
решаете проблему?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Подчеркну, 
что работа по раскрытию престу-
плений прошлых лет остается од-
ним из ключевых направлений 
деятельности Следственного ко-
митета с момента его создания.

В 2007 году из органов проку-
ратуры следователям были пере-
даны 257 483 приостановленных 
уголовных дела.

В результате планомерной ра-
боты остаток приостановленных 
дел на начало 2018 года составил 
202 482 дела, сократившись бо-
лее чем на 55 тысяч дел. Во мно-
гих регионах страны нами изо-
бличены лица, совершившие 
убийства более 10 лет назад.

Расскажите о самых интере-
сных.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Санкт-Пе-
тербурге следователями совмес-
тно с сотрудниками уголовного 
розыска раскрыто убийство 
13-летней давности предприни-
мателя Дмитрия Зейналова, его 
супруги и двоих детей, вызвав-
шее общественный резонанс.

В декабре в суд направлено 
дело в отношении руководителя 

и членов банды, действовавшей в 
Смоленской области и совер-
шившей в 2005 году убийство 
бывшего прокурора города Ро-
славля Николая Прокоповича.  

Изобличены четыре  участни-
ка банды Шамиля Басаева и Эми-
ра Хаттаба, которые совершили 
посягательство на жизнь военно-
служащих России на территории 
Ботлихского района Дагестана в 
1999 году. За это преступление 
осуждены свыше 70 участников 
бандформирований.

Следственный комитет сегод-
ня активно работает с обще-
ственными институтами, 
включая нас — прессу. Это спе-
циально проводимая вами по-
литика?

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Открытый ди-
алог с общественными институ-
тами и средствами массовой ин-
формации дает нам хорошую воз-
можность прежде всего быстрого 
реагирования на все запросы об-
щества. Этому же  способствуют 
наши постоянные встречи с чле-
нами Консультативного совета 
Следственного комитета по во-
просам оказания помощи детям-
сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, а также с 
членами Координационного со-
вета по оказанию помощи детям, 
пострадавшим в результате гума-
нитарных катастроф, стихийных 
бедствий, террористических ак-
тов и вооруженных конфликтов. 
Члены Совета Героев и Союза ве-
теранов следствия Следственно-
го комитета осуществляют пло-
дотворную деятельность по фор-
мированию у нашей молодежи 
активной гражданской позиции.

Для нашей повседневной дея-
тельности очень важно, что в 
Следственном комитете активно 
действует  Общественный совет. 
В конце прошлого года мы прове-
ли его очередное заседание, на 
котором подвели итоги нашей 
совместной работы  и обсудили 

основные приоритеты деятель-
ности в 2019 году.

Что конкретно обсуждаете с 
членами Общественного сове-
та?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Занимаемся 
проработкой совместных иници-
атив Следственного комитета в 
сфере уголовного судопроизвод-
ства и борьбы с преступностью. 
Обсуждаем проекты норматив-
ных правовых актов СК России, 
затрагивающие права и свободы 
граждан и организаций. И, что 
особенно важно, члены Общест-
венного совета активно содейст-
вуют Следственному комитету в 
оказании помощи несовершен-
нолетним и иным социально не-
защищенным слоям населения, 
пострадавшим в результате пре-

ступных посягательств. В теку-
щем году на каждом из этих на-
правлений члены Общественно-
го совета на постоянной основе 
будут взаимодействовать с про-
фильными подразделениями 
центрального аппарата Следст-
венного комитета.

В последнее время ваше ведом-
ство буквально в считаные 
часы реагирует на статьи или 
передачи о нарушении прав де-
тей или стариков. Такая мгно-
венная реакция не случайность, 
а часть работы?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе мони-
торинга СМИ и социальных сетей 
при поступлении информации о 
применении к детям насилия, их 
травмировании, нарушении их 

жилищных и иных прав мы немед-
ленно проводим проверку и уго-
ловно-правовыми мерами восста-
навливаем справедливость.

В совместном решении этих 
задач видим залог действительно 
партнерских отношений с гра-
жданским обществом.

Президент, объявляя «Десяти-
летие детства», назвал кон-
кретные задачи по защите 
прав детей. Известно, что в ре-
ализации этой программы 
участвует и  Следственный ко-
митет. А как?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет России стоит на 
принципиальной позиции  в во-
просах защиты прав и законных 
интересов несовершеннолетних. 
Наш девиз — «Чужих детей не бы-
вает!» Расследование всех тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний, совершенных в отношении 
несовершеннолетних, находится 
под моим особым контро лем и 
поручается наиболее опытным 
следователям.

По моему поручению в следст-
венных управлениях оборудова-
ны специальные помещения для 
работы с несовершеннолетними 
потерпевшими и свидетелями. В 
целях розыска пропавших детей 
сотрудники территориальных 
следственных органов Следст-
венного комитета на постоянной 
основе осуществляют работу с та-
кими волонтерскими объедине-
ниями, как «Лиза Алерт», «Волго-
Спас — Поиск пропавших детей», 
общественное движение «Леги-
он», региональная общественная 
организация «Питер-Поиск». И 
это лишь малая доля тех добро-
вольческих организаций, с кото-
рыми следственными органами 
на местах заключены соглашения 
о сотрудничестве.

Главным управлением крими-
налистики во взаимодействии с 
представителями общественно-
сти и заинтересованными госу-
дарственными структурами, та-
кими как МВД России и МЧС Рос-
сии, был разработан и в мае 2018 
года подписан совместный алго-
ритм взаимодействия государст-
венных органов, волонтерских 
организаций и добровольцев при 
организации  и осуществлении 
розыска без вести пропавших 
граждан, в том числе несовер-
шеннолетних.

Обеспечение сирот жильем, 
судя по количеству возбужден-
ных против чиновников дел за 
кражу сиротских денег, оказа-
лось тоже вашей заботой.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Обеспечение  
жильем является одной из гаран-
тий их социальной поддержки. 
Поэтому в 2018 году Государст-
венной Думой принят Федераль-
ный закон, устанавливающий до-
полнительные гарантии реализа-
ции жилищных прав детей-сирот 
и детей, оставшихся без попече-
ния родителей.

Наша задача в том, чтобы бюд-
жетные средства, выделяемые в 
регионах на строительство спе-
циализированного фонда жилья 
для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
не расхищались и использова-
лись строго по назначению. Вме-
сте с тем мы нередко сталкиваем-
ся с вопиющими случаями, когда 
сирот обманывают, выдавая им 
совершенно непригодное жилье. 

Такие факты были выявлены 
нами в Липецкой области, где в 
рамках расследования уголовно-
го дела о махинациях при покуп-

ке жилых помещений для сирот 
предъявлено обвинение директо-
ру областного бюджетного учре-
ждения «Эксплуатация жилищ-
ного фонда». В Тыве в отношении 
должностных лиц агентства по 
делам семьи и детей возбуждено 
уголовное дело о халатности. 
Установлено, что указанные лица 
вопреки действующему законо-
дательству не предоставили жи-
лое помещение девушке-сироте. 
В Курганской области было воз-
буждено уголовное дело по факту 
ввода в эксплуатацию жилого 
дома для детей-сирот, который 
был фактически непригодным 
для проживания. В Республике 
Бурятия по факту незаконных 
действий должностных лиц ре-
спубликанского министерства 
строительства и модернизации 
жилищно-коммунального ком-
плекса при приемке жилья для 
сирот возбуждено уголовное 
дело о превышении должностных 
полномочий. 

В ноябре прошлого года со-
бранные Главным следственным 
управлением СК России доказа-
тельства признаны судом доста-
точными для вынесения пригово-
ра бывшему заместителю губер-
натора Владимирской области 
Дмитрию Хвостову. Он признан 
виновным в получении взяток  
(по  п. «в» ч. 5 и ч. 6 ст. 290 УК РФ), 
в том числе за совершение неза-
конных действий при реализа-
ции федеральной программы 
«Жилье для российской семьи».

Ваши сотрудники, получается, 
не только расследуют дела о хи-
щении сиротских денег, но и за-
нимаются анализом всей ситу-
ации?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе следст-
вия по таким уголовным делам 
мной дано указание добиваться 
реального устранения причин и 
условий совершения преступле-
ний в отношении несовершенно-
летних и привлечения к ответст-
венности всех должностных лиц 
за допущенные нарушения.

Следует подчеркнуть, что СК 
России постоянно анализирует 
поступающую информацию о си-
стемных проблемах в данной 
сфере, выявленную при рассле-
довании уголовных дел, а также 
при проведении процессуальных 
проверок. Она доводится до све-
дения руководства страны,  кро-
ме того, представители СК Рос-
сии  выносят ее на обсуждение на 
заседаниях профильных рабочих 
групп, созданных при Уполномо-
ченном при президенте РФ по 
правам ребенка, в Государствен-
ной Думе и в Совете Федерации, а 
также в Министерстве просвеще-
ния РФ. При содействии следст-
венных органов СКР создаются 
центры психологической, меди-
цинской и социальной помощи.

Отмечу также, что в настоя-
щее время сотрудниками следст-
венных органов Следственного 
комитета оказывается активная 
помощь 408 детским специали-
зированным учреждениям, в ко-
торых воспитываются более 20 
тысяч детей. Мы не остаемся в 
стороне от детских проблем. Так, 
при содействии СК России, про-
фильных ведомств и представи-
телей бизнеса вынужденные пе-
реехать на постоянное место жи-
тельства в Россию из Донбасса 
пожилая женщина Людмила Су-
хоносова и ее 11-летний внук Ар-
тем  получили в декабре прошло-
го года гражданство и жилье, о 
чем писала и «Российская газе-
та». 
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Следственный комитет — ведомство, 
которое само для себя готовит кадры 
профессионалов.

Ключевой вопрос

Отчеты о личном приеме «у Бастрыкина» ваше ведом-
ство пуб ликует регулярно. Насколько эти приемы важ-
ны именно для руководителя ведомства?
Бастрыкин | Еще раз скажу о том, что важнейшее 

направление деятельности Следственного коми-

тета — личный прием граждан, и мы рассматрива-

ем как главную составляющую реализации кон-

ституционных прав людей. К примеру, в июне 

2018 года в приеме граждан, обратившихся ко 

мне по вопросам некачественного оказания ме-

дицинской помощи, активно участвовал прези-

дент НИИ неотложной детской хирургии и трав-

матологии департамента здравоохранения Мо-

сквы Леонид Рошаль, а также члены Союза меди-

цинского сообщества «Национальная медицин-

ская палата». Такое  сотрудничество помогает 

нам разобраться в сложных вопросах медицин-

ского права, не допускать нарушения прав как 

врачей, так и пациентов, предотвращать ошибки 

при принятии процессуальных решений. В минув-

шем году особое внимание уделялось работе с 

обращениями граждан, которая требует от нас, 

как и от всех государственных структур, повы-

шенного внимания и контроля.

Для улучшения качества рассмотрения обращений 

мной постоянно проводится личный прием гра-

ждан с участием представителей экспертных сооб-

ществ. Лично выезжаю в регионы и непосредствен-

но участвую в организации расследования наибо-

лее резонансных преступлений, в том числе в Се-

веро-Кавказском федеральном округе. Все случаи 

волокиты и принятия необъективных процессуаль-

ных решений немедленно пресекаются, к винов-

ным применяются жесткие меры дисциплинарного 

взыскания.

Быть как можно ближе к людям, осуществлять лич-

ные приемы с удобным для граждан графиком, опе-

ративно и конструктивно реагировать на сообще-

ния средств массовой информации  о нарушении 

прав граждан — именно на это нацелены все руко-

водители следственных органов Следственного 

комитета, которыми на личных приемах принято 

свыше 100 тысяч человек, что на четверть больше, 

чем в 2017 году.

В своей повседневной работе мы стараемся  мак-

симально приблизиться к людям, и в 2018 году по 

моему поручению организована работа официаль-

ной учетной записи «Приемная Председателя СК 

России» в социальной сети «ВКонтакте», что дает 

мне дополнительную возможность оценить качест-

во работы следственных подразделений.  

Еще раз подчеркну, что в качестве основного оце-

ночного критерия нашей деятельности мы опреде-

лили общественное мнение, основанное на уве-

ренности каждого гражданина в личной безопа-

сности.
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РЕЗОНАНС В проекте санитарных правил нет запрета приносить в школу еду из дома 

Домашнее задание 
для школьной столовой
Галина Мисливская

Н
овый проект СанПиНа по 
организации питания де-
тей не ограничивает пра-

во родителей давать детям в 
школу домашнюю еду с собой. 
Ведь главное — здоровье подра-
стающего поколения, и здесь го-
сударство намерено сотрудни-
чать с родителями и обществен-
никами. Об этом вчера заявила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова на встрече в Общерос-
сийском народном фронте.

Опубликованный в январе 
проект санитарно-эпидемиоло-
гических требований к органи-
зации питания детей в общео-
бразовательных учреждениях и 
оздоровительных организациях 

подробно регламентирует, чем 
следует кормить детей в шко-
лах, садиках и других детских 
учреждениях. В частности, в 
меню предлагается включать 
мясо, птицу, молоко, сливочное 
и растительное масла, хлеб ржа-
ной и пшеничный (с каждым 
приемом пищи). Рыбу, яйца, 
сыр, творог, кисломолочные 
продукты советуют добавлять в 
меню раз в 2—3 дня.

Прописана и технология при-
готовления блюд. Продукты 
предлагается тушить или гото-
вить на пару, чтобы вредных жи-
ров в школьных обедах было 
меньше, а витаминов — больше. 
Регламентируется даже толщи-
на омлетов и запеканок — она не 
должна превышать четырех сан-

тиметров, иначе творог и яйца 
могут не пропечься.

Но наибольший резонанс в об-
ществе вызвала следующая нор-
ма: «Не допускается использо-
вать для организации питания 
детей принесенные из дома про-
дукты и блюда» (в документе это 
положение значится под номе-
ром 6.15). Многие родители вос-
приняли это требование одноз-
начно — как запрет давать детям 
домашнюю еду с собой в школу. 
Другие просят разъяснить: как 
все-таки понимать данное поло-
жение?

«Законопроект регулирует 
организацию питания и не регу-
лирует, не ограничивает права 
родителей и тем более права де-
тей», — заявила глава Роспотреб-
надзора. Неотъемлемое право 
родителей кормить своего ребен-
ка так, как они считают нужным, 
«никто регулировать не собирал-
ся и не собирается». «А вот как 
правильно организовать питание 
в школе, чтобы оно было полез-
ным, чтобы на него не жалова-
лись ни дети, ни родители? Глав-
ное, чтобы оно было для здоровья 
ребенка, о чем мы все сегодня го-
ворим. Это основная задача Сан-
ПиНа», — пояснила Попова.

Отметим, что «РГ» внима-
тельно следит за развитием сю-
жета. Так, глава Роспотребнад-
зора рассказала газете, что но-
вый СанПиН необходим, потому 
что нормативы, которые разра-
батывались «достаточное коли-
чество лет назад, устарели — из-
менилась технология приготов-
ления блюд, появились новые 
продукты». В итоге часть про-
дукции, приготовленной для де-
тей, не съедается, в убытке ока-
зываются и родители, и государ-
ство.

Эту ситуацию и должен ис-
править проект новых санитар-
ных правил, которые объединя-
ют в себе все требования орга-
низаций питания в детских са-
дах и школах. По словам Попо-
вой, он опирается на лучший 
российский и зарубежный опыт 
в этой сфере. «Хорошо, что про-
ект документа вызвал общест-
венный резонанс. Это позволит 
сделать финальную редакцию 
более сбалансированной», — 
считает глава Роспотребнадзо-
ра.

Встреча с экспертами Народ-
ного фронта состоялась по ини-
циативе руководителя исполко-
ма ОНФ Михаила Развожаева. В 

ОНФ, по его словам, приветст-
вуют усилия Роспотребнадзора 
по наведению порядка с питани-
ем в школах, которым, считает 
он, недовольны и дети, и родите-
ли, и сама федеральная служба. 
Глава исполкома добавил, что 
сейчас делаются шаги для реше-
ния проблемы.

«Мы, Народный фронт, будем 
держать эту тему на особом 
контроле: какого качества оно 
должно быть, как организовы-
вается закупка питания, каким 
образом соблюдается тот Сан-
ПиН, который после обществен-
ного обсуждения будет принят. 
Мы всячески готовы поддержи-
вать усилия по организации ка-
чественного, грамотного, здоро-
вого питания в школах», — под-
черкнул Развожаев.

На следующей неделе ОНФ 
проведет круглый стол, на кото-
ром подробно разберет весь 
текст проекта нового СанПиНа, 
сообщил координатор проекта 
«За честные закупки», депутат 
Госдумы Антон Гетта. Парал-
лельно на этой неделе будет за-
пущен опрос с целью выяснить, 
почему родители дают школьни-
кам еду с собой. Данные экспер-
тов и опрос станут основой для 
позиции ОНФ по СанПиНу, зая-
вил он. «По итогам работы заме-
чания экспертного сообщества 
к СанПиНу мы представим в 
виде протокола на regulation.
gov.ru от имени ОНФ», — пообе-
щал Гетта. Роспотребнадзор го-
тов сотрудничать с обществен-
никами в этом чувствительном 
вопросе. 

РЕШЕНИЕ 

Главбуху 
«Седьмой 
студии» 
продлили 
домашний 
арест

ЧИТАЕТ ДЕЛО

Иван Егоров

Мосгорсуд продлил срок домаш-
него ареста бывшему главному 
бухгалтеру «Седьмой студии» 
Нине Масляевой.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Мосго-
рсуда, суд удовлетворил хода-
тайство следователя о продле-
нии Масляевой меры пресече-
ния до 19 апреля 2019 года. До 
этого же числа продлен и срок 
следствия по делу, которое на-
считывает 261 том. На данный 
момент экс-главбух прочитала 
195 из них. Сама Масляева оста-
вила решение о продлении аре-
ста на усмотрение суда. 

Фигурантам дела «Седьмой 
студии», в том числе Нине Мас-
ляевой, инкриминируется хище-
ние 133 млн бюджетных рублей, 
выделенных в 2011–2014 годах 
на развитие проекта по популя-
ризации и развитию современ-
ного искусства «Платформа». 
Расследование основного дела в 
настоящий момент завершено, 
его слушание по существу про-
ходит в Мещанском районном 
суде. 

На скамье подсудимых — Ки-
рилл Серебренников, бывший 
генпродюсер «Седьмой студии», 
и экс-директор «Гоголь-центра» 
Алексей Малобродский, экс-ру-
ководитель департамента госу-
дарственной поддержки искус-
ства и народного творчества 
Минкультуры России, директор 
Российского академического мо-
лодежного театра Софья Ап-
фельбаум, а также экс-гендирек-
тор Юрий Итин. В розыск объяв-
лена бывший продюсер «Седь-
мой студии» Екатерина Вороно-
ва, которая, по данным следст-
вия, уничтожила часть бухгал-
терских документов.

Все фигуранты, кроме Масля-
евой, вину не признают. Дело в 
ее отношении выделено в отдель-
ное судебное производство. Она 
заключила досудебное соглаше-
ние со следствием и дала показа-
ния против бывших коллег. 

Право родителей кормить своего ребенка так, как они считают нужным, 
неотъемлемо, утверждает глава Роспотребнадзора.

АРМИЯ 

201-ю базу 
усилят 
батальоном 
дронов

ЗОРКИЙ 
«ОРЛАН» 
Юрий Гаврилов

К середине года в составе 201-й 
российской военной базы в Тад-
жикистане появится отдельный 
батальон беспилотной авиации. 
Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Центрального военного окру-
га, к которому относится база.

Там уточнили, что в новое по-
дразделение войдут роты, осна-
щенные дронами малой и ближ-
ней дальности «Орлан-10», 
«Леер-3», «Элерон», «Гранат» и 
«Тахион». Кроме того, в штате 
батальона сформируют отряд  
дальних беспилотников «Фор-
пост». 

Дроны различного назначе-
ния наши военные применяли в 
Таджикистане и прежде. Но они 
были «раскиданы» по несколь-
ким подразделениям. Теперь ре-
шено свести все беспилотники в 
единое формирование. Смысл 
нововведения в общем-то поня-
тен. Гарнизоны 201-й базы со-
седствуют с неспокойной афган-
ской границей. Для того чтобы 
предотвращать там инциденты, 
необходимо постоянно контр-
олировать ближайшие к Афгану 
районы Таджикистана. Лучше 
всего это делать с помощью раз-
ведывательных беспилотников, 
выполняющих свою миссию по 
рубежам: от сравнительно отда-
ленных от границы до ближай-
ших к ней. Кроме того, именно 
дроны — лучшее средство наблю-
дения в горах Памира.

Имеющиеся в арсенале 201-й 
базы беспилотники уже не раз 
подтверждали высокую эффек-
тивность на различных учени-
ях. Взять, к примеру, «Ор-
лан-10». При стартовой массе 
14 —18 килограммов этот дрон 
способен нести полезную на-
грузку в пять килограммов. Вы-
пущенный с разборной ката-
пульты, он может подняться на 
высоту в пять тысяч метров, ле-
теть со скоростью до 170 кило-
метров в час и в режиме реаль-
ного времени передавать кар-
тинку на пульт оператора. 

Прет как танк

Корреспондентам «РГ» 
в краевой ГИБДД сказа-
ли, что, поскольку фор-

мально «гражданская» броне-
техника приравнена к тракто-
рам, то и права на нее нужны, 
как на трактор, их получают в 
Гостехнадзоре. 

— Никаких претензий к вла-
дельцам бронетехники нет. Более 
того, это явление довольно об-
ыденное: у нас в регионе покупа-
ют и БРДМ, и БТР, и даже танки, — 
пояснили в Службе по надзору за 
техническим состоянием само-
ходных машин и других видов 
техники Красноярского края. — 
Естественно, перед этим машины 
проходят процедуру демилита-
ризации, с них снимают все воо-
ружение и спецсредства. 

Далее схема покупки броне-
вика схожа с автомобильной. 
Сначала продавец снимает ее с 
учета в Гостехнадзоре, потом за-
ключается договор купли-про-
дажи. При этом у машины обяза-
тельно нужно сверить номера 
кузова, рамы и шасси с теми, 
что прописаны в паспорте само-
ходной машины (ПСМ). Дальше 
дело за покупателем: ему пред-
стоит отправиться в Гостехнад-
зор, поставить там машину на 

учет и оформить на нее страхов-
ку. Стоит ли овчинка выделки, 
покупатель специфической тех-
ники должен решить сам. «За-
чем нужен БРДМ в личном поль-
зовании, объяснить сложно, — 
говорит автодилер из Краснояр-
ска Кирилл Байков. — Машина 
для повседневной эксплуатации 
совершенно не годится: как вся-
кая старая послевоенной разра-
ботки военная техника, она тре-
бует специфических навыков 
управления. И очень неудобная 
внутри — без танкошлема пасса-
жиры быстро набьют шишек на 
голове. 

А еще бензин потребляет с 
очень нескромным аппетитом — 
литров 25 на 100 километров, 
хотя движок там всего 90 «лоша-
док». Только если вы живете в та-

ежной глуши, вокруг абсолютное 
бездорожье, то можете к такой 
покупке присмотреться. 

Для БРДМ преград почти нет: 
он и плавать умеет, и через лю-
бую грязь переберется. Несколь-
ко лет назад мы хотели купить 
или взять в аренду БРДМ-2 в ка-
честве «шоу-стоппера» — привле-
кать внимание клиентов к авто-
салону. Списанная из армии ма-
шина (кстати, не очень старая — 
1980-х годов выпуска) с  перего-
ном из Нижнего Новгорода до 
Красноярска стоила как бюджет-
ная иномарка. Но после ремонта, 
замены двигателя, «прорезания» 
дверей (не через люк же в нее за-
бираться!) и тюнинга салона  уже 
обошлась бы нам в несколько 
миллионов рублей. Отказались, в 
общем».

Полтора года назад «РГ» рас-
сказывала, как на авторынке в 
Пензе тоже продавали боевую 
разведывательно-дозорную ма-
шину БРДМ-2. Ее можно было не 
только осмотреть, но и пройти на 
ней тест-драйв. В итоге машину 
купил местный фермер — он соби-

рался ездить на броневике на 
охоту за утками. В ГИБДД тран-
спортное средство он зареги-
стрировал как трактор. 

Купить бронетранспортер можно 
без проблем, были бы деньги. 
Сложнее понять, как его потом 
использовать.

А К Ц Е Н Т

Перед продажей военные бронемашины, 
будь это танк, БТР, БМП или БРДМ, прохо-
дят процедуру демилитаризации — с них 
снимают все вооружение и спецсредства 

1

СТРОИТЕЛЬСТВО Весной 
в Новой Москве откроются 
четыре станции метро 

Поезд через луг

Сергей Жуков 

По новому участку Сокольнической линии метро, от «Са-
ларьево» до «Коммунарки», скоро пойдут поезда. С одной 
оговоркой — пока пустые. Пассажиров возьмут на «борт» 
ориентировочно в мае текущего года. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев построенные 
станции.

По словам главы города, основные строительные рабо-
ты на новом отрезке «красной» ветки метро завершены. 
Четыре станции — «Филатов луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Коммунарка» — почти готовы. По сути, остались 
финальные штрихи: нужно «обкатать» пути, наладить 
оборудование и протянуть инженерные коммуникации. И 
благоустроить территорию вокруг. Только потом метро от-
кроется для пассажиров. Произойдет это предстоящей ве-
сной. «Город станет ближе для 200 тысяч жителей Новой 
Москвы и прилегающих к ней районов Подмосковья», — 
пояснил Собянин. С запуском станций, по расчетам вла-
стей, удастся слегка разгрузить «Саларьево», «Теплый 
Cтан», «Рассказовку» и «Бунинскую аллею», а в пиковые 
часы — Калужское и Киевское шоссе. По словам мэра, в бу-
дущем на Сокольнической линии появится еще одна стан-
ция — «Потапово». 

Новый участок «красной» ветки дался строителям не-
легко, признался первый замглавы департамента строи-
тельства Петр Аксенов. По его словам, в планы вмешива-
лись грунтовые воды. «Вода была очень близко, на глубине 
пяти-шести метров, а в некоторых местах мы наблюдали 
настоящие фонтаны, — рассказал Аксенов. — Из-за этого 
пришлось менять проекты, забивать сваи подлиннее, что 
немного задержало строительство». Длина участка — 12 
км. «Филатов луг» находится рядом с одноименным садо-
вым товариществом, а «Прокшино» — у деревни с таким же 
названием. Обе — надземные. «Ольховая» и «Коммунарка» 
— под землей. С последней в перспективе пассажиры смо-
гут переcесть на станцию Коммунарской линии. Она прой-
дет от МЦК до «Коммунарки», а потом в Троицк. Таким 
образом, в Коммунарке будет не одна, а сразу две ветки ме-
тро.  Рядом со станциями, по словам Петра Аксенова, об-
устроят перехватывающие парковки. Еще власти соби-
раются изменить маршруты наземного транспорта и пе-
ренаправить автобусы к новым станциям.

Как уже писала «РГ», в этом году в Москве планирует-
ся открыть 14 новых станций метро. 

ОПРОС Далеко не все 
москвичи освоили новые 
правила парковки 

Будни 
по воскресеньям 

Иван Пышечкин 

Вот уже почти месяц — с 15 декабря — в Москве действуют 
новые правила парковки, на 237 улицах в центре города 
отменена бесплатная парковка по воскресеньям, а время 
на оплату стоянки сократилось с 15 до 5 минут. В курсе 
ли этих новшеств столичные автолюбители? Корреспон-
дент «РГ» прошелся по уличным парковкам Москвы. 

Итак, Бобров переулок. Здесь Игорь из Хамовников 
кое-как нашел место возле театра Et Cetera для своего но-
венького «мерседеса». Приехал, как обычно, встретить 
детей из школы. Очень удивился: «И по воскресеньям те-
перь платим?» Подошли еще двое водителей, и для них 
новое правило также стало новостью. «Только 5 минут 
оставили? А если телефон завис?» — забеспокоили. Пово-
рачиваю на Милютинский переулок. На парковке ждет 
пассажира таксист Алексей. «Нет, про воскресенье не 
знал. Ну, что делать, все равно буду ездить и оплачивать, 
такая уж у меня работа», — сказал он. Про 5-минутную 
оплату он тоже услышал впервые. Еду дальше. До пересе-
чения переулка с Мясницкой удалось опросить еще око-
ло 15 автомобилистов — никто о новых правилах не слы-
хал. 

Сворачиваю в Большой Златоустинский переулок. 
Еще пять водителей ответили на вопросы удивленным 
«Ого, не знал!». Когда опрос уже стал превращаться в об-
ычное информирование о нововведениях, наконец, на-
шелся первый знающий водитель. «Да, слышал и про вос-
кресенье, и про 5 минут на оплату. Обе меры поддержи-
ваю. По ощущениям, свободных мест на парковках сразу 
стало больше процентов на 10», — поделился житель Яки-
манки Дмитрий. После еще 10 «незнаек» был найден вто-
рой информированный автомобилист. «На табличке же 
все написано! Видимо, лень подойти и прочитать», — се-
тует Галина, заводя свою «мазду» на Ильинке. В резуль-
тате из 50 опрошенных москвичей только двое знали о 
том, как изменились правила. 

А вот о новых тарифах слышали абсолютно все. Боль-
шинство водителей оплачивает стоянки через приложе-
ние «Московский паркинг», поэтому не заметить новую 
сумму списания сложно. И про выросший вдвое штраф за 
неоплаченную парковку, оказывается, тоже все знают. 
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В № 194 (7360) от 31 августа 2017 года «РГ» писала, как на пензенском авторын-
ке почти полгода продавали бронетранспортер БРДМ-2.

А К Ц Е Н Т

Никто не отнимает у родителей права 
кормить детей так, как они считают 
нужным

Мэр пообещал открыть новые станции в мае этого года. 

Медиацентр сообщает

«ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ ЭНЕРГОСБЫТОВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ» 
17 января (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция 
с участием Анастасии Бондаренко — статс-секретаря —  
заместителя министра энергетики РФ, и Сергея Есякова — 
первого заместителя председателя Комитета по энергетике 
ГД РФ, в ходе которой будут освещены вопросы, связанные 
с готовностью Минэнерго России к осуществлению полно-
мочий, возложенных на ведомство правительством РФ, 
а также перечень лицензионных требований к осуществле-
нию энергосбытовой деятельности и сроки выдачи первых 
разрешительных документов.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПОЛИТИКА Французский 
президент дал старт 
общенациональным 
дебатам

Письмо Макрона

Вячеслав Прокофьев Российская газета, Париж

Эмманюэль Макрон сдержал свое обещание. В канун 
объявленных еще в конце прошлого года общенацио-
нальных дебатов, призванных вывести страну из нынеш-
него политического кризиса, французский президент 
обнародовал открытое письмо соотечественникам.

В нем он указал, что в ходе обсуждений, а  они начнут-
ся 15  января и будут продолжаться в течение двух меся-
цев, не должно быть каких-либо запретных тем.

Правда, при этом Макрон обозначил повестку дня из  
тридцати с лишним пунктов, которые касаются таких 
тем, как налогообложение, экология, бюджетные расхо-
ды, организация местных администраций и государст-
венных служб, миграция, в том числе вопрос о возмож-
ном введении  во 
Франции квот на бе-
женцев.

«Наши взгляды 
на некоторые про-
блемы могут раз-
ниться, но это нор-
мально, это демо-
кратия, но мы дока-
жем тем самым, что 
не боимся обмени-
ваться мнениями и дискутировать», — подчеркнул  хозя-
ин Елисейского дворца и добавил, что такая большая 
страна, как Франция, «должна  чаще слышать голос сво-
их граждан».

Каким образом будут проходить дискуссии, участво-
вать в которых Эмманюэль Макрон призвал всех гра-
ждан, включая, естественно, «желтых жилетов», хотя 
конкретно их в своем письме не обозначил?  Оргкомите-
том предусмотрен запуск уже на этой неделе специаль-
ного сайта, где люди могут оставлять свои предложения 
и замечания.  Также  намечены  широкие дискуссии, ко-
торые пройдут в поселковых и городских мэриях по всей 
стране,  в специально для этой цели предназначенных 
конференц-залах и  на прочих публичных площадках.

Как подчеркнул в письме Эмманюэль Макрон,  итоги 
дебатов станут основой нового «общественного догово-
ра», с помощью которого будут восстановлены связи 
между правящими элитами и народными массами.  Учет 
пожеланий и предложений французов, по идее президен-
та, позволит перестроить властные структуры, сделать 
их более демократичными,  а также улучшить повседнев-
ную жизнь граждан. •

ГЕОПОЛИТИКА 
Трамп угрожает 
разорить Турцию 

Курды раздора

Игорь Дунаевский

Триумфально объявленный вывод американского военно-
го контингента из Сирии обернулся неожиданными для 
президента США Дональда осложнениями с союзниками, 
прежде всего с Турцией. Вашингтон и Анкара рассорились 
из-за дальнейшей судьбы сирийских курдов. Дошло до уг-
роз. «Начинаем давно назревший вывод из Сирии, однов-
ременно со всех направлений добивая небольшие остатки 
халифата ДАИШ (запрещенная в РФ террористическая 
группировка. — «РГ»). Если он восстановится, будем атако-
вать с существующих вблизи баз», — победоносно написал 
Трамп в своем «Твиттере» и без всякого перехода в следу-
ющем предложении обратился к Анкаре: «Мы разорим 
Турцию экономически, если та нанесет удар по курдам». 
Далее глава Белого дома призвал «создать 20-мильную бу-
ферную зону» и посоветовал курдам со своей стороны «не 
провоцировать Турцию».

Столь резкая угроза стала ответом на заявления турец-
кого лидера Тайипа Эрдогана, отчитавшего США за требо-
вания гарантий безопасности для сирийских курдов. В 
конце минувшего декабря Трамп застал врасплох амери-
канский внешнепо-
литический исте-
блишмент и союзни-
ков США на Ближнем 
Востоке внезапным 
анонсом вывода аме-
риканских войск из 
Сирии. По версии 
СМИ, глава Белого 
дома впервые озву-
чил это решение в 
разговоре с Эрдоганом, который убеждал американского 
коллегу в том, что турецкие военные самостоятельно смо-
гут добить остатки ДАИШ в Сирии. 

Решение Трампа вызвало явный энтузиазм у турецкого 
руководства. Анкара с самого начала выступала категори-
чески против военного союза, который администрация Ба-
рака Обамы заключила против ДАИШ с «Силами демокра-
тической Сирии» (СДС), преимущественно состоящими 
из курдов. Турция считает сирийских курдов террориста-
ми, связанными с Рабочей партией Курдистана. Поэтому 
Эрдоган, очевидно, рассчитывал, что уход американцев 
развяжет ему руки, и объявил о планах начать новую опе-
рацию против курдов к востоку от Евфрата.

Но, похоже, либо турецкий лидер слишком вольно ин-
терпретировал свой разговор с Трампом, либо последний 
озвучил свое решение о выводе войск из Сирии, не проду-
мав до конца его последствия. Трамп, как это у него не-
редко бывает, поначалу особых деталей своего плана не 
представил. О судьбе курдов он отмолчался, а, возможно, и 
не задумывался вовсе. Но в Вашингтоне его намерения 
спровоцировали настоящую бурю. Многие американские 
политики посчитали, что непродуманный и поспешный 
уход из Сирии станет предательством в отношении кур-
дов, поскольку США активно использовали их для опера-
ций против ДАИШ. От Белого дома стали требовать под-
робностей.

На минувшей неделе советник президента США по на-
циональной безопасности Джон Болтон отправился в за-
рубежное турне с целью объяснить союзникам, как имен-
но будет проходить процесс вывода американских войск. 
Во время поездки он наконец заявил, что при этом необхо-
димо обеспечить безопасность всех союзников США, 
включая сирийских курдов. Но Анкара это уточнение при-
няла в штыки. 

Президент Тайип Эрдоган назвал требование США «се-
рьезной ошибкой» и отказался принимать Болтона. Офи-
циальный представитель турецкого лидера Ибрагим Ка-
лын позже заявил, что Анкара намерена вести борьбу с 
курдами в Сирии, несмотря на окрики из Вашингтона. А 
глава внешнеполитического ведомства Турции Мевлют 
Чавушоглу предположил, что озвученные Трампом угро-
зы являются следствием давления на него и внутриполити-
ческой обстановки в США. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Италию депортировали  «неуловимого» боевика Чезаре Баттисти

Сорок лет в бегах
Нива Миракян
Российская газета, Рим 

В
ласти Боливии экстрадиро-
вали в Италию бывшего 
экстремиста-коммуниста и 

писателя Чезаре Баттисти, за ко-
торым правоохранительные ор-
ганы охотилось на протяжении 
почти 40 лет. На Апеннинах экс-
лидер леворадикальных органи-
заций «Красные бригады» и «Во-
оруженные пролетарии за ком-
мунизм» был приговорен к двум 
пожизненным заключениям по 
обвинению в четырех убийствах, 
совершенных им в период с 1977 
по 1979 год,  известные как 
«свинцовые годы». В частности, 
ему инкриминируют убийство 
одного из крупнейших ювелиров 
страны того времени Пьерлуид-
жи Торреджиани. 

В 1981 году Чезаре Баттисти 
удалось сбежать из тюрьмы Фро-
зиноне (область Лацио), в кото-
рой он ждал суда. С этого момен-
та его жизнь превратилась в бес-
конечное бегство — он скрывался 
во Франции, Мексике, а также 
жил в Бразилии, где посвятил 
себя литературной деятельности 
— из-под его пера вышло несколь-
ко десятков книг, среди которых 
по вполне очевидным причинам 
доминируют детективные рома-
ны.

Возвращение Баттисти на ро-
дину для итальянского правосу-

дия, упорно добивавшегося его 
выдачи на протяжении этих дол-
гих лет, было не только делом че-
сти (желание вернуть долг се-
мьям погибших и пострадавшим 
от его действий), но и принципа 
— слишком долго Италию корми-
ли обещаниями об экстрадиции. 
В марте 2007 года террорист был 
арестован в Рио-де-Жанейро по 
ордеру Интерпола, но впоследст-
вии министерство юстиции Бра-
зилии предоставило ему статус 

политического беженца. Затем в 
2009 году Верховный суд  Брази-
лии отменил этот статус и при-
нял решение экстрадировать 
Баттисти в Италию. Но тогдаш-
ний президент Бразилии Лула да 
Сильва в свой последний день ру-
ководства страной, 31 декабря 
2010 года, снова отказал ита-
льянским властям в экстрадиции 

боевика, что привело к ухудше-
нию дипломатических отноше-
ний между государствами — Рим 
даже отзывал своего посла для 
консультаций.

 Впоследствии Баттисти полу-
чил вид на жительство в южноа-
мериканской стране. Фортуна 
начала отворачиваться от самого 
«неуловимого» итальянского 
преступника лишь в декабре 
прошлого года, когда экс-прези-
дент Бразилии Мишел Темер под-
писал указ об экстрадиции Бат-
тисти в случае его поимки, а но-
вый глава бразильского государ-
ства Жаир Болсонару обещал, 
что арест террориста станет «по-
дарком для Италии». 64-летний 
Чезаре Баттисти был арестован в 
минувшую субботу в боливий-
ском городе Санта-Крус в рамках 
совместной спецоперации, про-
веденной командой итальянских 
и боливийских правоохраните-
лей, которые вышли на его след 
около месяца назад. Согласно од-
ной из ключевых версий, выдало 
Баттисти желание общаться с 
внешним миром. Он зашел в со-
цсети, и о его геолокации стало 
немедленно известно полиции. 
Судя по внешнему виду на мо-
мент ареста (джинсы, футболка и 
солнечные очки) и вальяжной по-
ходке, которую зафиксировали 
камеры видеонаблюдения, быв-
ший террорист никак не ожидал 
такого поворота событий. Даль-

нейшее уже было делом техники 
— прямиком из Боливии, минуя 
Бразилию, его посадили на спец-
борт белоснежного «Фалко-
на-900», который в понедельник 
в районе 11.30 часов по местно-
му времени приземлился в рим-
ском аэропорту Чампино.  

Глава МВД Италии Маттео 
Сальвини, который встречал 
«блудного» преступника, побла-
годарил власти Бразилии и Боли-
вии за арест Чезаре Баттисти, на-
звав того «преступником», кото-
рый заслуживает не комфортной 
жизни на пляже, а пребывания в 
тюрьме. Сам же Баттисти, кото-
рый покинул самолет с гордо 
поднятой головой, отрицает 
предъявленные ему обвинения и 
утверждает, что стал жертвой 
преследований. Правда, его мне-
ние, похоже, в расчет никто уже 
брать не собирается. Непосред-
ственно из аэропорта в сопрово-
ждении полицейского эскорта он 
был доставлен в столичную 
тюрьму «Ребиббия», где приго-
воренный ранее к пожизненному 
сроку экс-экстремист будет от-
бывать наказание — «скидок» со 
стороны правосудия, судя по сде-
ланным в последние часы заявле-
ниям, никто ему делать не соби-
рается. По данным «Коррьере 
делла сера», первые шесть меся-
цев Чезаре Баттисти будет нахо-
диться в одиночной камере в пол-
ной изоляции. •

РАССЛЕДОВАНИЕ

С причинами 
взрыва 
в Париже 
разбираются 
эксперты 

СОЦСЕТИ 
ОПЯТЬ 
ПУСКАЮТ 
СЛУХИ
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж 

Что станет с домом номер 6 на 
парижской улице Тревиз, в кото-
ром произошел взрыв, унесший 
жизни четырех человек — двух 
пожарных, 28-летней женщины, 
жившей на втором этаже, и ис-
панской туристки, оказавшейся 
в тот самый трагический момент 
поблизости?

На месте происшествия к ра-
боте приступили эксперты как 
из центральной лаборатории 
уголовной полиции Парижа, так 
и из архитектурного управления 
столичного муниципалитета. 
Правда, перед этим были укре-
плены стены строения с тем, что-
бы избежать его обрушения. К 
каким выводам придут специа-
листы, станет понятным через 
неделю-другую, но уже сейчас 
ясно: скорее всего, разрушен-
ный взрывом дом пойдет на 
слом, а на его месте в перспекти-
ве построят новый. Однако, судя 
по всему, это лишь часть пробле-
мы.

Как заявил заместитель ди-
ректора канцелярии парижского 
префекта Матье Гарриг-Гийоно, 
специалистам также предстоит 
определить состояние еще как 
минимум 12 построек из тех, что 
непосредственно примыкают к 
«нехорошему дому», а также 
расположены напротив него. 
Ведь ударная волна, по его сло-
вам, была настолько сильной, 
что эти здания также пострада-
ли: образовались трещины в сте-
нах, а в некоторых квартирах 
пошли волной паркет и наполь-
ное покрытие.

В том, что причиной ЧП стал 
бытовой газ, ни в мэрии, ни в 
правоохранительных структу-
рах по большому счету не сомне-
вается. Ведь дом номер 6, как и 
все близлежащие, был давным-
давно газифицирован. Некото-
рое сомнение, напомним, в этой 
связи внесла хозяйка булочной, 
где, как сразу было объявлено в 
СМИ, находился эпицентр взры-
ва. По ее словам, несколько ме-
сяцев назад в заведении был про-
изведен ремонт, и булочную пол-
ностью перевели на электриче-
ство. При этом женщина предпо-
ложила, что взрыв мог «прои-
зойти в одной из соседних квар-
тир». Где именно, предстоит 
установить экспертам. Не 
исключено, что утечка произош-
ла в газовой сети под домом или 
на этажах. Ведь не случайно двое 
из шести пожарных, вызванных 
кем-то из жильцов по причине 
«сильного запаха», сразу броси-
лись к тому месту, где находился 
кран, чтобы перекрыть посту-
пление газа в дом. Но сделать это 
не успели и погибли.

Ну а что стало с обитателями 
улицы Тревиз? Около 40 чело-
век, получивших ранения раз-
ной степени тяжести, находятся 
в госпиталях. Из примерно 150 
парижан, оказавшихся без кры-
ши над головой, больше полови-
ны нашли приют у родственни-
ков и друзей. Остальным париж-
ская мэрия предоставила вре-
менное жилье в городских гости-
ницах, причем владельцы мно-
гих из них заявили, что не будут 
выставлять городским властям 
счета за проживание пострадав-
ших.

Как это часто бывает, в связи 
с ЧП на улице Тревиз в Facebook 
распространились фантастиче-
ские слухи. 

В частности, некоторые лю-
бители конспирологии предпо-
ложили, что взрыв был «специ-
ально устроен» властями по 
утру в субботу 12 января, чтобы 
«отвлечь внимание» от девятого 
дня протестов «желтых жиле-
тов». Правда, тех, кто обрушился 
в соцсетях на злостных выдум-
щиков, оказалось на порядок 
больше. •

ТРАГЕДИЯ Раненный на концерте мэр умер в больнице 

Открытая рана Гданьска

Ариадна Рокоссовская

М
эр польского горо-
да Гданьск Павел 
Адамович скончал-
ся в больнице по-
сле тяжелого ране-
ния ножом в ходе 
выступления на 
благотворитель-
н о м  к о н ц е р т е . 

Убийца оказался местным жите-
лем, отбывавшим срок за воору-
женный грабеж.

Три удара ножом с лезвием 
длиной 14,5 сантиметра нанес 
Павлу Адамовичу 27-летний жи-
тель Гданьска Стефан В. Как позже 
объясняли организаторы ежегод-
ного благотворительного меро-
приятия «Большой оркестр 

праздничной помощи», охрана и 
полиция были сосредоточены на 
том, что происходило в зритель-
ном зале, и не обратили внимание 
на то, что вооруженный ножом че-
ловек выбежал на сцену и напал 
на главу города. Находившиеся 
рядом со сценой врачи «скорой 
помощи» попытались реаними-
ровать президента, получившего, 
как стало известно позже, ране-
ния в область сердца и живота, а 
также в руку. Затем он был пере-
везен в университетский клини-
ческий центр, подключен к аппа-
рату искусственной вентиляции 
легких. Команда лучших поль-
ских врачей всю ночь боролась за 
его жизнь, но спасти Адамовича 
не удалось. «Все мы задаемся се-
годня вопросом: как могло прои-

зойти, что один человек напал с 
ножом на другого — невинного че-
ловека. Нужно подчеркнуть, что 
президент Павел Адамович от-
крыт для всех. Он все время встре-
чается с жителями. Это самый 
важный принцип его работы — не-
посредственный доступ к прези-
денту, возможность встретиться с 
ним где угодно: в управе, на ули-
це, на концерте, на велосипедной 

дорожке. Ведь он каждый день 
встречается с жителями, разгова-
ривает. И перед тем, что случи-
лось, он ходил по улицам и соби-
рал деньги (для «Большого орке-
стра праздничной помощи». — 
Прим. ред.)», — говорила журна-
листам его заместитель Александ-
ра Дулькевич. Однако и в Польше 
это знает каждый, не только от-
крытость мэра Гданьска стала 
причиной произошедшей траге-
дии.

«Польско-польская война» — 
многолетняя война за власть меж-
ду двумя крупнейшими полити-
ческими силами — правящей пар-
тией «Право и справедливость» и 
оппозиционной «Гражданской 
платформой» — ожесточила поля-
ков и расколола польское общест-
во. 

Нападавший, который, по дан-
ным польских СМИ, оказался 
психически больным, в период с 
мая по июнь 2013 года с револьве-
ром в руках грабил банки в Гдань-
ске. Нанесенный им ущерб соста-
вил 15 тысяч злотых. В ходе судеб-
ного процесса он признал свою 
вину и был приговорен к 5,5 года 
лишения свободы. А в воскресе-
нье вечером — после нападения на 
президента Гданьска — Стефан В. 
успел подбежать к микрофону и 
выкрикнуть свое имя, а также что 
он «сидел в тюрьме будучи неви-
новным» и что «подвергался пыт-

кам «Гражданской платформы» и 
за это только что погиб Адамо-
вич».  Излишне говорить, что ни-
каких пыток в камере Стефана В. 
не было. А вот атмосфера ненави-
сти и враждебности в стране была 
и остается.

Павел Адамович выигрывал 
выборы и руководил Гданьском в 
течение двадцати лет. Он стре-
мился к тому, чтобы сделать его 
открытым. Гданьск стал первым 
польским городом, который при-
нял локальный план интеграции 
мигрантов. Кроме того, в течение 
двадцати лет каждый год в день 
освобождения Гданьска от фашиз-
ма руководители города возлага-
ли цветы на могилы погибших в 
ходе боев в марте 1945 года совет-
ских солдат. Эту традицию ввел 
именно Адамович. Он был одним 
из немногих высокопоставлен-
ных польских политиков, считаю-
щих, что россияне и поляки долж-
ны общаться, несмотря ни на что, 
с помощью своих соратников вел 
русскоязычный блог. Несколько 
лет назад в интервью «РГ» он рас-
сказывал о себе: «Я — энтузиаст. 
Русский язык я учил в те годы, ког-
да многие мои соотечественники 
считали его враждебным, но мне 
это доставляло удовольствие. И 
экзамен я сдал на пятерку». 

О том, как много Адамович 
значит для Гданьска, говорит тот 
факт, что когда врачи обратились 
к жителям города с просьбой 
сдать кровь для спасения мэра, у 
Центра переливания крови не-
медленно выстроилась огромная 
очередь желающих. К сожалению, 
народная любовь не смогла спа-
сти мэра. •Охрана не сразу заметила выбежавшего на сцену  вооруженного человека. 

Мэр Гданьска Павел Адамович обра-
щался к горожанам со сцены, когда 
на нее выскочил убийца.

Чезаре Баттисти (в серой куртке) спу-
стя почти четыре десятилетия депор-
тировали в Италию.

А К Ц Е Н Т

Когда жителей города призвали сдать 
кровь для спасения мэра, у Центра 
переливания крови выстроилась очередь 

Эрдоган, очевидно, 
рассчитывал, что 
уход американцев 
развяжет ему руки

Итоги дебатов 
станут основой 
нового «обществен-
ного договора»

Из примерно 
150 парижан, 
оказавшихся 
без крыши 
над головой, 
больше половины 
нашли приют 
у родственников 
и друзей
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Угол в подарок

Ситуация особо обостряется, если жилье — од-
нокомнатное, обитать в котором двум чужим и 
не симпатизирующим друг другу людям просто 

невозможно.
В нашем случае все именно так и получилось — некое-

му гражданину подарили четверть однокомнатной квар-
тиры. По сути — угол комнаты.  Под подобный дар некото-
рые граждане часто маскируют продажу своей доли, 
если какая-либо личная неприязнь мешает им поступить 
по закону, а именнго предложить выкупить свою долю 
уже живущему в квартире человеку. 

Наш случай произошел в городе Сочи. Поэтому «при-
няв в подарок», а точнее - купив несколько квадратных 
метров, второй сособственник несколько лет «не пода-
вал признаков жизни». То есть в квартиру не наведывал-
ся, со своирм соседом не знакомился и никаких требова-
ний не выставлял.

Но спустя годы, а точнее - через семь лет. вероятно, в 
связи с изменившейся жизненной ситуацией гражданин 
захотел воспользоваться своим правом собственника. И 
захотел вселиться на принадлежащие ему квадратные 
метры. Но у него ничего не вышло. В квартиру его не впу-
стили. И ключей от нее не дали.

Пришлось невселенному собственнику отправляться 
в районный суд с исковым заявлением,  в котором содер-
жались требования заселить его на личные квадратные 
метры и не «чинить препятствия к проживанию». Но в 
районном суде его ждало разочарование. 

Суд спор рассмо-
трел  и гражданину  в 
иске было отказано. 

Районный суд вы-
слушал все стороны 
конфликта, изучил 
ситуацию и 
сказал,что владелец 
меньшей доли в од-
нокомнатной квар-
тире «не обладает 
безусловным пра-
вом на вселение». 

В переводе на об-
ывательский язык 
это означает, что у истца нет «безусловного» права на 
проживание в квартире. 

Районный суд подчеркнул: то, как будут реализовы-
ваться права собственников, зависит от размеров их 
доли. По закону, если договориться о пользовании квар-
тирой двум хозяевам не получилось, то «удовлетворить 
требование о вселении можно, только определив при 
этом, как пользоваться помещением, и предоставив ка-
ждому из собственников соразмерную его часть». 

Но в нашем случае предметом спора была маленькое 
жилье. Так что предоставить собственнику помещение 
«соразмерное» его доле в однокомнатной квартире сде-
лать было просто технически невозможно.

Как написал в своем решении районный суд, вселение 
истца в квартиру «приведет к существенному ущемле-
нию прав и законных интересов ответчика». 

Суд заявил, что вместе пользоваться квартирой эти 
люди не смогут, они чужие друг другу и не являются чле-
нами одной семьи. Кроме того суд заметил, что собствен-
ник меньшей доли вообще никогда не жил в той кварти-
ре.

Естественно, обиженный истец обжаловал это реше-
ние в краевом суде. Апелляция изучила решение район-
ного суда и отменила его. Более того, краевой суд сказал, 
что истец в своем требовании был прав.

В краевом суде заявили еще, что наличие маленькой 
доли в общей собственности правового значения не име-
ет: это не ограничивает право на владение и пользование 
имуществом. 

А еще,по мнению краевого суда, никто не ставил во-
прос о возможной выплате собственнику крохотной ча-
сти квартиры,  компенсации в счет причитающейся ему 
доли. Но с таким решением не согласился уже истец и по-
шел жаловаться дальше и выше.  В итоге спор дошел до 
Судебной коллегии по гражданским делам Верховного 
суда РФ. Там спор двух собственников однокомнатной 
квартиры затнредовали и изучили. 

Вот позиция Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда. 

В нашем случае, заявила высокая судебная инстан-
ция,  собственники не смогли договориться о том, как 
пользоваться жильем, но очевидно, что жить в квартире 
вместе истец и ответчик не могут. Ведь речь идет об одно-
комнатной квартире. А еще Верховный суд подчеркнул — 
владелец части квартиры имеет право на соответствую-
щую компенсацию за те квадратные метры, хозяином 
которых он является.

Вот что еще важное заявила высокая судебная инстан-
ция: в таких «квартирных» спорах суд не может отказать 
в удовлетворении требования об определении порядка 
права пользования помещением. Подобный порядок 
пользования и должен быть установлен в таком деле, зая-
вили в Судебной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ.

По мнению высокого суда, спор сторон в таких кон-
фликтах неизбежно приведет к нарушению прав одного 
из собственников жилого помещения. 

Еще одно важное заключение Верховного суда: рас-
сматривая такой спор, суд имеет полное право отказать 
во вселении одному из сособственников. Но ущемлять 
человека при этопм нельзя. Отказывая человеку во все-
лении,  надо установить такому невселенному граждани-
ну ежемесячную компенсацию от тех сособственников, 
которые постоянно живут в квартире и фактически поль-
зуются его долей. Иначе получается, что постоянно жи-
вущие пользуются чужими квадратными метрами без-
возмездно, то есть - даром.

Проще говоря, те собственники, которые на постоян-
ной осноуве живут в квартире, могут выплачивать день-
ги за аренду квадратных метров соседу, которому отка-
зано во вселении. 

В результате Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда отменила решение по этому делу 
апелляции и отправила спор об однокомнатной кварти-
ре на новое рассмотрение в краевой суд, но велела сде-
лать это с учетом своих разъяснений. •

ПОЛИЦИЯ Министр внутренних дел взял под личный контроль расследования 
преступлений против пожилых людей

Старики, разбойники и министр
Михаил Фалалеев

П
равоохранительные орга-
ны с тревогой констатиру-
ют рост преступлений, в 

основном мошенничеств, жертва-
ми которых становятся пожилые 
люди, пенсионеры. Чаще всего их 
обманывают по телефону. Моло-
дые, как правило, негодяи, звонят 
наугад на квартирный номер и 
рассказывают, что их сын, внук, 
племянник (как совпадет) попали 
в очень нехорошую ситуацию. На-
счет сюжета — опять же, как угада-
ют. Но вариантов всего два: ДТП 
со смертельным исходом или пья-
ная поножовщина. Разумеется, во 
всем виноват родственник пенси-
онера, но еще не поздно «уладить» 
проблему со следователем. Такая 
«доброта» обойдется примерно в 
100—500 тысяч рублей. Перего-
ворщик готов выехать в течение 

часа, только назовите адрес. И 
пенсионеры отдают  деньги, кото-
рые копили на собственные похо-
роны — те самые «гробовые».

Есть и другие, более хитрые 
махинации, требующие основа-
тельной подготовки — съема офи-
са и сбора адресов пенсионеров, 
знакомства с их медицинскими 
карточками. Это долгоиграющая 
коррупционная схема, требую-
щая подкупа медицинских работ-
ников, чиновников ЖКХ и участ-
ковых уполномоченных полиции. 
Достоверную информацию об 
историях болезней, семейном и 
финансовом состояния можно по-
лучить только у них. Бабушек и де-
душек обзванивают люди с хоро-
шо поставленными голосами, вы-
веренными интонациями и пред-
лагают приобрести новейшие ме-
дицинские приборы или препара-
ты — как раз для излечения от «ва-

ших недугов». И — «вишенка на 
торте» — мошенники снова звонят 
уже обманутым ими людям и, 
представляясь сотрудниками по-
лиции, прокуратуры или следст-
вия, радостно сообщают, что пре-
ступление раскрыто и выманен-
ные деньги вот-вот вернут. Надо 
только уплатить официальную 
пошлину — такой-то процент от 
украденной суммы. 

Министр внутренних дел РФ 
Владимир Колокольцев подобные 
ситуации теперь берет под лич-
ный контроль. О преступлениях и 
ходе их расследования он требует 
ему докладывать в отдельном по-
рядке и тут же сообщать в СМИ. 

Так, буквально накануне Ново-
го года официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк со-
общила о раскрытии подобного 
мошенничества и задержании 
преступника. В Санкт-Петербурге 
28-летний негодяй, кстати, уже 
судимый, позвонил в квартиру ве-
терана Великой Отечественной 
войны. Он представился работни-
ком компании, доставляющей лю-
дям медицинские приборы. Дого-
ворился о визите, вошел в кварти-
ру и обокрал хозяев почти на мил-
лион рублей. Полицейские его на-
шли и задержали. Как выясни-
лось, грабеж пожилых людей он 
поставил, что называется, на по-
ток — у него нашли обширный спи-

сок телефонов пенсионеров и 
украденные вещи. 

Чтобы хоть как-то обезопасить 
пожилых людей от подобных 
историй, в МВД подготовили для 
них инструкцию-памятку. В ней 
описаны наиболее распростра-
ненные приемы мошенников и  
рекомендации, как себя вести, 
чтобы не оказаться  жертвой афе-
ристов.  

К примеру, что делать, если че-
ловеку звонят и говорят, что кто-
то из его близких попал в беду 
(чаще всего — нарушил закон или 
попал в больницу). В таком случае 
нужно прежде всего позвонить 
этому близкому, якобы попавше-
му в беду, человеку. Если он не от-
вечает, задать собеседнику про-
стые вопросы: попросить его на-
звать свои фамилию, подразделе-
ние, звание, должность. Психоло-
ги МВД уверены, что мошенник 
сразу бросит  трубку.

Стоит пообщаться с «задер-
жанным» и параллельно вызвать 
сотрудников полиции по телефон-
ному номеру «02». Впрочем, тут  
напрашивается вопрос: как пожи-
лой человек сможет одновремен-
но  говрить по двум телефонам?

Еще одна распространенная 
афера: мошенники действуют под 
видом работников социальных 
служб.  Они затрагивают ту струн-
ку души, которая отвечает за же-

лание получить что-то даром. Но 
мы ведь помним, где имеется бес-
платный сыр? К пожилым людям 
на улице подходят порядочные с 
виду мужчина или женщина и, 
представляясь работниками со-
циальных служб, предлагают по-
мощь. Далее события разворачи-
ваются по нескольким сценариям. 
«Соцработник» может проводить 
жертву до дома, войти с ней в 
квартиру, рассказывая, что пожи-
лому человеку полагается соци-
альная помощь в виде денег или 
продуктов. Но, к сожалению, сред-
ства в валюте, и их надо обменять 
или дать сдачу. Таким образом, 
мошенники  узнают, где человек 
хранит свои деньги, и пока он бе-
гает по соседям и банкам, забира-
ют  все. 

В другом случае аферист-
«соцработник» сообщает о пола-
гающейся пенсионеру поездке в 
санаторий либо о социальном ре-
монте, но для получения услуг 
требуется передать предоплату и 
именно в день визита «социально-
го работника». После получения 
денег, аферисты скрываются.

Относительно новый сценарий 
обмана — слезная просьба помочь 
получить переведенные из-за ру-
бежа деньги. К пожилым людям на 
улице подходят мужчина или жен-
щина и, представляясь граждана-
ми иностранного государства, 
просят помощи в виде возможно-
сти получения денежного перево-
да на расчетный счет пенсионера, 
на котором, по уговорам  мошен-
ников, не должно находиться ни-
каких денежных средств. Гражда-
не  направляются в банк и снима-
ют все деньги.  Которые у них кра-
дут или просто отбирают. •

АРМИЯ Военная 
полиция 
осваивает 
электрические 
мотоциклы

ИНСПЕКТОР 
ПОД 
«КОЛПАКОМ»
Юрий Гаврилов

Военную полицию продолжают 
оснащать современными высо-
котехнологичными транспор-
тными средствами.  Среди таких 
новинок — новые электрические 
мотоциклы отечественного про-
изводства.

В Минобороны России сооб-
щили, что в апреле на подкон-
трольную эксплуатацию в воен-
ную автоинспекцию Москвы бу-
дут поставлены четыре электро-
мотоцикла «ИЖ-Пульсар». Их 
выпускает «Концерн  Калашни-
ков».  Известно, что эти экологи-
чески чистые двухколесные 
транспортные средства облада-
ют низким уровнем шума, что 
очень удобно для работы в жи-
лых кварталах. 

Кроме того, «ИЖ-Пульсар» 
обладает низкими эксплуатаци-
онными издержками. Стоимость 
100 км пути электромотоцикла 
обойдется от 13 до 36 рублей, в 
то время как бензиновый аналог  
«тянет» на 236 рублей. Но что 
особенно важно для военных по-
лицейских — без подзарядки 
электромотоцикл может прое-
хать порядка 150 километров. А 
время полного наполнения его 
аккумуляторных батарей  со-
ставляет около полутора часов. 

Эту транспортную новинку 
уже используют в некоторых по-
лицейских подразделениях Рос-
сии. Теперь она пропишется и у 
военных правоохранителей. В 
министерстве обороны заявили, 
что помимо четырех опытных 
образцов «ИЖ-Пульсара» ве-
домство намерено закупить в 
нынешнем году для ВАИ еще 16 
электромотоциклов.  Причем ис-
пользовать их планируют не 
только в Москве.

О других новинках для воен-
ной полиции недавно сообщили 
в Научно-производственном 
объединении специальных мате-
риалов. Для армейских правоох-
ранителей там  разработали уни-
кальный лазерный фонарь «По-
ток». Он способен временно 
ослеплять нарушителей без вре-
да для их здоровья. Среди других 
разработок предприятия —  не-
сколько видов электрошоковых 
устройств, в том числе — дистан-
ционного действия. 

Советник гендиректора пред-
приятия Юрий Клёнов также 
рассказал о  защитном шлеме 
«Колпак», которые выпускают в 
противоударном и пулезащит-
ном исполнении. А также о щи-
тах для полицейских «Авангард» 
и специальном защитном ком-
плекте «Партнёр». 

Последний полицейские  в 
шутку называют «Черепахой». 
Его щитки и впрямь напомина-
ют  черепаший панцирь. Этот 
комплект предназначен для ин-
дивидуальной защиты рук и ног 
полицейских  от ударных нагру-
зок, холодного, колюще-режу-
щего оружия. По словам Клёно-
ва, комплект «Партнер», как и 
шлемы «Колпак», другая про-
дукция предприятия, изготавли-
вается из новейших композит-
ных материалов. 

Среди другой продукции объ-
единения очень востребованы 
кинологические бронежилеты 
«Норд» для служебных собак и 
бронеколпаки «Чум», которые 
применяются при оборудовании 
постов охраны. 

Кстати, по сообщению Мини-
стерства обороны РФ, россий-
ская военная полиция начала  
патрулировать территорию в 
районе населенного пункта Ман-
бидж (провинция Алеппо) близ 
сирийско-турецкой границы. 
Наши армейские правоохрани-
тели обеспечивают там безопа-
сность мирных жителей и контр-
олируют перемещение воору-
женных формирований. 

КОШЕЛЕК Что ждет покупателя заложенного автомобиля

Залог хуже угона

Владимир Баршев 

С 
развитием рынка ма-
шины можно поку-
пать хоть за налич-
ные, хоть за  безна-
личные и даже кре-
дитные средства. Од-
нако при продаже ав-
томобиля в кредит 
возникает некая про-

блема: машина остается залож-
ником у того, кто за нее допла-
тил.

Такое мошенничество, как пе-
репродажа заложенного автомо-
биля, до сих пор остается при-
быльным бизнесом для некото-
рых нечистых на руку автовла-
дельцев. Вот классический слу-
чай. 

Некий довольно крупный и 
известный банк предъявил пре-
тензии к двум гражданам: Лаза-
реву и Харламенко. Лазарев взял 
кредит в этом банке для прио-
бретения автомобиля. Автомо-
биль в целях обеспечения креди-
та находился в залоге у банка. Но 
гражданин Лазарев спустя месяц 
решил продать машину. И успеш-
но это проделал. Машину у него 
купил гражданин Харламенко. 

Однако Лазарев не поставил 
его в известность, что автомо-
биль был куплен в кредит и нахо-
дится в залоге у банка. Он также 

не поставил банк в известность о 
том, что собирается продать ма-
шину. В итоге банк лишился зало-
га и потребовал от своего клиен-
та вернуть кредитные средства.  
Лазарев этого не сделал. Тогда 
банк обратился в суд, чтобы вер-
нуть себе залоговое имущество. 

Получив подобную претен-
зию, Харламенко подал встреч-
ный иск к банку. По его мнению, 
он не мог знать о том, что авто-
мобиль находится в залоге. Ведь 
все документы, в том числе па-
спорт транспортного средства, 
были у продавца на руках. Не 
возникло проблем и с постанов-
кой машины на учет в ГИБДД. 
Никаких ограничений по реги-
страции у автомобиля не было. 
Впрочем, как выяснилось, их и 
не могло быть. 

Усть-Лабинский суд удовлет-
ворил требования банка и отка-
зал во встречном иске Харламен-

ко. Однако апелляционная  ин-
станция поступила иначе. Она 
отменила решение нижестояще-
го суда и удовлетворила требова-
ния нового владельца машины. 

Но Верховный суд с таким ре-
шением не согласился. Сохране-
ние залога при переходе права на 
заложенное имущество к друго-
му лицу составляет конституи-
рующий элемент этого институ-
та, без которого залог не может 
выполнять функции обеспече-
ния обязательства, в том числе 
публично значимые, напомнил 
ВС. Правопреемник того, кто 
приобрел заложенное имущест-
во приобретает права и несет 
теже обязанности.

В соответствии с абзацем вто-
рым пункта 2 статьи 346 Гра-
жданского кодекса в случае про-
дажи заложенного имущества 
без согласия того, кто дал кредит 
под залог, автовладелец обязан 

возместить убытки, причинен-
ные банку в результате отчужде-
ния заложенного имущества.

Так, в случае отчуждения за-
ложенного имущества залого-
держатель вправе потребовать 
досрочного исполнения обеспе-
ченного залогом обязательства 
или, если его требование не бу-
дет удовлетворено, обратить 
взыскание на предмет залога.

В то же время в силу подпун-
кта 2 пункта 1 статьи 352 Гра-
жданского кодекса Российской 
Федерации залог прекращается, 
если заложенное имущество воз-
мездно приобретено лицом, ко-
торое не знало и не должно было 
знать, что это имущество являет-
ся предметом залога.

Суд первой инстанции, дав 
оценку представленным в мате-
риалы дела доказательствам, 
пришел к выводу о том, что до за-
ключения договора купли-про-
дажи Харламенко, проявляя дол-
жную разумность, осмотритель-
ность и осторожность, которая 
требуется от него в обычных 
условиях гражданского оборота, 
мог проверить информацию о 
нахождении приобретаемого им 
транспортного средства в зало-
ге, размещенную в свободном 
доступе на официальном сайте 
Федеральной нотариальной па-
латы. Однако этой возможно-

стью не воспользовался. Суд 
апелляционной инстанции эти 
выводы не опроверг, однако в на-
рушение требований статьи 329 
Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации 
суждений по данному вопросу не 
высказал и не указал, по каким 
основаниям он отверг установ-
ленные судом первой инстанции 
обстоятельства.

Поэтому ВС вернул дело на 
новое рассмотрение в апелляци-
онную инстанцию.

Вывод из всего дела можно 
сделать следующий: при покупке 
автомобиля, бывшего в эксплуа-
тации, покупатель сам обязан 
позаботиться о чистоте сделки. 
То есть проверить, не находится 
ли машина в залоге, нет ли на нее 
ограничений, наложенных су-
дом или судебными приставами. 
Все это можно сделать в интерне-
те, воспользовавшись ресурсами 
ГИБДД и нотариусов. А чтобы 
иметь на руках документы, кото-
рые позволят подтвердить, что 
вы — добросовестный приобрета-
тель, неплохо зайти к нотариусу, 
который все эти проверки прове-
дет за вас, а также выдаст вам на 
руки соответствующие докумен-
ты, подтверждающие это. •

При покупке автомобиля, бывшего в 
эксплуатации, покупатель сам обязан 
позаботиться о чистоте сделки.

О каждом преступлении против пенсионеров докладывают лично министру.

А К Ц Е Н Т

 Пенсионеры отдают аферистам деньги, 
которые копили на собственные 
похороны — те самые «гробовые». 
Лишь бы спасти своих близких

А К Ц Е Н Т

Чтобы иметь на руках документы, 
которые подтвердят, что вы добросовест-
ный приобретатель, надо зайти к нотариусу, 
который все проверки проведет за вас

Без подзарядки 
новый российский 
электромотоцикл 
«ИЖ-Пульсар» 
может проехать 
порядка 150 кило-
метров. А время 
полного наполне-
ния его аккумуля-
торных батарей  
составляет около 
полутора часов

ВС подчеркнул: 
жить в квартире 
вместе ее владель-
цы не могут. 
Но у них есть право 
на компенсацию

1

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Верховный суд решил: 
крохотная доля собственника 
в квартире — еще не основание 
для его вселения, 
но за нее надо платить аренду.
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— Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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Шахты: черное утро
 Близким этой женщины 

повезло, они остались 
живы. Муж, инженер 

спецохраны Кирилл Лариков, по-
лучил черепно-мозговую травму, 
его направили в областную боль-
ницу. Там же сейчас находится 
двухлетняя дочь Лариковых. Их 
жизни и здоровью ничего не уг-
рожает. 

Этажом ниже жила еще одна 
семья — мать, отец и их дочь.  Их 
ищут. Как рассказал их друг 
Александр, их мобильные теле-
фоны не отвечают. 

Учитывая, что под балками и 
кирпичами могут оставаться еще 
люди, спасателям приходится 
разбирать завалы максимально 
осторожно. По словам одного из 
сотрудников МЧС, работающего 
на месте взрыва, наверху здания 
были установлены подпорки, 
чтобы не было  обрушения. 

Следователи выясняют причи-
ны ЧП. Уголовное дело возбужде-
но по факту причинения смерти 
по неосторожности. Одна из глав-
ных версий трагедии — бытовая.

Известно, что газовые службы 
проводили плановую проверку 
оборудования в рухнувшем доме 
в апреле 2018 года. 

— По докладу руководителя га-
зовой службы, в декабре в сосед-
нем подъезде от жильцов было 
обращение об утечке газа, это 
была микроутечка в счетчике, 
она была устранена, — сказал гла-
ва региона Василий Голубев, 
уточнив, что в последний раз зда-
ние обследовалось в апреле 2018. 

Жильцы рассказывают, что 
батареи зимой были чуть теплы-
ми. Люди из года в год, как только 
приходили холода, включали га-
зовые конфорки, чтобы отапли-
вать квартиры. Нередко из-за пе-
ребоев с горячей водой приходи-
лось на газе нагревать воду. 

— Такая ситуация во всех мно-
гоэтажных домах вокруг. Мы не 
раз жаловались в управляющую 
компанию, но ничего не менялось. 
В этом квартале всем приходилось 
отапливать квартиры на свой 
страх и риск, включая газовые 
приборы. Может, поэтому все и 
случилось, — считает жительница 
соседнего дома Валентина Ива-
новна. 

Вот что рассказал житель 
дома, где произошел взрыв: 

— Повезло, что наш дом, кото-
рому 25 лет, построен на солон-
чаках, — поэтому его строили 
добросовестно. Стены кирпич-
ные и толстые, и хотя взрыв 
был мощный, квартиры ниже 
восьмого этажа второго подъе-
зда практически не разруше-
ны.

Пострадавших на первое вре-
мя расселили по гостиницам, 
кто-то остался у родственников 
или в пунктах временного про-
живания. С людьми общаются 
священники-спасатели Шахтин-
ской епархии, специально об-
ученные этому. По словам  про-
тоиерея Владислава Касьянова, 

батюшки, имеющие опыт рабо-
ты в ЧС, пытаются оказать се-
мьям прежде всего духовную 
поддержку. Выясняют, в чем ну-
ждаются пострадавшие, и помо-
гают им чем могут. 

Власти Ростовской области 
обещают выделить пострадав-
шим от 200 до 600 тысяч рублей, 
семье погибшей женщины — 
один миллион рублей. Прези-
дент страны дал поручение пра-
вительству оказать людям все-
стороннюю помощь. 

Спасательные работы на месте происшествия продолжаются.

1

— Фото и видео с места 
происшествия на сайте 
rg.ru/art/1639934

ТЕХНОЛОГИИ

Существует несколько способов сделать более безопа-

сной жизнь людей. К примеру, контроль одорантов в газе 

позволяет быстрее обнаружить утечку. Это особые ве-

щества, наделяющие газ едким запахом. Сейчас уже  

предусмотрена необходимость внесения изменений в 

Правила поставки газа в РФ, которые подразумевают та-

кой контроль, сообщили «РГ» в минстрое. Плюс одоран-

тов в том, что они позволяют людям заметить даже незна-

чительные утечки. Крупные и опасные утечки должна 

фиксировать техника. «Газоснабжение нуждается в «ум-

ных» технологиях. Например, в газоанализаторах с авто-

перекрытием подачи газа в случае утечки», — говорит ис-

полнительный директор НП «ЖКХ Контроль» Светлана 

Разворотнева. Простейший анализатор стоит 1—2 тыся-

чи. По мнению эксперта, для их покупки надо предусмо-

треть господдержку. Есть предложение ставить плиты с 

отключением подачи газа, если гаснет пламя. Но их тоже 

придется покупать жильцам. В законопроекте, который 

14 января в Госдуму внесла группа депутатов, предлагает-

ся предусмотреть установку таких систем за счет средств 

фондов капитального ремонта. Автоматизированные си-

стемы не только перекрывают подачу топлива к газовому 

оборудованию, но и оповещают об опасности аварий-

ные службы.

Подготовили Ирина Жандарова, Юлия Кривошапко

БЕЗОПАСНОСТЬ

По поручению Александра Бастрыкина Главным следст-

венным управлением по Северо-Кавказскому федераль-

ному округу возбуждено уголовное дело о «причинении 

смерти по неосторожности» по факту взрыва газа в горо-

де Шахты Ростовской области. На месте происшествия 

продолжаются спасательные работы. После их заверше-

ния следователи приступят к осмотру. Пока допрашива-

ются жильцы дома и очевидцы . Идут выемки и обыски в 

газоснабжающей и управляющей компаниях. В качестве 

приоритетной рассматривается версия взрыва в резуль-

тате утечки бытового газа. Любое несчастье с массовыми 

жертвами становится идеальной почвой для распростра-

нения фейков и откровенной дезинформации. Когда след-

ствие не может быстро назвать причину происшествия, 

появляются те, кто «все знает». Во взрыв бытового газа 

никто верить не хочет — это банально и не дает возможно-

сти с кем-то свести счеты и полить грязью. Поэтому сло-

жился целый пласт своих, но больше закордонных «спе-

цов», которые начинают распространять новость, чтобы 

посеять панику и получить как минимум лайки, как макси-

мум деньги от спонсоров. Сразу после обрушения подъе-

зда, появилась новость, что в Магнитогорске видели тер-

рористов с оружием. Вспомним Керчь. Там было также - 

сразу якобы нашли очевидцев, уверяющих, что кроме 

убийцы Рослякова  видели его подельников в масках. Ин-

тересный момент – в одном из федеральных СМИ на-

звали имя магнитогорского террориста. Якобы о нем 

рассказал местный таксист, а тому – правоохранители. 

Обыватели не заметили, что то же имя террориста упо-

минали и в керченском расстреле, и даже прир пожаре 

в «Зимней вишне». Когда этот фейк заметили, репортаж 

аккуратно изменили.

Подготовила Наталья Козлова 

— Простые правила безопасности в собственной 
квартире 
rg.ru/art/1440432
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МЧС

Очередная трагедия со взрывом бытового газа в городе 

Шахты в который раз поставила вопрос — как выходить из 

ситуации? Вчера от ростовских депутатов поступило 

предложение обязать законом устанавливать в домах га-

зовые датчики-анализаторы. Ранее после взрыва в Магни-

тогорске по этой проблематике высказались в МЧС. Там 

пока осторожны в рекомендациях. На днях научно-техни-

ческому управлению МЧС дали задание провести анализ 

ЧС и через две недели представить выводы, предложения. 

Ситуация не так проста. Дело в том, что уже давно газовые 

службы при установке газового оборудования требуют 

установку и систем безопасности с уловителями газа, и 

сопряженными с ними отсекателями, перекрывающими 

подачу «голубого топлива». При этом потребителю в обя-

зательном порядке согласно постановлению правительст-

ва РФ необходимо заключить договор с обслуживающей 

организацией. А не будут брать, не подключат газ. Все, как 

фильме. Но при этом проблем от этого меньше не стано-

вится. Датчики и отсекатели газовые службы предлагают 

свои. Как правило, дорогие. Менять и ремонтировать вы-

шедшее из строя некачественное оборудование стоит 

также немалых денег, которых у населения, особенно в 

глубинке, как правило, нет. Дешевым решением тут мог 

бы стать по старинке нос соседа. Но и тут в последние 

годы появилась проблема. С развитием технологий наши 

квартиры стали превращаться в герметичные мешки. Вме-

сто старых деревянных рам стали устанавливать двойные, 

а то и тройные пластиковые. А двери превратились чуть 

ли не в сейфовые. Так что утечку газа не учует даже самый 

чуткий нос соседей по лестничной клетке.

Подготовил Тимофей Борисов

ТРАНСПОРТ Уменьшенные 
дорожные знаки появятся 
на 37 улицах Москвы 

Дешевле 
и удобнее 

Александр Мелешенко 

Уменьшенные на треть дорожные знаки в этом году поя-
вятся на 37 улицах и переулках в центре Москвы — среди 
них Арбат и Композиторская улица, а также Гагарин-
ский, Староконюшенный, Чистый и другие переулки. Со 
временем мини-указатели будут появляться и по другим 
адресам, а всего с начала 2017 года их поставили уже на 
120 улицах, рассказали в Центре организации дорожно-
го движения столицы.

Изначально компактные дорожные знаки появились 
в столице в качестве эксперимента в феврале 2017-го на 
Большой и Малой Никитской улицах, Брюсове, Гранат-
ном и Скарятинском переулках. Автор инициативы, ру-
ководитель экспер-
тного центра «Про-
бок.нет» Александр 
Шумский вспомина-
ет, что водители тог-
да даже не заметили 
перемен. «Мы ожи-
дали, что будут по-
ступать жалобы, 
мол, мы не заметили 
знак о платной пар-
ковке и поэтому не 
оплатили, но ничего 
подобного не произошло», — рассказал он «РГ». 

Аналогичный эксперимент сейчас проходит и в дру-
гих городах страны — Санкт-Петербурге, Владимире, Са-
ратове и Калининграде, говорит Шумский. Причин для 
уменьшения размера знаков несколько. Эксперты не раз 
говорили, что улицы российских городов перегружены 
разными указателями. В Москве это особенно отчетливо 
видно на реконструированных улицах. Когда с них убра-
ли лишнюю незаконную рекламу и висящие провода, от-
ремонтировали фасады домов и поменяли фонари, то 
стоящие каждый десяток метров большие яркие знаки 
стали отчетливо портить картину.

Но на сокращении размера все не закончилось, добав-
ляет руководитель ЦОДД Вадим Юрьев — на многих ули-
цах в целом уменьшилось количество знаков. «Это прои-
зошло благодаря совмещению двух знаков на одной та-
бличке. Например, ставим совмещенные знаки «Парков-
ка» и «Инвалид», — объясняет он. Наконец, уменьшен-
ные знаки просто экономнее. Уменьшенный знак стоит 
вдове дешевле большого. Дешевле и их эксплуатация — 
просто помыть маленький знак можно быстрее.  

ОБРАЗОВАНИЕ  Записаться 
на госэкзамены 
в Москве теперь 
можно через интернет

ЕГЭ на клик

Сергей Жуков

Учащиеся девятых и одиннадцатых классов в Москве мо-
гут записаться на сдачу госэкзаменов через интернет. И те-
перь только так, а не в школе, как раньше. Новый онлайн-
сервис «прописался» на городском портале mos.ru.

Как сообщили в столичной мэрии, сервис разработали 
специалисты двух департаментов: информационных тех-
нологий и образования. Раньше заявление на сдачу ОГЭ, 
ЕГЭ и итогового сочинения (изложения) ученики подава-
ли лично, в письменном виде. Теперь надобность в этом от-
пала: чтобы воспользоваться услугой, достаточно иметь 
под рукой компьютер, планшет или смартфон с выходом в 
интернет. Запись у школьника или его родителя займет не-
сколько минут. На портале mos.ru нужно выбрать предме-
ты, указать форму экзамена и заполнить заявку, опираясь 
на подсказки. В частности, указать гражданство и паспор-
тные данные. Если 
вся эта информация 
уже есть в личном ка-
бинете, она загрузит-
ся автоматически.

Записаться на эк-
замен в онлайн-ре-
жиме могут и учени-
ки с ограниченными 
возможностями здо-
ровья. Девятиклас-
сники могут выбрать 
для сдачи ОГЭ или го-
сударственный вы-
пускной экзамен 
(ГВЭ), а одиннадцатиклассники — ЕГЭ или ГВЭ. Электрон-
ная запись сэкономит время и выпускникам прошлых лет, 
которые планируют сдавать Единый госэкзамен для посту-
пления в вуз. Раньше им приходилось идти в ближайшее 
отделение Регионального центра обработки информации 
— именно здесь регистрируют участников ЕГЭ с докумен-
тами о среднем общем или среднем профессиональном 
образовании. На обработку заявления потребуется 14 ка-
лендарных дней, пояснили в столичном комитете госуслуг. 
При необходимости можно внести изменения. Например, 
ваш ребенок передумал сдавать информатику и решил от-
дать предпочтение биологии. Замена одного предмета дру-
гим не возбраняется. Главное — сделать это вовремя. Уча-
щиеся 9-х классов должны определиться с выбором не по-
зже 1 марта, а выпускники 11-х — не позже 1 февраля. Тем, 
кто собирается писать итоговое сочинение в феврале и 
мае, нужно заявить об этом не позже чем за две недели до 
даты проведения.

На mos.ru, напомню, в настоящее время доступно при-
мерно 260 разных сервисов. Образовательные — в числе са-
мых популярных. Неизменный лидер — электронный днев-
ник. 

АКТУАЛЬНО С 15 апреля Москва перейдет на цифровое эфирное телевещание

Приставьте себе!
Сергей Бабкин

С 
15 апреля Москва перей-
дет на цифровое эфирное 
телевидение. Но для 99 

процентов горожан, которые 
пользуются кабельным вещани-
ем, ничего не изменится. Они все 
равно будут смотреть бесплатно 
и в высоком качестве 20 феде-
ральных телеканалов. 

В эти 20 каналов входят: Пер-
вый канал, «Россия 1», «Матч 
ТВ», НТВ, «Петербург — 5 канал», 
«Россия — Культура», «Россия — 

24», «Карусель», ОТР, «ТВ Центр 
— Москва», «РЕН ТВ», «Спас», 
СТС, «Домашний», «ТВ-3», «Пят-
ница», «Звезда», «Мир», ТНТ, 
«Муз-ТВ» и еще три радио: «Ве-
сти ФМ», «Радио России», «Радио 
Маяк». 

Как заявил через официаль-
ный портал мэрии глава департа-
мента информационных техно-
логий Эдуард Лысенко, мэрия до-
говорилась с операторами, что-
бы кабельное ТВ в любом случае 
работало. А по кабелю телевизи-
онный сигнал получают жители 

99 процентов столичных квар-
тир. Это означает, что большин-
ство горожан как смотрело теле-
визор, так и будет смотреть его и 
после 15 апреля. То есть этим мо-
сквичам не придется покупать 
никакого дополнительного обо-
рудования. 

И все-таки в Москве 0,4 про-
цента населения (это, между про-
чим, почти полмиллиона чело-
век) получают анологовый эфир-
ный телесигнал. В основном это 
жители Новой Москвы, в старых 
округах таких — единицы. Вот у 

этих людей, если они не купят 
оборудование для приема эфир-
ного цифрового сигнала до 15 
апреля, в «день икс» на экранах 
появится заставка с номером «го-
рячей линии» Российской телера-
диовещательной сети (РТРС) — 
8(800) 220-20-02. По этому номе-
ру можно будет получить кон-
сультацию по переходу на «циф-
ру». Если телевизор куплен после 
2013 года, то его можно перена-
строить. Если ящик «древнее» — 
придется купить приставку стан-
дарта DVB-T2. Это важно запом-

нить, потому что ранее продава-
лись телевизоры и приставки 
другого цифрового стандарта 
DVB-T. Пенсионеры, инвалиды и 
другие малоимущие москвичи 
имеют право обратиться за адре-
сной денежной помощью для по-
купки приставки для приема 
цифрового эфирного телевиде-
ния, разъяснили «РГ» в департа-
менте труда и социальной защи-
ты населения Москвы. Чтобы ее 
получить, нужно обратиться в 
ближайший отдел соцзащиты. 
Помогут — 100 процентов.  

Главная причина 
уменьшения зна-
ков — перегружен-
ность улиц разны-
ми указателями

Выбрать предметы 
для сдачи экзаме-
нов, записаться 
на ОГЭ и ЕГЭ 
выпускники могут 
на портале mos.ru
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Медиацентр сообщает

КЛЮЧЕВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ДАЧНОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
15 января (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция генераль-
ного директора МО БТИ Александра Беднягина, на которой спикер 
расскажет о новых правилах прописки для садоводов, что такое уве-
домительный порядок строительства, какие постройки могут быть 
признаны самовольными, о тонкостях в оформлении земельного 
участка. Пресс-конференция приурочена к вступлению в силу с 1 ян-
варя 2019 года законодательства, устанавливающего новые прави-
ла в жизни владельцев дач.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

Вопрос — ответ

Как узнать, поддерживает ли ваш 
телевизор цифровое вещание?
— На сайте Российской телеви-

зионной и радиовещательной 

сети (РТРС) moscow.rtrs.ru/tv/

connect есть сервис, позволяю-

щий это узнать. Достаточно 

ввести модель и год выпуска 

прибора из предложенного спи-

ска.

Где продают приставки?
— На moscow.rtrs.ru/tv/connect 

есть интерактивная карта мага-

зинов.

Как выбрать правильную пристав-
ку?
— На всех устройствах, которые 

могут принять сигнал цифрово-

го эфирного ТВ, нанесен лого-

тип DVB-T2. Если приставка сер-

тифицирована РТРС, то на ко-

робке есть логотип с бабочкой.

Где получить консультацию по 
цифровому телевидению?
— На «горячей линии» 

РТРС — 8(800) 220-20-02.

Куда звонить, если приставка не по 
карману?
— Можно обратиться за адре-

сной денежной помощью в от-

дел соцзащиты по месту житель-

ства. Адреса и телефоны — на 

dszn.ru/about/missions/258/. 

Телефон департамента труда 

и социальной защиты населе-

ния — 8 (495) 623-10-20. 

Для тех, кто ничего в новых 

технологиях не понимает, 

в департаменте информацион-

ных технологий пообещали 

создать сервис, который 

поможет сделать все необходи-

мое для перехода на цифровое 

телевидение. Его координаты 

мы сообщим в ближайшее 

время. 
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ВЕРНИСАЖ  В Москве 
открылась выставка 
фотографий Дэвида Боуи

Человек, 
который упал 
на землю

Андрей Васянин 

Дэвид Боуи был в нашей стране три раза — впервые, в 
1973-м, поехав Транссибом в Европу из Японии, он за-
глянул по пути на Красную площадь. В 1976-м музы-
кант попал сюда опять туристом, но в компании Игги 
Попа, а в 1996-м дал концерт в ГКД в рамках тура 
Outside Summer Festivals. Появление знаменитого му-
зыканта в Москве в четвертый раз, через два года после 
его смерти, на фотографиях с выставки Стива Шапиро 
«Дэвид Боуи. Человек, который упал на Землю» в Лю-
мьер-центре, оказалось, наверное, самым эффектным и 
наиболее соответствующим образу Боуи — человеку 
идеального покроя и безупречного стиля. 

К началу 70-х 
Боуи, одному из со-
здателей музыки 
глэм, смешивающей 
в себе все течения от 
хард-рока до эстра-
ды, надоел клоун-
ский образ во все 
цвета раскрашенно-
го инопланетянина 
Зигги Стардаста, он 
искал в себе нового 
героя. И осенью 
1974 года взял в по-
мощники знамени-
того фоторепортера 
Шапиро, снимавше-
го Кеннеди, Брандо, Мартина Лютера Кинга, Беккета, 
марши за права чернокожих и вечеринки Энди Уорхола. 

На съемку в специально арендованную лос-андже-
лесскую студию Боуи, по воспоминаниям Шапиро, при-
был с чемоданом костюмов, но начал с того, что снял с 
помощника фотографа рубашку, ушел в соседнюю ком-
нату, нашел там краску и провел диагонали по всему ко-
стюму, включая носки, и в таком виде вышел сниматься. 
С этого момента и началось плотное многолетнее со-
трудничество музыканта и фотографа, результатом ко-
торого стали обложки дисков и альбомы фотографий, из 
которых и шел сейчас отбор экспонатов. 

 «Полосатый» Боуи и встречает зрителя, входящего 
на выставку фирменным холодным, пронзающим взгля-
дом: первые снимки сессии и начинают «Человека, ко-
торый упал на Землю». Так назывался фильм, в который 
Боуи взяли на главную роль — все того же инопланетяни-
на, явившегося к нам за помощью для спасения своей 
гибнущей планеты. Шапиро был на съемках, и с его по-
мощью мы сейчас можем удостовериться в том, как лег-
ко элегантный мужчина в голубом вдруг превращается в 
зеленое инопланетное существо с кошачьими глазами. 
Продолжающее, впрочем, оставаться Дэвидом Боуи, че-
ловеком, никогда не меняющим внутренней сути при 
меняющемся имидже.

У музыканта и в жизни были проблемы с глазами. В 
15 лет Боуи подрался со своим школьным приятелем 
Джорджем Андервудом из-за девушки, которая нрави-
лась им обоим. Андервуд ударил Боуи в левый глаз, по-
пав по нему перстнем, который носил на пальце. Врачам 
удалось спасти глаз, но зрачок остался патологически 
расширенным, из-за чего глаза музыканта выглядят так, 
будто они разного цвета. Боуи даже благодарил своего 
друга за эту травму, считая, что особый глаз придал ему 
«мистичности».

— Он органичен в любом образе, все ему идет. Хамеле-
он, абсолютный гений перевоплощений, — говорит про-
моутер и лидер группы Verba Илья Зинин. 

Продолжение сессии 74 года: Боуи-фрик в рубахе уже 
в красную полосу и в красной кепке — лихой и понтовый. 
Напротив — серия снимков, из которых становится ясно, 
кого брал за основу, выстраивая свой имидж, Илья Лагу-
тенко, Дэвид позирует тут перед зеркалом, держась за 
элегантную широкополую шляпу (а сам Илья в этот мо-
мент звучит в ушах гостей выставки — лидер «Мумий 
Тролля» начитал ее аудиогид). Выйдя после 12-часовой 
фотосессии на улицу, партнеры, Шапиро и Боуи, органи-
зовали еще одну серию снимков: фотограф усадил музы-
канта на мотоцикл, направил на него фару, поставил на 
объектив желтый фильтр — и снова сделал из Дэвида 
инопланетянина в очках-окулярах, и тут оставшегося 
джентльменом. 

— Открытый, веселый, удивительный — вот мой Дэ-
вид, — говорит приехавший на вернисаж из Америки 
Джордж Андервуд. — Но описать его личность и поме-
стить его в какие-то рамки я бы не взялся. 

Интересно, что сказал бы на этот счет Стив Шапиро?  

Справка «РГ»

Выставка «Дэвид Боуи. Человек, который упал на Землю» 

открыта в Центре фотографии им. братьев Люмьер до 31 

марта.В будние дни с 12 часов до девяти, в выходные до 

десяти вечера. 

Билеты — от 250 до 500 руб.

Боуи искал 
в себе нового героя 
и осенью 1974 года 
взял в помощники 
знаменитого 
фоторепортера 
Шапиро

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Действующий закон о контрактной системе в сфере 
закупок разрушает существование театров, убеждены их директора

Гвоздь программы
Ирина Муравьева 

В 
России 2019 год стал 
Годом театра. Реально 
это значит, что 600 оте-
чественных театров — 
драматических, опер-
ных, эксперименталь-
ных — становятся не 
т о л ь к о  т в о р ц а м и 
праздничного марафо-

на, но смогут привлечь внимание 
и к своим проблемам. Причиной 
многих из них является действие 
ряда федеральных законов, не 
учитывающих специфику искус-
ства. В этом были единодушны го-
сти Свердловского академиче-
ского театра музкомедии, приле-
тевшие к коллегам на юбилей и на 
международный форум музы-
кальных театров. Модератором 
дискуссии выступил гендиректор 
Большого театра Владимир Урин.

Троянский конь 
ГЕННАДИЙ ЧИХАЧЕВ (МОСКВА): Каждый 
театр сталкивается с катастро-
фическим действием 44-го Зако-
на «О контрактной системе в 
сфере закупок...». Этот закон яв-
ляется тем «троянским конем», 
который разрушает существова-
ние театра: чтобы купить даже 
гвоздь, театру теперь нужно со-
брать кипу бумаг. Совершенно не 
учитывается, что театр функцио-
нирует иначе, чем другие учре-
ждения: результат нашего труда, 
по сути, эфемерен. Концерт про-
шел, и он остается только в памя-
ти. Но гвоздь-то все равно нужен! 
В Москве появился грант на твор-
ческое развитие, и там есть по-
слабления для отчетов по гвоздю. 
Но в департаменте культуры Мо-
сквы десятки кабинетов, и из 
каждого мы получаем бумажку, 
пишем безумное число отчетов. 
Спрашивают за каждую копейку, 
которую еще даже не дали. Огра-
ничивают в том, сколько платить 
композитору, либреттисту. 
ВЛАДИМИР УРИН: Сегодня мы должны 
понимать, что каждый театр, что-
бы осуществлять деятельность, 
предусмотренную 44-м ФЗ, тра-
тит серьезные средства на орга-
низацию конкурсной системы. 
Еще лет десять назад на совеща-
нии деятелей театра с президен-
том в Пензе я приводил пример, 
во что на тот момент обходилось 
Музыкальному театру имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко содержание юристов, 
договорного отдела, компьютер-
ной техники для выполнения 
этой работы, и привел две цифры: 
сколько это стоит и какую сумму 
мы экономим на проведении этих 
конкурсов. Уже тогда сумма рас-
ходов была в несколько раз выше 
суммы сэкономленных средств. 
Сегодня есть идея попытаться 
разделить деятельность театра на 
хозяйственную и творческую, 
чтобы 44-й ФЗ применять только 
к хозяйственной деятельности, а 
не к творческой. Но такое разде-
ление — ошибочный подход: де-
лить деятельность театра на со-
ставляющие невозможно. 

В строке бюджета — музыка
НЭЛЛИ БУТ, ОМСК: Большой театр сто-
ит отдельной строкой в бюджете 
страны. Но надо, чтобы все музы-
кальные театры, а их в россий-
ских городах по одному, макси-
мум по два, тоже шли отдельной 
строкой в бюджете города. В Омс-
ке один музыкальный театр и де-
сять драматических. Постановки 
в музыкальном театре в разы до-
роже драматических. При этом 
финансирование у нас такое, что 
зарплата солиста музыкального 
театра — 30 000 рублей! 
ВЛАДИМИР УРИН: Бюджетное финан-
сирование культуры в России де-
лится на три уровня: федераль-
ный, региональный и муници-
пальный. За учреждение культу-
ры отвечает его учредитель. Реги-
он или муниципалитет. Вроде ло-
гично. Но надо исходить из ре-
альной экономической ситуации 
в регионах, которым эти учре-
ждения принадлежат. Но сегодня 
бюджет некоторых муниципали-
тетов и регионов не позволяет 
держать многие театры на дос-
тойном уровне. Государство уже 
делает первые шаги, чтобы изме-
нить эту ситуацию: есть феде-
ральные программы, направлен-
ные на поддержку театров малых 
городов, детских и кукольных те-
атров. В концепции закона о 
культуре предусмотрена воз-
можность для учреждений куль-

туры переступать эти бюджет-
ные границы. Думаю, при приня-
тии закона у финансового блока 
правительства в ходе обсужде-
ния это может вызвать возраже-
ния. 
ЛЕОНИД КИПНИС, НОВОСИБИРСК: В круп-
ных городах есть театры разного 
подчинения. В Новосибирске са-
мый большой в России оперный 
театр: он имеет федеральное под-
чинение. Остальные театры — 
Музыкальный и драматические 
— в региональном подчинении. 
Финансирование этих учрежде-
ний несопоставимо. Ситуация, 
когда оперный театр с господи-

ном Кехманом получает, напри-
мер, на закупку микрофонов для 
мюзикла 600 миллионов рублей, 
а потом отказывается от поста-
новки, — абсолютный нонсенс. 
Как и то, что этот театр имеет 
бюджет 1 миллиард 200 тысяч 
рублей и, соответственно, воз-
можность забирать себе лучших 
музыкантов и артистов. 

За кулисами гранта 
ЛЕОНИД КИПНИС, НОВОСИБИРСК: Суще-
ствующая система президент-
ских грантов вызывает вопросы. 
Один из старейших театров стра-
ны — прославленный Свердлов-
ский академический театр музы-
кальной комедии не имеет гран-
тов, а некоторые менее достой-
ные театры их получают. Пробле-
ма в том, что все происходит вне 
общественного внимания. От-
дельно должен ставиться вопрос 
о грантах для региональных теа-
тров, поскольку региональные 
бюджеты очень скудны. В первую 
очередь, речь идет о музыкаль-
ных театрах как наиболее круп-
ных институциях. 
ВЛАДИМИР УРИН: В любом случае си-
стема грантов — положительный 
фактор. Но пока распределение 
грантов попадет не в зону обще-
ственного обсуждения, а кулуар-
ного — у кого какие есть связи и 
возможности, — у театрального 
сообщества будет оставаться не-
доумение: почему грант дали 
именно им? 

Госзаказ на количество 
АЛЕКСАНДР ПРАСОЛОВ, САРАТОВ: Учреди-
тели требуют от театров ежегод-
ного улучшения показателей. Но 
речь идет не о качестве спекта-
клей, а об увеличении числа по-
казов и количества зрителей. Мы 
работаем в небольшом городе 
Энгельсе, где количество людей, 
имеющих возможность пойти в 
театр, ограничено, и нормы, ко-
торые нам ставят, физически не-
возможно освоить. Приходится 
иметь большой репертуар — со-
рок названий! — и выпускать 
пять-шесть премьер в год, чтобы 
привлечь зрителя. Две премьеры 
финансируются по программе 
поддержки малых городов, на 
остальные мы должны находить 
средства из собственных ресур-

сов. Зачастую спектакль прихо-
дится выпускать без репетиций. 
МАКСИМ СЕКАЧЕВ, НОВОУРАЛЬСК: У нас 
город с населением меньше 90 
тысяч человек, а государственное 
муниципальное задание — более 
ста тысяч зрителей. У муниципа-
литета и госкорпорации «Роса-
том» есть возможность нас под-
держивать, но из года в год нара-
щивать число зрителей крайне 
тяжело. Статистика по городу у 
нас отрицательная, а динамика 
по зрителю должна быть положи-
тельной: на 2,2 процента. Суть 
этой проблемы — в унифициро-
ванном подходе к формированию 

государственных муниципаль-
ных заданий. Часто нельзя преду-
гадать качество спектакля и как 
на него будет реагировать зри-
тель. Бывает, что мы перевыпол-
няем муниципальные задания. На 
уровне федеральных театров это 
хороший стимул, материальное 
поощрение, — а нас за это чуть ли 
не ругают, мол, не умеем эффек-
тивно планировать деятельность. 
У нас нет логической мотивации 
перевыполнять план, так как в 
следующем году план будет фор-
мироваться, исходя от того коли-
чества зрителей, которое было 
уже достигнуто. 
ВЛАДИМИР УРИН: Мы тоже сталкива-
емся с этой проблемой планиро-
вания от достигнутого. Бюрокра-
тический подход к цифровым по-
казателям для искусства непри-
емлем. 

Бухгалтер один за всех 
ЕЛЕНА ЛАРИОНОВА, ПЕТРОЗАВОДСК: На-
метилась опасная тенденция, 
суть которой — в централизации 
бухгалтерии. В Республике Каре-
лия этот процесс уже идет. Некая 
централизованная бухгалтерия 
будет обслуживать сразу все уч-
реждения культуры — музеи, би-
блиотеки, театры. И все будет 
происходить в соответствии с не-
ким регламентом. А что там будет 
прописано? Наверное, не интере-
сы театра в первую очередь.
ВЛАДИМИР УРИН: К сожалению, в де-
партаментах культуры, особенно 
на местах, часто сидят люди, не 
имеющие к культуре никакого 
отношения. Я помню, как в 70-е 
годы мы уже проходили центра-
лизацию. Затем это отменили. 
Опять же чисто формальный под-
ход — отчитаться перед начальст-
вом, что учреждений культуры 
стало меньше: было пять — стало 
одно. А кто будет разбираться, 
какой ценой для нас это оборачи-
вается? Думают, что так эконо-
мят деньги, но это абсурд, пото-
му что финансовые, организаци-
онные и творческие потери при 
централизованной бухгалтерии 
и при любых объединениях во 
много раз больше. 

За чей счет театр?
АНРИ МАЙЕР, ГЕРМАНИЯ: Проблемы, с 
которыми сталкиваются сегодня 

и российские театры, и театры в 
Европе, практически идентичны. 
Меньше всего эта ситуация каса-
ется Германии, где работают 120 
музыкальных театров. Там очень 
рационально устроена система 
финансирования: гранты спонси-
рования распределяются федера-
тивными землями. Во Франции, 
исторически более централизо-
ванной стране, провинциальные 
театры, как и в России, сетуют на 
распределение госбюджета, фи-
нансирующего в первую очередь 
Парижскую оперу, а другие теа-
тры — по остаточному принципу. В 
Италии — свой негативный аспект, 
источником которого стали ре-
формы 50—60-х годов. Тогда был 
принят закон, по которому на 
каждый вложенный евро еще 
один евро театр должен был зара-
ботать за счет публики. Это при-
вело к катастрофе: крупные теа-
тры с большим кругом спонсоров 
и меценатов выжили: «Ла Скала» 
в Милане, «Ла Фениче» в Венеции, 
«Комунале» в Болонье, а неболь-
шие провинциальные театры в Ту-
рине или Генуе были вынуждены 
занимать средства в банках и впо-
следствии выплачивали эти дол-
ги. Мне нравится, что в России 
проблемы театра стали в повест-
ку общественного обсуждения. 
Это очень правильно: предлагать 
свои идеи, свое решение, не дожи-
даясь, когда оно придет сверху. 
БУНИ ГАРИЕВ, УЗБЕКИСТАН: В Узбекис-
тане в последние два года внима-
ние нашего президента к театру 
дало возможность развиваться: 
подписаны 19 указов по укрепле-
нию материально-технической 
базы и кадровой политике. В те-
чение пяти лет 37 театров в стра-
не должны пройти капитальный 
ремонт и реконструкцию. К ка-
ждому театру прикреплены 
крупные организации-спонсоры. 
Например, нашему театру недав-
но за 30 дней сделали ремонт фа-
сада, должны купить автобус. 

Стать артистом 
ЕЛЕНА ТРЕТЬЯКОВА, ПЕТЕРБУРГ: Сегодня 
главная проблема театральных 
вузов и консерваторий в их двой-
ном подчинении — министерству 
культуры и министерству обра-
зования. Соответственно, мы пи-
шем вдвое больше бумаг, и в 
принципе можно не работать, а 

только с утра до вечера писать от-
четы. А главное, в минобразова-
нии не хотят понять, что в твор-
ческом вузе другое, чем в техни-
ческом, соотношение студентов 
и преподавателей: 1 к 3, макси-
мум 1 к 5, иначе образование 
превратится в бессмысленный 
конвейер. Но нас все время пыта-
ются подвести к ситуации, когда 
на одного преподавателя — 15 
студентов. Вторая проблема — со-
кращение наборов: каждый год 
на 10—20 процентов. Нам гово-
рят: артистов и режиссеров боль-
ше не надо — и мы теряем финан-
сирование. Еще хуже обстоит 
дело с заочным образованием. На 
весь ЛГИТМИК у нас всего 12 
бюджетных мест на практиче-
ские специальности, а платное 
образование — это 280—300 ты-
сяч рублей в год. И вот, к приме-
ру, два театра просят заочно под-
готовить курс для пополнения 
труппы. Но этих 12 бюджетных 
мест мало, а театры не способны 
платить такие суммы. Министер-
ство ставит нам в план госзада-
ния и отнимает таким образом 
наш конкурс. У нас 62 конкур-
сных места и 4 заявки от театров, 
так что можно полностью обес-
печить целевой набор и больше 
никого не пустить на порог. Но 
мы же хотим, чтобы свое право 
на образование осуществляли 
все граждане России! Так что в 
законе о культуре вопросы обра-
зования требуют внимания не 
меньше, чем все другие.
В Л А Д И М И Р  У Р И Н :  Министерство 
культуры, анализируя трудоу-
стройство молодых специали-
стов, видит, что часть выпускни-
ков творческих вузов не устраи-
вается на работу по профессии, и 
приходит к выводу, что в таком 
случае нет нужды готовить столь-
ко специалистов, сокращает чи-
сло бюджетных мест, переводя их 
на платные. Это, конечно, про-
блема. Ее решение по москов-
ским и петербургским вузам не 
столь простое. В вузах России все 
иначе. Может, есть смысл мо-
сковским вузам перейти к подго-
товке целевых курсов для кон-
кретных регионов.

Искусство услуги
ВЛАДИМИР УРИН: У наших сегодняш-
них проблем один анамнез: по 83-

му ФЗ театры попали в одинако-
вое положение со всей социаль-
ной сферой, и все, что мы делаем, 
теперь считается услугой. Это 
осознанная программа, выдвину-
тая финансовым блоком по отно-
шению к культуре. Когда проис-
ходила реорганизация бюджет-
ной сферы, минэкономразвития 
и минфин декларировали необхо-
димость сокращения расходов во 
всех направлениях социальной 
сферы: культуры, образования, 
медицины. В пояснительной за-
писке по реформированию бюд-
жетной сферы так и сказано: цель 
государства — снизить государст-
венные расходы на социальную 
сферу и перевести ее в плоскость 
нахождения дополнительных 
средств и умения зарабатывать 
эти средства самой социальной 
сферой. Поэтому главная задача 
нового законодательства о куль-
туре — в том, чтобы попытаться 
выйти из сферы так называемых 
услуг и рассматривать культуру 
как национальный проект. Пото-
му что культура — это прежде все-
го инвестиции в реального чело-
века, то есть в будущее страны.

Участники «круглого стола»: 

Нэлли Бут, директор Омского му-
зыкального театра; Буни Гариев, 
директор Государственного теа-
тра музыкальной комедии (опе-
ретты) Узбекистана; Леонид Кип-
нис, директор — художественный 
руководитель Новосибирского 
музыкального театра; Елена Ла-
рионова, директор Музыкально-
го театра Республики Карелия; 
Анри Майер, интендант оперы 
Лейпцига (2001—2011); Алек-
сандр Прасолов, художествен-
ный руководитель Саратовского 
театра оперетты; Максим Сека-
чев, директор Театра музыки, 
драмы и комедии муниципально-
го театра из г. Новоуральска; Еле-
на Третьякова, проректор по 
учебной работе профессор Рос-
сийского государственного ин-
ститута сценических искусств 
(бывшего ЛГИТМИКа); Геннадий 
Чихачев, художественный руко-
водитель Московского государ-
ственного музыкального театра 
под руководством Геннадия Чи-
хачева. 

В Свердловской музкомедии все 
есть: своя «Эвита», зрители, успех. 
Нет только грантов.

А К Ц Е Н Т

Когда театр получает на микрофоны 
для мюзикла 600 миллионов рублей и отка-
зывается от постановки — это нонсенс

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»

В рамках Года театра с марта по но-

ябрь будет проходить Всероссий-

ский театральный марафон, старт 

которого состоится 18 января во 

Владивостоке: на Приморской сце-

не Мариинского театра будет пред-

ставлен балет «Спящая красавица» 

в хореографии Мариуса Петипа. В 

течение года марафон пройдет по 

85 регионам страны и завершится в 

Калининграде. 

Вся информация про Год театра — 

на сайте: годтеатра2019.рф. 

Музыкант Найк Борзов стал одним из первых гостей выставки, 
посвященной абсолютному гению перевоплощений.
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«Дэвид Боуи очень любил читать, а среди его любимых авто-

ров были Булгаков и Набоков», — говорит куратор выставки 

Наталья Герасина.

Стив Шапиро в 1974-м снимал музыканта в домашнем кабине-

те за пишущей машинкой и весело болтающим по телефону. 

Казалось бы, забывшего про необходимость соблюдать 

имидж - но не забывшего, надеть стильную клетчатую кепку и 

такой же пиджак. Поправляющего прическу в трейлере на 

съемках «Человека, который упал на Землю» - с раскрытой 

книгой чуть в стороне. На другом снимке еще одна книга в ру-

ках Боуи— с большой фотографией  Бастера Китона, его люби-

мого актера.

Владимир Урин считает, что бюрократический подход к цифровым показателям для искусства неприемлем.
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ТЕХНОЛОГИЯ 
Урожайность можно 
повысить на 40 процентов

Поправили 
природу 

Аркадий Симонов

Прорывом в сельском хозяйстве может стать исследова-
ние американских ученых.  Оно способно дать пищу до-
полнительно сотням миллионов человек. Отметим, что 
многих специалистов удивила сама тема исследования — 
фотосинтез. Казалось бы, изученный вдоль и поперек. 
Это химическая реакция, позволяющая растениям прев-
ращать солнечный свет и углекислый газ в вещества, не-
обходимые для роста и развития. Но ученые показали, 
что и природу можно улучшить. Ведь порой растение 
ошибается и в процессе дыхания принимает кисло-
род атмосферы за углекислый газ. И тогда вместо полез-
ных веществ вырабатываются вредные. Чтобы их утили-
зировать и удалить, растению приходится тратить энер-
гию, которая могла бы пойти на развитие. Что снижает 
урожайность. 

Чтобы устранить этот природный дефект, ученые вна-
чале нашли виновного. Им оказался фермент рубиско. 
Он порой дает сбои, снижая эффективность фотосинте-
за. С помощью генной инженерии ученые «поправили» 
природу, а затем проверили улучшенный фотосинтез на 
табаке. Урожайность выросла до 40 процентов.  Ученые 
отмечают, что, к примеру, исправленный рис может да-
вать от 20 до 50 процентов больше урожая. Они хотят 
адаптировать метод для других культур. Сегодня в ряде 
стран негативно относятся к ГМО-продуктам, но извест-
но немало примеров, когда прорывные достижения от-
вергались, а затем завоевывали мир.  

НЕОЖИДАННО 

Законы биржи помогли 
российским ученым создать 
таблетки от старости

Индекс возраста

Сергей Деменко 

Это удивительная и неожиданная работа ученых москов-
ского Физтеха. Им удалось совместить, казалось бы, не-
совместимое: биологию, медицину и экономику. Разрабо-
танные модели позволяют на основе законов финансовых 
рынков предсказывать биологический возраст организ-
ма, скорость старения и создать таблетки от старости. 

Известно, что риск умереть для человека удваивается 
примерно каждые восемь лет. Частота возникновения та-
ких заболеваний, как рак или инсульт, тоже увеличивает-
ся после 40 лет и растет почти с такой же скоростью, как 
и риск смерти. Мы привыкли считать физическое увяда-
ние неизменным спутником зрелого возраста, однако 
с биологической точки зрения стареть не обязательно: 
у некоторых видов животных риски смерти растут очень 
медленно или даже уменьшаются по мере взросления. 
Cреди млекопитающих, к которым относится и человек, 
тоже обнаружены животные, у которых риск умереть 
остается неизменным в течение жизни. А значит, скоро-
стью старения мож-
но управлять, вос-
произведя решения, 
которые эволюции 
удалось найти слу-
чайно. 

— Как ни странно, 
между биржей и ор-
ганизмом много об-
щего, — рассказал 
«РГ» автор исследо-
вания Петр Феди-
чев. — На бирже тор-
гуются много акций, они взаимодействуют друг с другом, 
но есть биржевой индекс. Это индикатор состояния рынка 
акций, рассчитанный на основе корзины наиболее лик-
видных акций. Биржевые индексы позволяют в целом оце-
нить состояние фондового рынка. Мы показали, что ана-
логом биржевого индекса в организме является биологи-
ческий возраст. Что его можно рассчитать, используя при-
меняемые на биржи модели и алгоритмы. Более того, зная, 
как идет торговля сегодня, можно предсказать, что будет 
завтра. 

В основе метода — массив анализов крови 12 тысяч че-
ловек, а также данные их медицинских карт за 15 лет. Фе-
дичев подчеркивает, что отобраны люди, у которых еще 
нет выявленных болезней. Так вот его метод позволяет 
«измерять» предболезни, точнее, продвижение к болез-
ням. Скорость, с которой стареет организм. Каждый из по-
казателей крови мало что говорит о состоянии организма, 
его старении, но, анализируя весь «кровавый» банк кон-
кретного организма за определенный промежуток време-
ни, можно получить одно число, которое и является био-
логическим возрастом. А по нему оценить риски появле-
ния той или иной болезни, приближения старости. Как и 
на бирже, зная ситуацию сегодня, предсказать, что будет 
завтра. И успеть принять меры. Но как этот метод расчета 
скорости старения позволил ученым создать таблетки от 
старости? 

— Мы  измерили в каждом образце крови около 100 па-
раметров, также мы знали, как они менялись за пятнад-
цать лет жизни людей, -- говорит Федичев. -- Применяя 
наш алгоритм расчета биовозраста, нашли белки, кото-
рые отвечают за скорость старения. А затем выявили «мо-
лодильные» вещества, которые блокируют действие этих 
белков. После введения этих веществ мышам они стали 
моложе, чем  в начале эксперимента. 

Работа российского ученого опубликована в журнале 
Frontiers in Genetics. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

В России 
создадут 
университет 
для обучения 
роботов

КИБЕРА 
ПОСАДЯТ
ЗА ПАРТУ
Елена Толина 

В России к 2035 году планируется 
создать университет для совер-
шенствования цифрового созна-
ния роботов.  Научные сотрудни-
ки будут обучать «электронный 
разум», адаптируя его для выпол-
нения задач в области самоуправ-
ляемого транспорта и обработки 
больших данных, сообщают СМИ 
со ссылкой на НТИ «Автонет». 

Может, это звучит пока и фан-
тастично, но факт остается фак-
том: роботы все активнее прони-
кают в разные сферы жизнедея-
тельности человека, не ограничи-
ваясь лишь промышленностью. 
Например, выросла армия серви-
сных роботов: появились робо-
ты-пылесосы, роботы, доставля-
ющие покупки, медицинские ро-
боты и даже гусеничные, которые 
занимаются разминированием. 

А недавно появилась инфор-
мация, что робот написал рас-
сказ для литературного конкур-
са. Любопытно, что главная геро-
иня этого произведения также 
общается с искусственным ин-
теллектом. И эти диалоги, создан-
ные программой, как рассказы-
вают специалисты, читать в каче-
стве художественного текста за-
бавно и необычно.

По словам экспертов наибо-
лее перспективны такие проек-
ты, как беспилотный пассажир-
ский транспорт, роботы для ком-
мерческих пространств, роботы-
собеседники (помощники), логи-
стические роботы, коллабора-
тивные роботы, промышленные 
экзоскелеты, роботы для сель-
ского хозяйства. 

Кстати, исходя из прогнозов, 
мир примерно через пять лет 
столкнется с необходимостью 
комплексного правового регули-
рования в сфере робототехники. 
Аналитики уверены: в 2022 году 
будут повсеместно приняты за-
коны, которые станут регулиро-
вать взаимоотношения человека 
и искусственного интеллекта.

«Как робот может причинить 
вред человеку, так и человек мо-
жет причинить вред роботу. Нуж-
но обсуждать вопросы ответст-
венности за действия или бездей-
ствие роботов, например, за ин-
формационную войну, развязан-
ную роботами в реальном време-
ни», — говорят специалисты. 

КОСМОС

Россия создала 
новую систему 
стыковки 
кораблей с МКС

ПРЯМЫМ 
КУРСОМ
Наталия Славина

В России создали новую систему 
стыковки кораблей с Междуна-
родной космической станцией. 

Как сообщили в холдинге 
«Российские космические систе-
мы», завершено производство 
и успешно проведены испыта-
ния новой цифровой аппарату-
ры «Курс-МКП». Это новейшая 
система для стыковки «пилотни-
ков» и «грузовиков» к россий-
скому сегменту МКС, разрабо-
танная в НИИ точных приборов.

Особенность новой аппарату-
ры не только в том, что в ней не 
будут присутствовать произве-
денные за границей компонен-
ты. Поясним: прежний аналого-
вый «Курс-П», который эксплуа-
тируется сейчас, разработан на 
Украине и до 2002 года произво-
дился на киевском предприятии.  
Потом аппаратуру делали в Рос-
сии с использованием украин-
ских комплектующих.

Новая система создана в свя-
зи с обновлением технологий 
и необходимостью перехода на 
современную элементную базу 
с организацией ее производства 
в России. Как отмечают специа-
листы, она значительно превос-
ходит прежнюю по точности 
и энергоэффективности. Так, 
«Курс-МКП» будет работать на 
расстоянии до 200 километров, 
вместо 100 километров «Курса-
П». При этом погрешность изме-
рения дальности и скорости 
уменьшена на четверть. Аппара-
тура состоит из конструктивно 
законченных модулей. Такая 
конструкция позволяет исполь-
зовать ее и в герметичных отсе-
ках станции, и в условиях воз-
можной разгерметизации. 

АКТУАЛЬНО Культуре питания надо учить, как учат литературе 
и математике

Как едим, так и живем

Юрий Медведев 

Р
оссияне едят слишком 
много. Пальмовое ма-
сло полезно. Россия не 
производит ни грамма 
витаминов. Едой мож-
но лечить... Эти и дру-
гие утверждения на 
президиуме РАН науч-
ного руководителя Фе-

дерального исследовательского 
центра питания, биотехнологии 
и безопасности пищи Виктора 
Тутельяна стали откровением 
даже для многих ученых. С ака-
демиком беседует корреспон-
дент «РГ». 

 К 2030 году средняя продолжи-
тельность жизни россиян 
должна вырасти с нынешних 
72 лет до 80 и более. Планы 
очень амбициозные. Старая 
мудрость гласит: человек то, 
что он ест. С чего стартуем 
к этой цели? 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Мудрецы правы. 
Наука доказала, что примерно 
50 процентов нашего здоровья 
зависит от питания. Нарушаете 
законы природы о правилах здо-
рового питания, получаете весь 
букет хворей. С чего стартуем? 
П о  д а н н ы м  м о н и т о р и н г а 
2017 года, примерно на 40 про-
центов ниже нормы в среднем 
россиянин потребляет рыбы, мо-
лочных продуктов, растительно-
го масла, яиц, овощей и фруктов, 
даже картофеля. Образовавшую-
ся «нишу» в своем рационе он 
«заполняет» мясопродуктами, 
кондитерскими изделиями, саха-
ром, хлебопродуктами. Причем 
это существенно выше рекомен-
дуемых норм, вплоть до 40 про-
центов. 

В итоге организм получает на-
много больше холестерина, саха-
розы, насыщенных жиров. Не 
удивительно, что быстро растет 
число людей с избыточным ве-
сом. От ожирения уже страдает 
26—27 процентов населения, а ли-
дируют Калужская область — око-
ло 33 процентов и Московская 
область — 30 процентов. С другой 
стороны, у 40—50 процентов рос-
сиян наблюдается дефицит по-
лезных микронутриентов — вита-
минов и микроэлементов. 

То есть мы нарушаем главный 
закон питания, не то едим? 

В И К ТО Р  Т У Т Е Л Ь Я Н : Не совсем так. 
Главное, что современный чело-
век идет против природы, — ест 
слишком много. Потребность 
в энергии у далеких наших пред-
ков по понятным причинам была 
4—5 тысяч килокалорий в сутки. 
Сейчас мы окружены благами 
цивилизации, поэтому для жен-

щин энергетическая ценность 
рациона в среднем должна быть 
1800 килокалорий, а они «съеда-
ют» около 2200, мужчинам до-
статочно 2200 килокалорий, а на 
деле — 2800. Отсюда и лишний 
вес, и набор болезней. 

Значит, знаменитая балерина 
Майя Плисецкая нашла доволь-
но резкую, но точную формули-
ровку главного закона пита-
ния: «Жрать надо меньше». Но 
еда — одно из главных удоволь-
ствий жизни. Магазины ма-
нят обилием яств, глаза разбе-

гаются. Денег бы хватило. Но 
почему-то все вредное очень 
вкусно, а полезное слюну не вы-
зывает. Как тут устоять? 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Если у человека 
нет «глубоких» болезней, когда 
целый ряд продуктов категори-
чески запрещены, то можно есть 
все — и торты, и колбасы, и жир-
ное. Но есть с умом, понимая, 
чего и сколько. А для этого нужны 
знания. Культуре питания надо 
учить, как учат литературе и ма-
тематике. Ведь от этого напря-
мую зависит и здоровье, и жизнь 
человека. 

О том, как поднять продолжи-
тельность жизни россиянина до 
80 лет и выше, необходимо ду-
мать уже сейчас. Не случайно го-
ворят: все мы родом из детства. 
В науке есть термин «тысяча 
дней». Это девять месяцев бере-
менности плюс первые два года 
жизни — именно этот период 
определяет здоровье на всю 
оставшуюся жизнь. Нарушение 
питания в эти «тысячу дней» 
к 50 годам выливается в серьез-
ные заболевания — сердечно-со-
судистые, сахарный диабет, ме-
таболический синдром, некото-
рые формы рака. 

Женщина детородного возра-
ста должна понимать, что, напри-
мер, отсутствие в ее рационе все-
го лишь одного компонента — фо-
лиевой кислоты — ведет к риску 
внутриутробной гибели плода, 
уродствам, малому весу детей. 
Другой фактор риска для новоро-
жденного — неправильное вскар-
мливание. У нас 60 процентов де-
тей не получают материнского 
молока, а ведь это лучший про-
дукт, который обеспечивает про-
филактику многих заболеваний. 

Не могу не спросить про паль-
мовое масло, которое есть во 
многих продуктах, в том числе 
и детских. Судя по тому, что 
рассказывают СМИ, нет 
страшнее «зверя» в нашем 
меню... 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: А вы знаете, что 
в этом «звере» нет холестерина 
и трансизомеров жирных кислот, 
что у него уникальный жирноки-
слотный состав, близкий к груд-
ному молоку? Поэтому пальмо-
вое масло используется в детском 
питании. Откуда берутся «ужа-
стики» про него? Кто пугает народ 

небылицами? Вопрос, в том числе 
и к вашему брату журналисту. 
Другое дело, если в молочных про-
дуктах вместо молочного сырья 
используют, например, пальмо-
вое масло, не информируя потре-
бителя. Это фальсификат, повод 
разбираться надзорным органам. 

Есть мнение, что правильное 
питание по карману только 
богатым, а с тонким кошель-
ком приходится налегать на 
углеводы, отсюда и ожирение, 
и болезни. Во всем мире бога-
тые — худые и спортивные, 
а бедные — толстые и больные. 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Дело не столько 
в кошельке, сколько в сознании 
человека. Можно быть богатым 
и больным, а можно умеренно 
бедным и здоровым. Во всем 
мире здоровье и отсутствие лиш-
них килограммов — скорее при-
знак образованности и культуры. 
Повторяю, надо знать основные 
законы питания и жить по ним. 
Например, те же кислоты оме-
га-3 можно получить из дорогих 

семги и лососины, а можно из де-
шевых скумбрии и  селедки. 
А овощи? Белокочанная капу-
ста — свежая, квашеная, в мари-
наде — источник многих полез-
ных веществ. …Разве это дорого? 
Разумный человек с довольно 
скромным достатком вполне мо-
жет составить меню правильного 
питания. Было бы желание. 

Словом, надо чаще вспоминать 
Плисецкую. Какие еще каждому 
из нас надо знать законы пита-
ния? 

В И К ТО Р  Т У Т Е Л Ь Я Н :  Цель питания 
одна — доставлять в каждую клет-
ку необходимое количество хи-
мических веществ. Их около 170, 
большая часть — незаменимые, 
они не синтезируются в организ-
ме, поступают только с пищей. 
К примеру, с белками мы получа-
ем 20 аминокислот. Важно знать, 
что синтез белка работает по 
принципу — все или ничего. Есть 
20 аминокислот — синтез идет, 
в организме все нормально. Мы 
живем, развиваемся. Если не хва-
тает хотя бы одной аминокисло-
ты, синтез останавливается. Это 
для организма тормоз развития. 

Сейчас с белком у нашего на-
селения все нормально, практи-
чески нет людей с его дефици-
том. Даже среди бедных слоев 
населения, хотя там показатель 
на грани. Иная ситуация с обяза-
тельными для питания микрону-
триентами. Это 12 витаминов, 
а также различные минеральные 
вещества, микроэлементы, био-
логически активные соединения. 
Как я уже говорил, здесь дефицит 
наблюдается у 40—50 процентов 
населения. У человека снижается 
иммунитет, устойчивость к не-
благоприятным условиям окру-
жающей среды, нарушается об-
мен веществ, могут появиться 
онкологические заболевания. 

Странно, вроде бы переедаем, 
а витаминов и микроэлемен-
тов не хватает. Не то едим? 
Надо «навалиться» на вита-

миносодержащие продукты? 
Съедать горы морковки, яблок, 
орехов, прочих полезностей? 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Оценки показыва-
ют, что только за счет натураль-
ных продуктов сложно набрать 
нужное количество витаминов 
и микроэлементов. К тому же 
продукты подвергаются основа-
тельной технологической обра-
ботке, чтобы дольше хранить, 
придать специфический вкус, 
внешний вид и т.д. И на каждой 
стадии исходный продукт теряет 
ценнейшие качества, прежде все-
го витамины и микроэлементы. 
Чтобы их восполнить, надо при-
нимать готовые витаминно-ми-
неральные комплексы. 

Но в СМИ пишут, что это яко-
бы, как минимум, бесполезно, 
а может и навредить, напри-
мер, появится избыток вита-
минов с неприятными послед-
ствиями… 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Подобные заявле-
ния, как сейчас говорят, борьба 
конкурирующих субъектов. Ка-
кая ситуация в мире. В Японии 
около 90 процентов населения 
регулярно принимает поливита-
минно-минеральные комплексы, 
живут японцы 86 лет. В США 
83 процента употребляют их 
ежедневно, живут 83 года, в Евро-
пе цифры соответственно 75 про-
центов и 80 лет. В России такие 
комплексы принимает максимум 
30 процентов населения. 

В СССР микробиологическая 
промышленность полностью 
удовлетворяла потребности жи-
вотноводства и здравоохранения 
в витаминах, аминокислотах 
и других необходимых организ-
му веществах. Все это разруше-
но, сейчас в России не произво-
дится ни одного грамма витами-
нов, аминокислот. Все импор-
тное. Даже не хочется думать, что 
будет, если этот «кислород» нам 
вдруг перекроют.  

В погоне за смаком человек
стал нарушать главный закон 
природы. 

А К Ц Е Н Т 

Цель питания одна — доставлять 
в каждую клетку необходимое 
количество химических веществ

Академия наук решила  

Итак, понятно, что человек сам кузнец своего дол-
голетия. Что подавляющее большинство россиян 
могут питаться по науке. А что сама наука се-
годня может предложить принципиально нового? 
Ведь, чтобы увеличить средний возраст населения 
сразу на 8 лет, требуются серьезные научные про-
рывы. 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Поиск идет сразу по нескольким на-

правлениям. В результате фундаментальных исследо-

ваний мы постоянно получаем новые знания о потреб-

ности человека в различных природных химических 

соединениях. Уже хорошо знаем, сколько организму 

требуется белков, жиров, углеводов, витаминов, мине-

ральных веществ, микроэлементов. А сейчас появил-

ся новый «продукт» — минорные биологически актив-

ные соединения. Это флавоноиды, индолы, изофлаво-

ны. И хотя в пище их совсем немного, они выполняют 

важнейшие функции, регулируют метаболизм. Сейчас 

науке надо выяснить, какие дозы этих веществ нужны, 

чтобы быть здоровым и хорошо себя чувствовать. 

Второе — нам надо разработать формулу оптимально-

го питания различных групп населения. Эти данные 

войдут в новые нормы физиологических потребно-

стей в пищевых веществах и энергии. А уже на их ос-

нове будут разрабатываться новые МРОТ, минималь-

ная продовольственная корзина, прожиточный мини-

мум. 

И третье — принципиально новое направление науки 

о питании — персонализированная нутрициология. 

Речь идет о создании оптимального рациона, но уже 

под конкретного человека, в зависимости от его воз-

раста, особенностей организма, состояния здоровья, 

условий труда. Чтобы такое меню составить, требует-

ся досконально изучить его биохимию, метаболизм, 

геном, состояние разных органов, многие процессы, 

протекающие в организме, обеспеченность витамина-

ми и минеральными веществами и т.д. На основании 

этих данных можно для каждого составить индивиду-

альное меню. Это позволит достичь поставленных це-

лей — увеличение или уменьшение массы тела, кор-

рекция тех или иных заболеваний, связанных с пита-

нием. 

То есть фактически лечить едой. Наверняка это 
дорогое удовольствие? 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Пока дорогое. Задача ученых — сде-

лать такой подход доступным для каждого. Для этого 

необходимо внедрение нового направления — интегра-

тивной нутрициологии. Думаю, нет сегодня другой нау-

ки, которая будет столь востребована обществом. 

Речь идет об интеграции ученых разных специально-

стей. В науку о питании нужно вложить принципиально 

новые знания из многих дисциплин. Это и генетика, 

и биология, и химия, и математика, и физика, и нанотех-

нологии, и медицина, и науки о сельском хозяйстве. 

Недавно президиумом РАН предложено разработать 

комплексную научную программу по проблемам пита-

ния, в ее реализации будут участвовать 8 из 11 Отделе-

ний РАН. Уверен, что подобный штурм позволит со-

вершить прорывы по многим направлениям. 

Применяя биржевые модели, ученые нашли у мыши «молодиль-
ные» вещества, на основе которых создали таблетки от старости.

Биологический 
возраст можно 
рассчитать, 
используя рыноч-
ные алгоритмы
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РАЛЛИ Карякин попал 
в аварию и потерял шансы 
выиграть «Дакар-2019»

Всё 
перевернулось 

Илья Соболев

Вчера состоялся седьмой из десяти запланированных 
этапов знаменитого ралли-рейда «Дакар», проходящего 
в Перу. Увы, он стал несчастливым для нашего Сергея Ка-
рякина, являвшегося одним из фаворитов в зачете мото-
вездеходов.

Процент сходов на нынешнем «Дакаре» зашкаливает. 
До седьмого этапа не доехало больше четверти от общего 
числа стартовавших неделю назад участников. Такого на 
культовом ралли-рейде не бывало очень давно. Причем с 
проблемами сталкиваются не только новички и «серед-
няки», но и признанные фавориты марафона. К сожале-
нию, чаша сия не миновала и Сергея Карякина.

До сих пор дела у россиянина шли неплохо. После ше-
стого этапа Карякину удалось даже выйти на второе ме-
сто в генеральной классификации, хотя сам Сергей при-
знавался, что «Дакар» дается ему нелегко. Например, на 
шестом этапе у «багги» Карякина пробило колесо и силь-
но перегрелся двигатель.  Но все эти проблемы оказались 
несущественными по сравнению с происшествием, при-
ключившимся с россиянином на седьмом этапе. 

На 71-м километре при прохождении дюн автомобиль 
Карякина уткнулся в песок и, перевернувшись, лег на 
крышу. Машину удалось оперативно поставить на коле-
са, но другое дело, что сильно поврежденным оказался 
ходовой механизм. На момент написания этих строк ин-
формации о том, сумел ли Сергей вернуться в гонку, не 
было. Но и без этого, с учетом неизбежных временных 
затрат на ремонт стало очевидно, что шансы на победу в 
общем зачете россиянин потерял. Очень обидно. Особен-
но если вспомнить, что в прошлом году сражение за глав-
ный трофей, «золотой бедуин», Карякин также прекра-
тил досрочно. Тогда Сергею, выступавшему в классе ква-
дроциклов, доехать до финиша помешал перелом руки на 
четвертом спецучастке.

Отметим, что результаты седьмого этапа в классе гру-
зовиков, где выступают экипажи российской команды 
«КАМАЗ-мастер» под руководством Эдуарда Николаева 
и Дмитрия Сотникова, стали известны уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать.   

ГАНДБОЛ Сборная России 
отобрала очко у хозяина 
и одного из фаворитов ЧМ 

«Бундестим» 
опешила

Илья Трисвятский

В своем третьем матче на мужском чемпионате мира вы-
ступающая в берлинской группе «А» первого этапа сбор-
ная России вчера добилась сенсационной ничьей с одним 
из хозяев и фаворитов турнира Германией — 22:22. Игры 
ЧМ-2019 также проходят в Дании. 

После ничьей с Сербией (30:30) и победы над объеди-
ненной командой Кореи (34:27) россияне на матч с нем-
цами изначально готовились выполнять одну стратегиче-
скую задачу, но объективно потребовалось ее оперативно 
скорректировать. Путаницу в таблицу внесли бразильцы, 
которые в понедельник сенсационно взяли верх над Сер-
бией — 24:22. А ведь ранее наша сборная настраивалась на 
заочное соперничество с сербами в плане лучшей итого-
вой разницы мячей. Во второй этап выходят три лучшие 
команды от каждой 
из четырех шестерок 
предварительного 
раунда, а в группе 
«А» явные фавориты 
— Германия и Фран-
ция. Однако бразиль-
цы своей победой над 
сербами изменили 
расклады.

Казалось, что в 
матче с немцами подопечным главного тренера Эдуарда 
Кокшарова надо было экономить силы и стараться избе-
жать травм игроков перед сегодняшним ключевым сраже-
нием с Бразилией. Однако здоровый прагматизм был вы-
теснен спортивным азартом. Россияне бросили вызов 
сборной страны, в которой самый сильный в мире по клас-
су игроков, качеству гандбола, посещаемости и коммер-
ческой составляющей национальный чемпионат. Не оста-
новила наших гандболистов и колоссальная зрительская 
поддержка «бундестим» — все 13 500 мест на трибунах 
были заняты. 

Почти весь первый тайм соперники бились на равных, 
и только перед перерывом немцы оторвались на два мяча 
— 12:10. После отдыха наши гандболисты долго и упорно 
старались догнать «бундестим» и это произошло в самой 
концовке встречи. Сначала Тимур Дибиров забил с края 
атаки с помощью своей уникальной подкрутки мяча, рез-
ко меняющего направление. А затем Дмитрий Житников 
совершил перехват, убежал в отрыв и поразил цель. Нем-
цы уже после истечения времени матча исполняли девя-
тиметровый удар, но нашу стенку не пробить — 22:22.      

Положение команд в группе «А» после трех туров та-
кое: Франция — 6 очков, Германия — 5, Россия — 4, Брази-
лия — 2, Франция — 1, Корея — 0. Оставшиеся матчи: 15 ян-
варя. Россия — Бразилия, Сербия — Корея, Германия — 
Франция. 16 января. Бразилия — Корея, Германия — Сер-
бия, Франция — Россия.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 января, вторник, «Матч ТВ»
17.25. Россия — Бразилия. Прямая трансляция.

БАСКЕТБОЛ  ЦСКА обыграл «Химки» в центральном матче Единой лиги

Короли Ленинградки
Илья Зубко

В 
центральном матче очеред-
ного тура баскетбольной 
Единой лиги вчера встреча-

лись лучшие команды страны. 
Столичный ЦСКА на своем пар-
кете сломил сопротивление под-
московных «Химок» (75:65) и 
остался единственным клубом, 
идущим в турнире без пораже-
ний. 

За бешеный настрой армей-
цев в этом матче химчане долж-
ны были «благодарить» коллег 
из израильского «Маккаби». В 
конце прошлой недели они отве-
сили ЦСКА знатную оплеуху, об-
ыграв «красно-синих» на мо-
сковском паркете. Для справки, 
в нынешнем сезоне этого доселе 
не удавалось никому из участни-
ков Евролиги. Драматизма ситу-
ации добавил тот факт,  что 
«Маккаби» в главном еврокубке 
нынче далеко не на первых ро-
лях, тогда как ЦСКА — в тройке 
лучших.

— Необходимо реабилитиро-
ваться после нашего выступле-
ния против «Маккаби», где мы 
играли плохо на протяжении 
большей части матча. Нужно 
сыграть лучше, — заявил в ин-
тервью клубной пресс-службе 
главный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис. — Мы уже встречались с 
«Химками» в Евролиге, поэтому 
представляем все трудности, с 
которыми предстоит столкнуть-
ся. Нас ждет матч с историче-
ским соперником, серьезной ко-
мандой, показывающей хороший 
баскетбол. Будем к нему готовы.

Битва ЦСКА и «Химок» дей-
ствительно стала в последние 
годы главным противостоянием 
отечественного баскетбола. У 
него даже есть свое название — 
«дерби Ленинградки». Дело в 
том, что обе команды базируют-

ся вдоль одной трассы. С той 
лишь разницей, что ЦСКА квар-
тирует на Ленинградском про-
спекте, а «Химки» уже за МКА-
Дом, но рядом с Ленинградским 
шоссе. «Желто-синим» в этих 
баталиях чаще всего уготована 
роль проигравшей стороны — 
эпизодические победы над ар-
мейцами команда никак не мо-
жет поставить на стабильные 
рельсы.  На этот раз задачу 
осложняла кадровая ситуация. 
Сломавший мизинец главный 
бомбардир «Химок» Алексей 

Швед так и не долечился, поэто-
му приходится обходиться без 
него. С одной стороны, подмо-
сковный клуб к этому успел при-
выкнуть. С другой, в столь жест-
ком графике, когда на прошлой 
неделе химчане отыграли два 
матча Евролиги с топовыми ту-
рецкими коллективами,  на 
остальных лидеров ложиться 
совсем уж мощная нагрузка. 

— У нас есть ряд проблем, свя-
занных с травмами и простудой. 
После новогодних праздников и 
Рождества у нас очень тяжелое 
расписание, однако подобные 
проблемы есть у всех клубов. Го-
товим команду к очень сложно-
му матчу. Нам нужно быть гото-
выми и психологически, и физи-
чески, — заявил перед матчем 
официальному сайту «Химок» 
главный тренер подмосковной 
команды Георгиос Барцокас. 

В итоге выяснилось, что по-
мимо Шведа химчане потеряли 
еще и Энтони Гилла. Американ-
ский форвард, также являющий-
ся ключевой ударной силой ко-
манды, в «гражданской» одежде 
устроился на трибуне рядыш-
ком с Алексеем. Будь эта пароч-
ка на паркете, шансы «желто-си-
них» на успех точно оценива-
лись бы выше. 

Впрочем, ЦСКА тоже не вы-
ставил на матч всех сильней-
ших. «Жертвой» лимита на ле-
гионеров, действующего в Еди-
ной лиге, стал основной разыг-
рывающий команды Серхио Ро-
дригес. В его отсутствие роль 
«мозгового центра» армейцев 
была отведена Дэниэлу Хэкетту. 
Защитник сборной Италии до-
верие попытался оправдать сра-
зу же. Пара точных попаданий 
Хэкетта плюс аккуратная игра 
Антонова и Курбанова в защите 
позволили «красно-синим» 
рвануть с места в карьер — 12:4. 
Но продолжения этот старто-
вый рывок не получил. Дрогнув-
шие было «Химки» довольно 
оперативно перестроились, и 
первая четверть закончилась не 
самым критичным для  них 
образом — 21:15 в пользу хозяев 
площадки.

Второй отрезок начался с 
сольного шоу Джордана Мики. 
Американский форвард «желто-

синих» в одиночку набрал де-
вять очков, что позволило под-
московной команде сначала 
вплотную приблизиться к со-
пернику, а затем, после точных 
штрафных в исполнении Зубко-
ва, выйти вперед. На большой 
перерыв ЦСКА отправился уже в 
роли догоняющих — 31:34. То 
есть во второй четверти москви-
чи набрали мизерные для себя 
десять очков, и в такой ситуации 
Димитрису Итудису надо было 
срочно приводить команду в 
чувство.

Ответ во время продолжи-
тельной паузы армейцы загото-
вили сокрушительный. В тре-
тьей 10-минутке защитные по-
рядки «Химок» были просто 
сметены. ЦСКА взвинтил темп, 
вынудил оппонентов нахватать 
пять фолов, после чего принялся 
планомерно наращивать преи-
мущество в счете. А несколько 
попаданий из-за дуги этот про-
цесс только ускорили. 58:45 по 
итогам этого отрезка, и сомне-
ния в победителе на этом, по 
сути, отпали. В концовке «Хим-
ки», конечно, пытались спа-
стись. Но катастрофическая реа-
лизация трехочковых бросков — 
лишь три из 19 попыток гостей 
поразить кольцо издали дости-
гли цели — не позволили «желто-
синим» даже приблизиться к со-
пернику. Финальная сирена за-
фиксировала счет 75:65. ЦСКА 
празднует 13-ю победу подряд в 
Единой лиге и остается на вер-
шине таблицы.

Самым результативным иг-
роком встречи стал Джордан 
Мики, который принес «Хим-
кам» больше   трети   очков — 24. 
У армейцев 17 баллов на счету 
Кори Хиггинса. 13 очков доба-
вил   в  общую  копилку   Хэкетт,  
у которого к тому же семь ре-
зультативных передач. 

ТЕННИС Свой первый матч на Australian open Мария Шарапова 
выиграла со счетом 6:0, 6:0

Угостила «баранками»

Анна Козина 

М
арии Шараповой 
не зря доверили 
открывать первый 
в сезоне турнир 
«Большого шле-
ма» на централь-
ном корте. Свой 
стартовый матч на 
Australian Open пя-

тикратная чемпионка «мэйджо-
ров» выиграла со счетом 6:0, 6:0, 
угостив «баранками» победи-
тельницу квалификации британ-
ку Хэрриет Дарт, занимающую 
132-е место в рейтинге WTA.

Для Дарт это вообще был де-
бют в основной сетке на «Шле-
ме». И противопоставить что-то 
более опытной сопернице она не 
смогла. Но делать скидку на это 
Шарапова не захотела, напомнив 
всем первый круг Уимблдо-
на-2018, когда она уступила Ви-
талии Дьяченко, также пробив-
шейся в основу через квалифика-
цию. Тем более что форма экс-
первой, а теперь 30-й ракетки 
мира тоже далека от идеальной. В 
начале января она снялась с чет-
вертьфинала турнира в Шэнь-

чжэне из-за травмы бедра. Но и 
это не повод делать себе поблаж-
ки.  

— Я сосредоточилась на том, 
чтобы в моей игре не было спада. 
Легко играть, когда матч склады-
вается по твоему сценарию: ты 
все делаешь правильно, соперни-
ца допускает ошибки, ты чувст-
вуешь себя комфортно. В такой 
ситуации легко успокоиться и 
расслабиться. Поэтому с начала и 
до конца матча старалась не те-
рять концентрацию, — рассказала 
Шарапова на пресс-конферен-
ции. — Мне кажется, этот матч 
стал отличной проверкой для 
меня, моей ноги и плеча. Ни для 
кого не было секретом, что в по-
следний год плечо меня сильно 

беспокоило. Проблемы продол-
жались, поэтому я и завершила 
сезон досрочно после US Open. Я 
все еще не набрала оптимальную 
форму. Иногда даже приходится 
тренироваться через боль. Но се-
годня я чувствую, что сделала все, 
что нужно, чтобы победить.

Мария Шарапова также под-
черкнула, что желание играть в 
теннис, мотивация не пропали. 

— Мне нравится много трени-
роваться и видеть результаты 
своей работы. Я верю, что упор-
ный труд всегда принесет свои 
плоды. Это касается не только 
тенниса. По крайней мере, в моей 
теннисной практике и обычной 
жизни происходит именно так. 
Хотя даже если я прилагаю уси-

лия, результат не всегда приходит 
сразу, а порой этот самый резуль-
тат вообще не имеет ничего обще-
го с теннисом. Но я верю, что труд 
всегда вознаграждается.

З а  в ы хо д  в  т р ет и й  к ру г 
Australian Open Шарапова поспо-
рит со шведкой Ребеккой Петер-
сон, которая в первом круге одер-
жала победу над румынской тен-
нисисткой Сораной Кырстей в 
двух сетах со счетом 6:4, 6:1. Но 
больший интерес представляет ее 
потенциальная встреча третьего 
раунда с действующей чемпион-
кой турнира Каролин Возняцки. 
Датчанка начала защиту титула с 
победы над бельгийкой Элисон 
Ван Эйтванк со счетом 6:3, 6:4. 

— Для того чтобы мы встрети-
лись, нам обеим нужно выиграть 
во втором круге. Мой наставник 
из Швеции. Может, это как-то по-

может в игре с Ребеккой Петер-
сон, — пошутила Мария. — Как об-
ычно, постараюсь как можно луч-
ше изучить оппонентку, посмо-
трю записи ее матчей, выйду на 
корт и попробую сыграть в свой 
теннис.

Между тем удачно стартовал 
на Открытом чемпионате Ав-
стралии и Карен Хачанов, посе-
янный на турнире под десятым 
номером. Хачанов за 2 часа 28 
минут в четырех партиях одолел 
представителя Германии Петера 
Гоевчика со счетом 3:6, 6:3, 6:4, 
6:3. Следующим соперником 
первой ракетки России станет 
победитель матча Йосихито Ни-
сиока (Япония) — Теннис Санд-
грен (США). 

Мария Шарапова на каждый матч 
в Мельбурне постарается выходить 
предельно  сконцентрированной.

В матче с «Химками» Дэниэл Хэкетт 
(номер 23) отлично справился 
с ролью главного «мозгового центра» 
ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Мария Шарапова: Иногда мне приходится 
играть через боль из-за травм, я далека 
от своей оптимальной формы, 
но по-прежнему чувствую страсть к теннису 

Россияне навязали борьбу сборной Германии и добились 
сенсационной ничьей, но все самое важное еще впереди.

НОВОСТИ Назван
состав сборной
РФ на пятый
этап Кубка мира
по биатлону

РУПОЛЬДИНГ
НА МУШКЕ
Артур Нанян

Глава Союза биатлонистов Рос-
сии (СБР) Владимир Драчев в 
«Инстаграме» рассказал о соста-
ве нашей сборной на пятый этап 
Кубка мира в Рупольдинге. 
Пройдет он с 16 по 20 января.

По сравнению с этапом в Обе-
рхофе у мужчин не произошло 
никаких изменений. В Германии 
выступят Александр Логинов, 
Дмитрий Малышко, Евгений Га-
раничев, Максим Цветков, Мат-
вей Елисеев и Семен Сучилов. 

Что касается девушек, то ме-
сто Валерии Васнецовой займет 
Анастасия Морозова. Компанию 
ей составят Ирина Старых, Ека-
терина Юрлова-Перхт, Евгения 
Павлова, Маргарита Васильева, 
Лариса Куклина и Светлана Ми-
ронова.

В Оберхофе российские биат-
лонисты завоевали три медали — 
Логинов победил в спринте, а 
мужская и женская команды вы-
играли «золото» в эстафетах.

По итогам четырех этапов 
Кубка мира в общем зачете лиди-
рует Норвегия. В ее активе 14 ме-
далей. Россия занимает пока чет-
вертую позицию (9 наград).  

Лидер 
«Барселоны»
забил 400-й мяч
в чемпионате
Испании

МЕССИ И ЗДЕСЬ
ПЕРВЫЙ
Сергей Литвинов

Футболист «Барселоны» Лио-
нель Месси установил очередное 
достижение. Отличившись в мат-
че с «Эйбаром» (3:0), он стал 
первым игроком, забившим 400 
мячей в чемпионате Испании. 

Месси — не только лучший 
бомбардир Примеры, но и деся-
ти ведущих европейских лиг. На 
втором месте идет бывший фор-
вард мюнхенской «Баварии» 
Герд Мюллер (365 мячей), замы-
кает тройку лидеров Джимми 
Гривз (357), выступавший за 
«Вест Хэм». 

Возвращаясь к испанскому 
чемпионату, добавим, что вто-
рую строчку в списке лучших 
снайперов турнира в истории за-
нимает Криштиану Роналду. В 
его активе 311 забитых мячей. 
Впрочем, португалец здесь не 
может считаться конкурентом 
Месси, поскольку минувшим ле-
том он переехал в Италию. 

Разгромив «Эйбар», «Барсе-
лона» вновь увеличила отрыв от 
ближайшего преследователя — 
«Атлетико». Каталонцы идут на 
первом месте с 43 очками, в ак-
тиве мадридцев 38 баллов. 

Полузащитник 
Артур Юсупов
вернулся
в «Динамо»

НАШЛИ ОПОРУ

Артур Нанян

Опорный полузащитник «Росто-
ва» Артур Юсупов снова будет 
играть за «Динамо». На какой 
срок заключен контракт — не со-
общается.

Юсупов выступал за «бело-
голубых» с 2009 по 2015 год. По-
кидал он команду с небольшим 
скандалом, отказавшись подпи-
сывать новое соглашение. Из 
«Динамо» Артур ушел в «Зе-
нит», но закрепиться в составе 
команды из Санкт-Петербурга 
ему так и не удалось. В 2017 году 
футболист отправился в аренду в 
«Ростов», а затем заключил пол-
ноценный контракт с «желто-си-
ними». 

Юсупов — первый новичок 
«Динамо» в зимнее межсезонье. 
Кто еще усилит москвичей, пока 
неизвестно. По разным данным, 
клуб ведет переговоры с быв-
шим полузащитником «Спарта-
ка» и болгарином Ивелином По-
повым. Не исключен вариант с 
возвращением на правах аренды 
Александра Ташаева, выступаю-
щего за «красно-белых».

Кроме того, динамовцы заин-
тересованы в приглашении фор-
варда «Халл Сити» малийца Нуа 
Дико, который в нынешнем сезо-
не забил лишь один мяч. 

Сегодня россиянам 
ни в коем случае 
нельзя уступать 
бразильцам

КСТАТИ

С этого года на Australian Open введен тай-брейк в решающей партии. При 

счете 6:6 в пятом сете у мужчин и третьем сете у женщин будут играть су-

пер-тай-брейк до 10 очков.

Напомним, что на US Open проводится традиционный тай-брейк. А на Уим-

блдоне решили проводить тай-брейк при счете 12:12. Для перемен пока не 

созрели только на французском «Ролан Гаррос».
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В целях обеспечения единообразно-
го применения судами общей юрисдик-
ции и Судом по интеллектуальным пра-
вам законодательства при производст-
ве по делам об оспаривании норматив-
ных правовых актов и актов, содержа-
щих разъяснения законодательства 
и обладающих нормативными свойст-
вами, Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федераль-
ного конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», 
постановляет дать следующие разъя-
снения.

1. Оспаривание нормативного пра-
вового акта, а также акта, содержащего 
разъяснения законодательства и обла-
дающего нормативными свойствами 
(далее также — акт, обладающий нор-
мативными свойствами), является 
самостоятельным способом защиты 
прав и свобод граждан и организаций 
и осуществляется в соответствии с пра-
вилами, предусмотренными главой 21 
Кодекса административного судопро-
изводства Российской Федерации 
(далее — КАС РФ), главой 23 Арби-
тражного процессуального кодекса 
Российской Федерации (далее — АПК 
РФ).

Такое оспаривание производится 
посредством подачи административно-
го искового заявления, заявления 
о признании недействующим норма-
тивного правового акта (далее также — 
заявление об оспаривании нормативно-
го правового акта), как не соответству-
ющего федеральному закону или 
иному нормативному правовому акту, 
имеющему большую юридическую 
силу, и в связи с этим не подлежащим 
применению для регулирования тех или 
иных общественных отношений, 
а также посредством подачи админи-
стративного искового заявления, заяв-
ления о признании недействующим 
акта, обладающего нормативными 
свойствами (далее также — заявление 
об оспаривании акта, обладающего 
нормативными свойствами), как не 
соответствующего по своему содержа-
нию действительному смыслу разъя-
сняемых нормативных положений.

Последствием признания судом 
нормативного правового акта, а также 
акта, обладающего нормативными 
свойствами, недействующим является 
его исключение из системы правового 
регулирования полностью или в части.

2. Признаками, характеризующими 
нормативный правовой акт, являются: 
издание его в установленном порядке 
управомоченным органом государст-
венной власти, органом местного само-
управления, иным органом, уполномо-
ченной организацией или должност-
ным лицом, наличие в нем правовых 
норм (правил поведения), обязатель-
ных для неопределенного круга лиц, 
рассчитанных на неоднократное приме-
нение, направленных на урегулирова-
ние общественных отношений либо на 
изменение или прекращение существу-
ющих правоотношений.

Вместе с тем признание того или 
иного акта нормативным правовым во 
всяком случае зависит от анализа его 
содержания, который осуществляется 
соответствующим судом.

Так, следует учитывать, что акт 
может являться обязательным для нео-
пределенного круга лиц, в частности, 
в случаях, когда он издается в целях 
установления правового режима кон-
кретного объекта публичного права 
(например, правовой акт об установле-
нии границы территории, на которой 
осуществляется территориальное 
общественное самоуправление, об 
установлении границ зон с особыми 
условиями использования территории, 
решение о резервировании земель для 
государственных и  муниципальных 
нужд, об утверждении генеральных 
планов поселений, городских округов, 
схем территориального планирования 
муниципальных районов, субъектов 
Российской Федерации, двух и более 
субъектов Российской Федерации, Рос-
сийской Федерации).

В отдельных случаях о нормативном 
характере оспариваемого акта могут 
свидетельствовать утвержденные дан-
ным актом типовые, примерные прило-
жения, содержащие правовые нормы. 
С  учетом этого отсутствие в  самом 
оспариваемом акте положений норма-
тивного характера не может оценивать-
ся в отрыве от приложений и служить 
основанием для отказа в рассмотрении 
дела по правилам главы 21 КАС РФ, 
главы 23 АПК РФ.

3. Существенными признаками, 
характеризующими акты, содержащие 
разъяснения законодательства и обла-
дающие нормативными свойствами, 
являются: издание их органами госу-
дарственной власти, органами местно-
го самоуправления, иными органами, 
уполномоченными организациями или 
должностными лицами, наличие в них 
результатов толкования норм права, 
которые используются в  качестве 
общеобязательных в правопримени-
тельной деятельности в отношении 
неопределенного круга лиц.

4. Решая вопрос о полномочиях 
судов по рассмотрению заявления об 
оспаривании нормативного правового 
акта, необходимо учитывать вид оспа-
риваемого нормативного правового 
акта и вид нормативного правового 
акта, о проверке на соответствие кото-
рому ставится вопрос в заявлении.

К компетенции Верховного Суда 
Российской Федерации, судов общей 
юрисдикции, Суда по интеллектуаль-
ным правам (далее также  — суды) 
отнесены дела об оспаривании полно-
стью или в части нормативных право-
вых актов ниже уровня федерального 
закона по основаниям их противоречия 
нормативному правовому акту, имею-
щему большую юридическую силу 
(например, дела об оспаривании нор-
мативных правовых актов Президента 
Российской Федерации и Правительст-
ва Российской Федерации, законов 
субъектов Российской Федерации по 
основаниям их противоречия феде-
ральным законам).

При этом следует иметь в виду, что 
суды не рассматривают дела об оспари-
вании:

решений межгосударственных 
органов на предмет их соответствия 
международным договорам Россий-
ской Федерации (например, решений 
Евразийской экономической комиссии 
или их отдельных положений по осно-
ваниям противоречия Договору о Евра-
зийском экономическом союзе и (или) 
международным договорам в рамках 
Союза);

актов Президента Российской 
Федерации или Правительства Россий-
ской Федерации по основаниям их про-
тиворечия федеральным законам 
в случаях, когда проверка соответствия 
указанных нормативных правовых 

актов федеральному закону невозмож-
на без установления их соответствия 
Конституции Российской Федерации;

конституций и уставов субъектов 
Российской Федерации, поскольку про-
верка соответствия учредительного 
акта субъекта Российской Федерации 
федеральному закону сопряжена 
с установлением его соответствия нор-
мам Конституции Российской Федера-
ции;

законов и иных нормативных право-
вых актов субъектов Российской Феде-
рации, изданных по вопросам, относя-
щимся к ведению органов государст-
венной власти Российской Федерации 
и совместному ведению органов госу-
дарственной власти Российской Феде-
рации и органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации, 
на предмет их соответствия Конститу-
ции Российской Федерации.

При наличии в субъекте Российской 
Федерации конституционного (уставно-
го) суда субъекта Российской Федера-
ции суды общей юрисдикции не вправе 
рассматривать дела о проверке соот-
ветствия законов субъекта Российской 
Федерации, нормативных правовых 
актов органов государственной власти 
субъекта Российской Федерации, орга-
нов местного самоуправления консти-
туции (уставу) субъекта Российской 
Федерации, поскольку в указанном слу-
чае в соответствии с частями 1, 3 ста-
тьи 27 Федерального конституционного 
закона от  31  декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Россий-
ской Федерации» и на основании зако-
нодательства субъекта Российской 
Федерации рассмотрение этих дел 
отнесено к компетенции конституцион-
ного (уставного) суда субъекта Россий-
ской Федерации (часть 5 статьи 208 
КАС РФ).

Вместе с тем, если в субъекте Рос-
сийской Федерации такой суд не создан 
(то есть отсутствует возможность осу-
ществления иного судебного порядка 
оспаривания нормативных правовых 
актов на предмет соответствия их кон-
ституции или уставу субъекта Россий-
ской Федерации), то в целях реализа-
ции гарантированного частью 1 ста-
тьи 46 Конституции Российской Феде-
рации права на судебную защиту рас-
смотрение названных выше дел осу-
ществляется судами общей юрисдик-
ции.

5. С административным исковым 
заявлением о признании нормативного 
правового акта не действующим полно-
стью или в части вправе обратиться 
лица, которые являются субъектами 
отношений, регулируемых оспаривае-
мым нормативным правовым актом, 
если они полагают, что оспариваемым 
актом нарушены, нарушаются или 
могут быть нарушены их права, свобо-
ды и законные интересы, в том числе 
лица, в отношении которых применен 
этот акт, а также иные лица, чьи права, 
свободы, законные интересы затраги-
ваются данным актом (пункт 3 части 1 
статьи 128, часть 1 статьи 208 КАС РФ).

Указанные лица вправе обратиться 
в суд общей юрисдикции с коллектив-
ным административным исковым заяв-
лением (статья 42 КАС РФ).

С заявлением о признании недейст-
вующим нормативного правового акта 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере патентных прав и прав 
на селекционные достижения, права на 
топологии интегральных микросхем, 
права на секреты производства (ноу-
хау), права на средства индивидуализа-
ции юридических лиц, товаров, работ, 
услуг и предприятий, права использо-
вания результатов интеллектуальной 
деятельности в составе единой техно-
логии (далее также — нормативный 
правовой акт об интеллектуальных пра-
вах) вправе обратиться граждане, орга-
низации и иные лица, если они полага-
ют, что такой оспариваемый норматив-
ный правовой акт или отдельные его 
положения не соответствуют закону 
или иному нормативному правовому 
акту, имеющим большую юридическую 
силу, и нарушают их права и законные 
интересы, а  также иные лица, чьи 
права, законные интересы затрагива-
ются данным актом (статья 191, часть 1 
статьи 192 АПК РФ).

Названные выше лица вправе обра-
титься в Суд по интеллектуальным пра-
вам с заявлением, направленным на 
защиту прав и  законных интересов 
группы лиц, о признании недействую-
щим нормативного правового акта об 
интеллектуальных правах (статья 22510, 
часть 3 статьи 22511 АПК РФ).

6. С административным исковым 
заявлением о признании акта, обладаю-
щего нормативными свойствами, 
недействующим, а также с заявлением 
о  признании недействующим акта 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере патентных прав и прав 
на селекционные достижения, права на 
топологии интегральных микросхем, 
права на секреты производства (ноу-
хау), права на средства индивидуализа-
ции юридических лиц, товаров, работ, 
услуг и предприятий, права использо-
вания результатов интеллектуальной 
деятельности в составе единой техно-
логии, содержащего разъяснения зако-
нодательства и обладающего норма-
тивными свойствами (далее также — 
акт об интеллектуальных правах, обла-
дающий нормативными свойствами), 
вправе обратиться лица, являющиеся 
субъектами отношений, регулируемых 
разъясненным нормативным правовым 
актом, если они полагают, что актом, 
обладающим нормативными свойства-
ми, нарушены, нарушаются или могут 
быть нарушены их права, свободы 
и законные интересы в связи с тем, что 
оспариваемый акт обладает норматив-
ными свойствами и по своему содержа-
нию не соответствует действительному 
смыслу разъясняемых нормативных 
положений, в том числе лица, в отноше-
нии которых применен разъясненный 
нормативный правовой акт, а также 
иные лица, чьи права, свободы, закон-
ные интересы затрагиваются оспарива-
емым актом (пункт 3 части 1 статьи 128, 
часть 1 статьи 208, часть 2 статьи 2171 
КАС РФ, части 1, 2 статьи 1951 АПК РФ).

Указанные лица вправе обратиться 
в суд общей юрисдикции с коллектив-
ным административным исковым заяв-
лением об оспаривании акта, обладаю-
щего нормативными свойствами (ста-
тья 42 КАС РФ), в Суд по интеллектуаль-
ным правам — с заявлением, направ-
ленным на защиту прав и законных 
интересов группы лиц, о признании 
недействующим акта об интеллектуаль-
ных правах, обладающего нормативны-
ми свойствами (статья 22510, часть 3 
статьи 22511 АПК РФ).

7. С заявлением об оспаривании 
нормативного правового акта, в том 
числе принятого референдумом субъ-
екта Российской Федерации или мест-
ным референдумом, в суд может обра-
титься Президент Российской Федера-
ции, Правительство Российской Феде-

рации, законодательный (представи-
тельный) орган государственной власти 
субъекта Российской Федерации, выс-
шее должностное лицо субъекта Рос-
сийской Федерации (руководитель 
высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти субъекта Россий-
ской Федерации), орган местного само-
управления, глава муниципального 
образования, полагающие, что приня-
тый нормативный правовой акт не соот-
ветствует иному нормативному право-
вому акту, имеющему большую юриди-
ческую силу, нарушает их компетенцию 
или права, свободы и законные интере-
сы граждан, организаций, иных лиц 
(часть 3 статьи 208 КАС РФ).

Нарушением компетенции, в част-
ности, следует считать издание норма-
тивного правового акта, регулирующе-
го полностью или в части отношения, 
которые в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации под-
лежат регулированию нормативным 
правовым актом, издаваемым админи-
стративным истцом. В заявлении об 
оспаривании нормативного правового 
акта должно быть указано, в чем кон-
кретно состоит нарушение оспаривае-
мым нормативным правовым актом или 
его частью компетенции соответствую-
щего должностного лица или органа.

В силу статьи 133 Конституции Рос-
сийской Федерации одной из гарантий 
местного самоуправления является 
право на судебную защиту. В связи 
с этим органы местного самоуправле-
ния, главы муниципальных образова-
ний вправе обращаться в суды общей 
юрисдикции с  административными 
исками об оспаривании нормативных 
правовых актов, а также актов, облада-
ющих нормативными свойствами, не 
только по основаниям нарушения их 
компетенции, но и по основаниям нару-
шения оспариваемым правовым актом 
других прав местного самоуправления.

8. По смыслу частей 2, 3, 5 ста-
тьи 40, части 2 статьи 208 КАС РФ обще-
ственное объединение вправе обра-
титься в суд общей юрисдикции с адми-
нистративным исковым заявлением 
о признании нормативного правового 
акта не действующим полностью или 
в части в защиту прав, свобод и закон-
ных интересов членов данного общест-
венного объединения или в защиту нео-
пределенного круга лиц в случае, если 
это предусмотрено федеральным зако-
ном (например, часть 4 статьи 4 Феде-
рального закона от 1 декабря 2007 года 
№ 315-Ф3 «О саморегулируемых орга-
низациях», абзац восьмой пункта 1 ста-
тьи 12 Федерального закона от 10 янва-
ря 2002 года № 7-Ф3 «Об охране окру-
жающей среды», абзац девятый части 2 
статьи 45 Закона Российской Федера-
ции от 7 февраля 1992 года № 2300-I 
«О защите прав потребителей»).

9. В соответствии с полномочиями, 
предоставленными прокурору Феде-
ральным законом от 17 января 1992 
года № 2202-I «О прокуратуре Россий-
ской Федерации», он вправе оспорить 
в суде общей юрисдикции нормативные 
правовые акты, а также акты, обладаю-
щие нормативными свойствами, 
в порядке, предусмотренном главой 21 
КАС РФ. Прокурор имеет право на обра-
щение с  административным иском 
о признании не действующими полно-
стью или в части нормативных право-
вых актов (в том числе нарушающих 
права и свободы гражданина), издавае-
мых, в частности, федеральными орга-
нами исполнительной власти, Следст-
венным комитетом Российской Феде-
рации, представительными (законода-
тельными) и исполнительными органа-
ми государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органами 
местного самоуправления и их дол-
жностными лицами (пункт 2 статьи 1, 
пункт 3 статьи 22, статьи 23 и 28 Феде-
рального закона «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации», статья 39, часть 3 
статьи 208 КАС РФ).

Прокурор, обратившийся в  суд 
с  таким административным иском, 
пользуется процессуальными правами 
и несет процессуальные обязанности 
административного истца, за исключе-
ниями, предусмотренными КАС РФ, 
и поэтому не дает заключения по адми-
нистративному делу.

Если прокурор не обращается в суд 
с административным исковым заявле-
нием, а вступает в процесс по админи-
стративному делу на основании части 7 
статьи 39 КАС РФ, он дает заключение 
по административному делу (части 4, 7 
статьи 39, часть 4 статьи 213 КАС РФ).

10. Прокурор, а также в случаях, 
предусмотренных федеральным зако-
ном, государственные органы, органы 
местного самоуправления и иные орга-
ны могут обратиться с заявлением об 
оспаривании нормативного правового 
акта об интеллектуальных правах или 
акта об интеллектуальных правах, 
обладающего нормативными свойства-
ми (статьи 52, 53, часть 2 статьи 192, 
часть 2 статьи 1951 АПК РФ).

При обращении прокурора или 
соответствующего органа в  Суд по 
интеллектуальным правам в заявлении 
о признании нормативного правового 
акта или акта, обладающего норматив-
ными свойствами, недействующим 
должно быть указано, в  частности, 
в чем заключается нарушение (угроза 
нарушения) оспариваемым актом или 
его отдельными положениями публич-
ных интересов или прав и (или) закон-
ных интересов граждан, организаций, 
иных лиц. Отсутствие такого указания 
в заявлении, нарушение иных требова-
ний, предъявляемых АПК РФ к заявле-
нию, являются основанием для остав-
ления заявления без движения (ста-
тья 128, часть 2 статьи 192, статья 193 
АПК РФ).

11. В случаях, предусмотренных 
федеральными конституционными 
законами, КАС РФ и другими феде-
ральными законами, федеральные 
органы исполнительной власти, иные 
государственные органы вправе обра-
титься в суд с административным иском 
о признании нормативного правового 
акта или акта, обладающего норматив-
ными свойствами, недействующим 
(часть 1 статьи 40 КАС РФ).

12. В порядке, предусмотренном 
главой 21 КАС РФ, не подлежат рассмо-
трению судами, в частности, требова-
ния об оспаривании:

локальных нормативных актов, при-
нимаемых, например, на основании 
статьи 8 Трудового кодекса Российской 
Федерации, статьи 30 Федерального 
закона от  29  декабря 2012 года 
№ 273-Ф3 «Об образовании в Россий-
ской Федерации», статьи 24 Федераль-
ного закона от 24 ноября 1995 года 
№ 181-Ф3 «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации», ста-
тьи 16 Федерального закона от 28 дека-
бря 2013 года № 426-Ф3 «О специаль-
ной оценке условий труда»;

правового акта высшего должност-
ного лица субъекта Российской Феде-
рации (руководителя высшего испол-

нительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федера-
ции) об отрешении от должности главы 
муниципального образования или 
главы местной администрации, приня-
того в случаях, предусмотренных ста-
тьей 74 Федерального закона от 6 октя-
бря 2003 года № 131-Ф3 «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации»;

ответов, данных государственными 
органами, органами местного самоу-
правления и должностными лицами 
при реализации обязанности, предус-
мотренной Федеральным законом от 2 
мая 2006 года № 59-Ф3 «О порядке рас-
смотрения обращений граждан Россий-
ской Федерации», за исключением слу-
чаев, когда такие ответы приобрели 
характер актов, обладающих норматив-
ными свойствами, например, при дове-
дении их содержания до сведения под-
ведомственных органов и (или) органи-
заций либо размещении их на офици-
альном сайте соответствующего органа 
власти.

13. В случае, если при принятии 
заявления об оспаривании нормативно-
го правового акта судья придет к выво-
ду, что оспариваемый правовой акт не 
является нормативным и дело о его 
оспаривании неподсудно данному суду, 
он выносит определение о возвраще-
нии заявления с обоснованием своих 
выводов и указанием, в какой суд сле-
дует обратиться.

Если дело об оспаривании такого 
акта отнесено к подсудности данного 
суда, то судья вправе оставить заявле-
ние без движения и разъяснить заяви-
телю необходимость оформления заяв-
ления с соблюдением положений про-
цессуального законодательства.

Если вывод о ненормативном харак-
тере оспоренного акта сделан после 
принятия заявления к производству, 
суд вправе перейти к рассмотрению 
соответствующего дела в надлежащем 
порядке производства (например, по 
правилам главы 22 КАС РФ, главы 24 
АПК РФ) и  продолжить подготовку 
к судебному разбирательству и (или) 
судебное разбирательство по делу при 
условии, что не имеется иных препятст-
вий для этого, например, таких как 
неподсудность дела суду, несоответст-
вие поданного заявления и (или) прило-
женных к нему документов требовани-
ям, предусмотренным процессуальным 
законодательством.

При установлении неподсудности 
спора дело передается в суд, к подсуд-
ности которого оно отнесено законом, 
в порядке, предусмотренном статьей 27 
КАС РФ, статьей 39 АПК РФ. В случае 
несоответствия поданного заявления 
и (или) приложенных к нему докумен-
тов необходимым требованиям суд 
вправе установить разумный срок для 
устранения недостатков поданного 
заявления и (или) прилагаемых к нему 
документов, а при несоблюдении дан-
ного срока — оставить заявление без 
рассмотрения (пункт 5 части 1 ста-
тьи 196 КАС РФ, часть 5 статьи 3 АПК 
РФ).

14. Административные исковые тре-
бования об оспаривании нормативного 
правового акта, а также акта, обладаю-
щего нормативными свойствами, не 
могут быть рассмотрены судом общей 
юрисдикции совместно с иными мате-
риально-правовыми требованиями.

15. В административном исковом 
заявлении об оспаривании норматив-
ного правового акта или акта, обладаю-
щего нормативными свойствами, 
должны быть указаны сведения о том, 
какие права, свободы и законные инте-
ресы нарушены или могут быть нару-
шены оспариваемым актом, или о том, 
что существует реальная угроза их 
нарушения (пункт 5 части 2 статьи 209 
КАС РФ).

При несоблюдении данных требова-
ний административное исковое заявле-
ние оставляется без движения (ста-
тья 130, часть 3 статьи 210 КАС РФ).

В свою очередь, если из сведений, 
содержащихся в заявлении и (или) при-
ложенных к нему документах, с очевид-
ностью следует, что административный 
истец не может выступать субъектом 
отношений, регулируемых оспаривае-
мым актом, либо следует, что оспари-
ваемый акт не может нарушать или 
иным образом затрагивать права, сво-
боды, законные интересы администра-
тивного истца (например, гражданин 
оспаривает нормативный правовой акт 
законодательного (представительного) 
органа субъекта Российской Федера-
ции, определяющий налоговую ставку 
налога на имущество организаций), 
судья отказывает в принятии заявления 
к производству (пункт 3 части 1 ста-
тьи 128, часть 1 статьи 208 КАС РФ).

16. Исходя из положений частей 1 
и 2 статьи 193 АПК РФ, судья Суда по 
интеллектуальным правам проверяет 
соблюдение предусмотренных требо-
ваний к форме и содержанию заявле-
ния об оспаривании нормативного пра-
вового акта или акта, обладающего 
нормативными свойствами.

В частности, в заявлении должно 
быть указано, какие права и законные 
интересы заявителя в сфере патентных 
прав и прав на селекционные достиже-
ния, права на топологии интегральных 
микросхем, права на секреты произ-
водства (ноу-хау), права на средства 
индивидуализации юридических лиц, 
товаров, работ, услуг и предприятий, 
права использования результатов 
интеллект уальной  деятельности 
в составе единой технологии наруша-
ются оспариваемым актом или его 
отдельными положениями, в  чем 
заключаются нарушение или угроза 
нарушения прав и законных интересов 
заявителя, либо какие обязанности, по 
его мнению, на него незаконно возлага-
ются оспариваемым актом, либо в чем 
состоят иные препятствия для осущест-
вления заявителем какой-либо дея-
тельности.

В заявлении об оспаривании норма-
тивного правового акта или акта, обла-
дающего нормативными свойствами, 
должен быть указан нормативный пра-
вовой акт, который имеет большую 
юридическую силу и на соответствие 
которому надлежит проверить оспари-
ваемый акт или его отдельные положе-
ния.

Нарушение требований, предъявля-
емых к заявлению об оспаривании нор-
мативного правового акта или акта, 
обладающего нормативными свойства-
ми, исходя из взаимосвязанных поло-
жений части 1 статьи 128, частей 1 и 2 
статьи 193 АПК РФ, является основани-
ем для оставления заявления без дви-
жения.

17. Согласно части 9 статьи 208 КАС 
РФ при рассмотрении административ-
ных дел об оспаривании нормативных 
правовых актов, а также актов, обладаю-
щих нормативными свойствами, в вер-
ховном суде республики, краевом, 
областном суде, суде города федераль-
ного значения, суде автономной области, 

суде автономного округа, в Верховном 
Суде Российской Федерации граждане, 
участвующие в деле и не имеющие выс-
шего юридического образования, ведут 
дела через представителей, имеющих 
высшее юридическое образование.

При этом законодательство об 
административном судопроизводстве 
не устанавливает требование о необхо-
димости подписания административно-
го искового заявления об оспаривании 
соответствующего правового акта толь-
ко лицом, имеющим высшее юридиче-
ское образование (административным 
истцом или его представителем). Допу-
скаются подписание и подача админи-
стративного искового заявления в суд 
непосредственно административным 
истцом, не имеющим высшего юриди-
ческого образования, тогда как ведение 
административного дела в суде осу-
ществляется через представителя, име-
ющего такое образование (части 1, 9 
статьи 208 КАС РФ).

18. При рассмотрении судами дел 
об оспаривании нормативных правовых 
актов и актов, обладающих норматив-
ными свойствами, судам надлежит при-
нимать во внимание, что орган государ-
ственной власти, к полномочиям кото-
рого отнесено осуществление обяза-
тельной государственной регистрации 
нормативных правовых актов, может 
быть привлечен к участию в рассмотре-
нии дела в качестве заинтересованного 
лица (статья 47 КАС РФ), третьего лица, 
не заявляющего самостоятельных тре-
бований относительно предмета спора 
(статья 51 АПК РФ).

19. Судья отказывает в принятии 
заявления об оспаривании нормативно-
го правового акта или акта, обладающе-
го нормативными свойствами, в соот-
ветствии с частью 1 статьи 128, частью 1 
статьи 210 КАС РФ, частями 1, 2 ста-
тьи 1271 АПК РФ в следующих случаях:

заявление об оспаривании норма-
тивного правового акта или акта, обла-
дающего нормативными свойствами, 
не подлежит рассмотрению в порядке, 
предусмотренном КАС РФ, поскольку 
соответствующее заявление рассма-
тривается и разрешается в ином судеб-
ном порядке (пункт 1 части 1 статьи 128 
КАС РФ);

заявление об оспаривании норма-
тивного правового акта или акта, обла-
дающего нормативными свойствами, 
не подлежит рассмотрению и разреше-
нию в Суде по интеллектуальным пра-
вам (пункт 1 части 1 статьи 1271 АПК 
РФ);

в заявлении об оспаривании норма-
тивного правового акта оспаривается 
содержание той части нормативного 
правового акта, которая дословно вос-
производит положения другого норма-
тивного правового акта, требование 
в отношении которого не подлежит рас-
смотрению в порядке административ-
ного судопроизводства судом общей 
юрисдикции, Судом по интеллектуаль-
ным правам (пункт 1 части 1 статьи 128 
КАС РФ, часть 1 статьи 1271 АПК РФ). 
Вместе с тем в случае, когда в заявле-
нии оспаривается содержание части 
нормативного правового акта, дослов-
но воспроизводящей положения друго-
го нормативного правового акта, требо-
вание об оспаривании которого подсуд-
но другому суду, судья, в соответствии 
со статьей 129 КАС РФ, выносит моти-
вированное определение о возвраще-
нии заявления, в котором указывает, 
в какой суд следует обратиться;

заявление об оспаривании норма-
тивного правового акта или акта, обла-
дающего нормативными свойствами, 
подано в защиту прав, свобод, закон-
ных интересов других лиц, в том числе 
неопределенного круга лиц, органом 
государственной власти, иным государ-
ственным органом, органом местного 
самоуправления, организацией, дол-
жностным лицом либо гражданином, 
которому КАС РФ или иным федераль-
ным законом не предоставлено право 
на обращение в  суд с  заявлением 
в защиту прав, свобод, законных инте-
ресов других лиц, в том числе неопре-
деленного круга лиц (пункт 2 части 1 
статьи 128 КАС РФ);

из сведений, содержащихся в адми-
нистративном исковом заявлении 
и (или) приложенных к нему докумен-
тах, с очевидностью следует, что адми-
нистративный истец не может высту-
пать субъектом отношений, регулируе-
мых оспариваемым (разъясненным) 
нормативным правовым актом, либо 
следует, что оспариваемый акт не 
может нарушать или иным образом 
затрагивать права, свободы, законные 
интересы административного истца 
(пункт 3 части 1 статьи 128, часть 1 ста-
тьи 208 КАС РФ);

имеется вступившее в  законную 
силу решение суда, которым проверена 
законность того же нормативного пра-
вового акта или акта, обладающего 
нормативными свойствами, либо той 
же его части, поскольку при рассмотре-
нии и разрешении дела суд не связан 
основаниями и доводами, содержащи-
мися в  административном исковом 
заявлении, и выясняет обстоятельства, 
имеющие значение для дела, в полном 
объеме, независимо от указания на них 
лицами, участвующими в деле (часть 7 
статьи 213 КАС РФ). В случае когда акт 
или часть акта, законность которых уже 
проверена судом, оспариваются други-
ми лицами, требования которых осно-
ваны на иных доводах, не обсуждав-
шихся судом первой инстанции, в при-
нятии административного искового 
заявления также должно быть отказа-
но. Данные доводы могут быть приве-
дены этими лицами при обжаловании 
решения суда в суд кассационной или 
надзорной инстанции. Вместе с тем 
судья не вправе отказать в принятии 
административного искового заявле-
ния, если в нем указаны иные основа-
ния, по которым акт или его часть не 
могли быть проверены судом, приняв-
шим решение, вступившее в законную 
силу (например, когда после рассмо-
трения дела изменилось законодатель-
ство, на соответствие которому прове-
рялись нормативный правовой акт или 
его часть, нормативный правовой акт 
или его часть проверялись Судом по 
интеллектуальным правам в  части, 
относящейся к сфере интеллектуаль-
ных прав). В случае, если решение суда 
по другому делу, которым оспаривае-
мый правовой акт признан недействую-
щим, не вступило в законную силу, суд, 
рассматривающий дело, вправе прио-
становить производство по нему до 
вступления данного решения в закон-
ную силу (пункт 4 части 1 статьи 190 
КАС РФ, пункт 1 части 1 статьи 143 АПК 
РФ);

на день подачи заявления об оспа-
ривании нормативного правового акта 
или акта, обладающего нормативными 
свойствами, оспариваемый акт или его 
оспариваемые положения прекратили 
свое действие (пункт 5 части 1 ста-
тьи 128, часть 1 статьи 210 КАС РФ, 
часть 5 статьи 3 АПК РФ). Заинтересо-

ванное лицо вправе оспорить в суде 
в порядке, предусмотренном главами 
22 КАС РФ, 24 АПК РФ, решения, дейст-
вия (бездействие), основанные на 
таком акте, либо обратиться в  суд 
в порядке гражданского судопроизвод-
ства за защитой частного субъективно-
го права или за освобождением от соот-
ветствующей юридической обязаннос-
ти, поставив вопрос о неприменении 
при разрешении спора данного акта или 
его части. Вместе с тем указанное осно-
вание для отказа в принятии заявления 
не применяется в случаях, когда норма-
тивные правовые акты, срок действия 
которых истек, продолжают приме-
няться к определенным видам правоот-
ношений.

20. Нарушение требований к форме 
нормативного правового акта, порядку 
его опубликования или регистрации не 
является основанием для отказа в при-
нятии к производству заявления об 
оспаривании нормативного правового 
акта, поскольку такой акт может приме-
няться и нарушать права, свободы, 
законные интересы граждан, организа-
ций (часть 8 статьи 213 КАС РФ, часть 5 
статьи 3 АПК РФ).

21. Исходя из положений частей 4 
и 5 статьи 38 КАС РФ к административ-
ным ответчикам по делам об оспарива-
нии нормативных правовых актов отно-
сятся орган государственной власти, 
орган местного самоуправления, иной 
орган, уполномоченная организация, 
должностное лицо, принявшие оспари-
ваемый акт.

В необходимых случаях суд вправе 
привлечь к участию в деле также выс-
шее должностное лицо субъекта Рос-
сийской Федерации, обнародовавшее 
оспариваемый акт, принятый предста-
вительным (законодательным) орга-
ном государственной власти субъекта 
Российской Федерации, либо главу 
муниципального образования, подпи-
савшего и обнародовавшего оспарива-
емый акт, принятый представительным 
органом муниципального образования.

22. Поскольку задачей судопроиз-
водства при рассмотрении дел об оспа-
ривании нормативных правовых актов 
или актов, обладающих нормативными 
свойствами, является обеспечение сво-
евременной и эффективной защиты 
прав не только административного 
истца, заявителя, но и неопределенного 
круга лиц, на которых распространяет-
ся действие оспариваемого акта, судам 
нужно обращать внимание на факты 
уклонения представителей органа госу-
дарственной власти, органа местного 
самоуправления, иного органа, уполно-
моченной организации, должностного 
лица, принявших оспариваемый акт, от 
явки в судебное заседание. В случае 
неявки в судебное заседание без ува-
жительных причин лиц, явка которых 
признана судом обязательной, необхо-
димо обсуждать вопрос о возможности 
наложения штрафа в порядке и разме-
ре, установленных статьями 122 и 123 
КАС РФ, главой 11 АПК РФ.

При этом фактам неявки в судебное 
заседание, а также фактам отказа от 
дачи объяснений по существу дела 
может быть дана соответствующая 
оценка как судом первой инстанции, так 
и  судом апелляционной инстанции, 
в частности, при обсуждении вопросов 
о представлении новых доказательств, 
а также при рассмотрении дела судом 
кассационной или надзорной инстан-
ции (статья 200, часть 6 статьи 213, 
часть 2 статьи 308 КАС РФ, статья 1881, 
часть 3 статьи 194 АПК РФ).

23. В целях разрешения вопросов, 
связанных с установлением и толкова-
нием содержания положений норма-
тивного правового акта или акта, обла-
дающего нормативными свойствами, 
норм иностранного права, технических 
норм, суд вправе привлечь к участию 
в деле специалиста (часть 2 статьи 50 
КАС РФ, статья 54, часть 1 статьи 871 
АПК РФ). Суд по интеллектуальным 
правам вправе в  этих целях также 
направить запрос (часть 11 статьи 16 
АПК РФ).

В случаях оспаривания норматив-
ных правовых актов по вопросам реа-
лизации избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации суд вправе при-
влечь Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации 
к участию в деле для дачи заключения 
(часть 7 статьи 243 КАС РФ).

При этом следует иметь в виду, что 
суд не связан содержанием консульта-
ции специалиста, заключения Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации о толковании поло-
жений соответствующего акта и в ходе 
принятия решения по делу самостоя-
тельно определяет нормы права, под-
лежащие применению в данном деле, 
устанавливает права и обязанности 
лиц, участвующих в деле (статья 178 
КАС РФ, статья 168 АПК РФ).

24. В соответствии с частью 8 ста-
тьи 194 АПК РФ отказ заинтересованно-
го лица, обратившегося в Суд по интел-
лектуальным правам с заявлением об 
оспаривании нормативного правового 
акта, от своего требования, признание 
требования органом или лицом, кото-
рые приняли оспариваемый акт, не пре-
пятствуют рассмотрению судом дела по 
существу.

При применении данной нормы 
Суду по интеллектуальным правам 
необходимо учитывать, что при отказе 
лица, обратившегося в суд с заявлени-
ем об оспаривании нормативного пра-
вового акта, от своего требования про-
изводство по делу может быть прекра-
щено, за исключением случаев, если 
о рассмотрении дела по существу хода-
тайствует иное участвующее в деле 
лицо в связи с тем, что оспариваемым 
актом нарушаются его права в сфере 
патентных прав и прав на селекционные 
достижения, права на топологии интег-
ральных микросхем, права на секреты 
производства (ноу-хау), права на сред-
ства индивидуализации юридических 
лиц, товаров, работ, услуг и предприя-
тий, права использования результатов 
интеллект уальной  деятельности 
в составе единой технологии.

Если Суд по интеллектуальным пра-
вам прекратил производство по делу 
в связи с отказом заинтересованного 
лица от заявления (пункт 4 части 1 ста-
тьи 150, часть 8 статьи 194 АПК РФ), 
определение о прекращении производ-
ства по делу не является, по смыслу 
части 7 статьи 194 АПК РФ, основанием 
для прекращения производства по делу 
при обращении другого лица с заявле-
нием об оспаривании этого же норма-
тивного правового акта, поскольку 
оспариваемый акт не был проверен по 
существу на соответствие нормативно-
му правовому акту большей юридиче-
ской силы.

25. При рассмотрении дела об оспа-
ривании нормативного правового акта 
или акта, обладающего нормативными 
свойствами, суд выясняет, нарушены 
ли права, свободы и законные интересы 

административного истца, заявителя, 
имея в виду то, что производство по 
делу подлежит прекращению, если 
в ходе его рассмотрения будет установ-
лено, что оспариваемый акт утратил 
силу, отменен или изменен и перестал 
затрагивать права, свободы и законные 
интересы указанного лица, в частности, 
если суд установит, что нормативный 
правовой акт не применялся к админи-
стративному истцу, заявителю, отсутст-
вуют нарушение или угроза нарушения 
прав, свобод и законных интересов 
административного истца, заявителя.

Вместе с тем в случаях, когда оспа-
риваемый нормативный правовой акт 
до принятия судом решения в установ-
ленном порядке отменен, а также когда 
действие его прекратилось, производ-
ство по делу не может быть прекраще-
но, если в период действия такого акта 
были нарушены права и законные инте-
ресы административного истца, заяви-
теля, публичные интересы или права 
и (или) законные интересы граждан, 
организаций, иных лиц (часть 2 ста-
тьи 194, пункт 1 части 8, часть 11 ста-
тьи 213, пункт 1 части 2 статьи 214 КАС 
РФ, часть 5 статьи 3 АПК РФ).

26. В случае если в процессе рас-
смотрения дела оспариваемый норма-
тивный правовой акт изменен, отменен 
или утратил силу и принят иной норма-
тивный правовой акт, аналогичным 
образом регламентирующий правоот-
ношения, в связи с регулированием 
которых подано заявление об оспари-
вании нормативного правового акта, 
административный истец, заявитель 
вправе уточнить заявленные требова-
ния.

27. В случае оспаривания положе-
ний нормативного правового акта, 
которыми вносятся изменения в поло-
жения другого нормативного правового 
акта (далее — основные нормативные 
положения), суд вправе предложить 
административному истцу, заявителю 
уточнить заявленные требования. Если 
после такого уточнения станет ясным, 
что административный истец, заяви-
тель оспаривает положения норматив-
ного правового акта, которыми вносят-
ся изменения в основные нормативные 
положения, но не оспаривает сами 
основные нормативные положения, суд 
проверяет законность положений, вно-
сящих изменения в основные норма-
тивные положения (часть 7 статьи 213 
КАС РФ, части 4, 5 статьи 194 АПК РФ).

В случае когда после уточнения 
заявленных требований будет установ-
лено, что административный истец, 
заявитель оспаривает основные норма-
тивные положения в  определенной 
редакции, суд рассматривает заявление 
об оспаривании нормативного правово-
го акта как требование об оспаривании 
основных нормативных положений 
в соответствующей редакции.

Если иное не указано в резолютив-
ной части решения суда, то признание 
судом недействующими основных нор-
мативных положений означает призна-
ние недействующими положений нор-
мативных правовых актов, которыми 
в основные нормативные положения 
внесены изменения и (или) дополне-
ния.

28. При проверке соблюдения ком-
петенции органом или должностным 
лицом, принявшим нормативный пра-
вовой акт, суд выясняет, относятся ли 
вопросы, урегулированные в оспарива-
емом акте или его части, к предмету 
ведения Российской Федерации, пол-
номочиям Российской Федерации или 
полномочиям субъектов Российской 
Федерации по предметам совместного 
ведения, к ведению субъектов Россий-
ской Федерации или к вопросам мест-
ного значения. При этом следует иметь 
в виду, что законодатель субъекта Рос-
сийской Федерации по вопросам сов-
местного ведения Российской Федера-
ции и ее субъектов вправе самостоя-
тельно осуществлять правовое регули-
рование при отсутствии соответствую-
щего регулирования на федеральном 
уровне.

В указанных случаях суду необходи-
мо проверять, приняты ли оспаривае-
мый акт или его часть в пределах усмо-
трения субъекта Российской Федера-
ции, предоставленного ему при реше-
нии вопросов, отнесенных к совместно-
му ведению Российской Федерации 
и ее субъектов.

Проверяя полномочия органа (дол-
жностного лица), необходимо, в част-
ности, учитывать следующее:

а) суды не вправе обсуждать вопрос 
о целесообразности принятия органом 
или должностным лицом оспариваемо-
го акта,  поскольку это относится 
к исключительной компетенции орга-
нов государственной власти Россий-
ской Федерации, ее субъектов, органов 
местного самоуправления и их дол-
жностных лиц;

б) общие принципы разграничения 
полномочий между федеральными 
органами государственной власти 
и органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации 
закреплены в статьях 71—73 Конститу-
ции Российской Федерации, статьях 1, 
261,263, 263-1 Федерального закона от 6 
октября 1999 года № 184-Ф3 «Об общих 
принципах организации законодатель-
ных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации», 
вопросы местного значения — в главе 3 
Федерального закона от 6 октября 2003 
года № 131-Ф3 «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации»;

в) органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации не 
вправе регулировать отношения по 
вопросам совместного ведения Россий-
ской Федерации и субъектов Россий-
ской Федерации, связанные с видами 
деятельности, лицензирование кото-
рых осуществляется федеральным 
органом исполнительной власти в соот-
ветствии с Федеральным законом от 4 
мая 2011 года № 99-Ф3 «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельности», 
за исключением случаев, предусмо-
тренных федеральными законами;

г) нормативными правовыми акта-
ми субъектов Российской Федерации 
не могут устанавливаться санкции 
(меры ответственности) за нарушения 
налогового законодательства (под-
пункт 6 пункта 2 статьи 1 Налогового 
кодекса Российской Федерации);

д) субъекты Российской Федерации 
могут предусматривать санкции в зако-
нах, регламентирующих ответствен-
ность за административные правонару-
шения, принимаемых в пределах их 
компетенции, то есть по вопросам, не 
имеющим федерального значения 
и (или) не урегулированным на феде-
ральном уровне (статьи 1.3, 1.31 Кодек-
са Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях);

е) нормативными правовыми акта-
ми органов местного самоуправления 
или должностных лиц не может быть 

предусмотрена какая-либо ответствен-
ность за их неисполнение (санкция как 
мера принуждения). Такая ответствен-
ность регулируется федеральными 
законами и законами субъектов Рос-
сийской Федерации.

Если судом будет установлено, что 
оспариваемый акт или его часть приня-
ты по вопросу, который не мог быть 
урегулирован нормативным правовым 
актом данного уровня, или приняты 
с  нарушением полномочий органа, 
издавшего этот акт, то оспариваемый 
акт или его часть признаются недейст-
вующими.

Разрешая вопрос о  соблюдении 
органом или должностным лицом ком-
петенции при издании оспариваемого 
нормативного правового акта, следует 
учитывать, что воспроизведение в этом 
акте положений нормативного право-
вого акта, имеющего большую юриди-
ческую силу, само по себе не свиде-
тельствует о незаконности оспаривае-
мого акта.

29.  При проверке соблюдения 
порядка принятия оспариваемого нор-
мативного правового акта суд выясня-
ет, соблюдены ли существенные поло-
жения нормативного правового акта, 
регулирующие процедуру принятия 
актов данного вида. При этом надлежит 
иметь в виду, что положения норматив-
ного правового акта, регламентирую-
щие данный порядок, не могут противо-
речить положениям нормативного пра-
вового акта, имеющего большую юри-
дическую силу, регулирующим эти же 
процедурные вопросы. Например, не 
может быть признан законным оспари-
ваемый нормативный правовой акт 
в случаях, когда:

процедура принятия закона субъек-
та Российской Федерации противоре-
чит части 2 статьи 7 Федерального 
закона от 6 октября 1999 года № 184-Ф3 
«Об  общих принципах организации 
законодательных (представительных) 
и исполнительных органов государст-
венной власти субъектов Российской 
Федерации»;

нормативный правовой акт предста-
вительного органа муниципального 
образования принят на заседании этого 
органа, правомочного в соответствии 
с  уставом данного муниципального 
образования, если на заседании при-
сутствовало менее 50 процентов от 
числа избранных депутатов (статья 35 
Федерального закона от 6 октября 2003 
года № 131-Ф3 «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации»).

30. Выясняя вопрос о соблюдении 
правил введения в действие оспаривае-
мого нормативного правового акта, 
необходимо проверять, соблюден ли 
порядок его государственной регистра-
ции (если государственная регистрация 
данного акта предусмотрена законода-
тельством), опубликования и вступле-
ния в силу.

При этом следует учитывать, что 
включение нормативных правовых 
актов в федеральный регистр норма-
тивных правовых актов субъектов Рос-
сийской Федерации выполняет учетную 
функцию, не является государственной 
регистрацией и условием их вступления 
в силу. Следовательно, несоблюдение 
требований о включении акта в указан-
ный регистр не может служить основа-
нием для признания акта недействую-
щим.

31. Проверяя соблюдение порядка 
опубликования нормативного правово-
го акта, необходимо учитывать следую-
щее.

В соответствии с частью 3 статьи 15 
Конституции Российской Федерации 
любые нормативные правовые акты, 
затрагивающие права, свободы и обя-
занности человека и гражданина, не 
могут применяться, если они не опу-
бликованы официально для всеобщего 
сведения.

В случае если законодательством 
Российской Федерации предусмотрено 
обязательное опубликование норма-
тивного правового акта и в средстве 
массовой информации (в нескольких 
средствах массовой информации), и на 
«Официальном интернет-портале пра-
вовой информации», официальным 
опубликованием акта следует призна-
вать его первое размещение в одном из 
предусмотренных мест опубликования.

Учитывая, что целью официального 
опубликования нормативного правово-
го акта является обеспечение возмож-
ности ознакомиться с содержанием 
этого акта тем лицам, права и свободы 
которых он затрагивает, в исключи-
тельных случаях при отсутствии 
в публичном образовании периодиче-
ского издания, осуществляющего офи-
циальное опубликование нормативных 
правовых актов, принимаемых в этом 
публичном образовании, и при опубли-
ковании оспариваемого акта в ином 
печатном издании либо обнародовании 
акта (например, в порядке, предусмо-
тренном учредительными документами 
публичного образования) необходимо 
проверять, была ли обеспечена населе-
нию публичного образования и иным 
лицам, чьи права и свободы затрагива-
ет принятый акт, возможность ознако-
миться с его содержанием. Если такая 
возможность была обеспечена, поря-
док опубликования нормативного пра-
вового акта не может признаваться 
нарушенным по мотиву опубликования 
не в том печатном издании либо дове-
дения его до сведения населения 
в ином порядке.

В том случае, когда нормативный 
правовой акт был опубликован не пол-
ностью (например, без приложений) 
и оспаривается только в  той части, 
которая была официально опубликова-
на, порядок опубликования не может 
признаваться нарушенным по мотиву 
опубликования нормативного правово-
го акта не в полном объеме.

32. Проверяя соблюдение требова-
ний к государственной регистрации 
нормативного правового акта, следует 
выяснять, имеется ли решение о госу-
дарственной регистрации данного нор-
мативного правового акта и принято ли 
оно уполномоченным на то органом 
в установленном порядке.

В силу пункта 13 статьи 20 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года 
№ 67-Ф3 «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской 
Федерации» нормативные правовые 
акты избирательных комиссий не под-
лежат государственной регистрации.

33. Проверяя соблюдение порядка 
вступления в силу нормативного право-
вого акта, затрагивающего права и сво-
боды административного истца, заяви-
теля, необходимо устанавливать дату 
официального опубликования (обнаро-
дования) этого акта и принимать во 
внимание, что в отдельных случаях дата 
вступления акта в силу должна быть 
определена с учетом правил, предусмо-
тренных иными нормативными право-
выми актами.

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 25 декабря 2018 г. № 50 г. Москва

О практике рассмотрения судами дел об оспаривании нормативных
правовых актов и актов, содержащих разъяснения законодательства 

и обладающих нормативными свойствами
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Если в самом нормативном право-
вом акте установлена дата вступления 
его в силу, но в отношении нормативных 
правовых актов, регулирующих данный 
вид общественных отношений, предус-
мотрены специальные правила вступле-
ния их в силу (в частности, в отношении 
актов налогового, таможенного законо-
дательства), следует проверять соблю-
дение этих правил при определении 
даты вступления в силу оспариваемого 
акта. Например, порядок вступления 
в силу нормативного правового акта, 
принятого законодательным (предста-
вительным) органом субъекта Россий-
ской Федерации, вводящего региональ-
ный налог, необходимо признавать 
нарушенным, если такой акт вступил 
в силу ранее 1 января года, следующего 
за годом принятия акта, и ранее одного 
месяца со дня его официального опу-
бликования, поскольку в данном случае 
не были соблюдены специальные прави-
ла вступления в силу актов законода-
тельства о налогах, установленные абза-
цем четвертым пункта 1 статьи 5 Налого-
вого кодекса Российской Федерации.

34. Если судом будет установлено, 
что оспариваемый акт принят в преде-
лах полномочий органа или должност-
ного лица с соблюдением требований 
законодательства к форме нормативно-
го правового акта, порядку принятия 
и введения его в действие, суду следует 
проверить, соответствует ли содержа-
ние акта или его части нормативным 
правовым актам, имеющим большую 
юридическую силу.

Поскольку согласно части 7 ста-
тьи 213 КАС РФ, части 5 статьи 194 АПК 
РФ суд не связан основаниями и дово-
дами, содержащимися в заявлении об 
оспаривании нормативного правового 
акта, и выясняет обстоятельства, имею-
щие значение для дела, в полном объе-
ме, оспариваемый акт или его часть 
подлежат проверке на предмет соответ-
ствия не только нормативным право-
вым актам, указанным в администра-
тивном исковом заявлении, заявлении, 
но и другим нормативным правовым 
актам, регулирующим данные отноше-
ния и имеющим большую юридическую 
силу.

35. Проверяя содержание оспарива-
емого акта или его части, необходимо 
также выяснять, является ли оно опре-
деленным. Если оспариваемый акт или 
его часть вызывают неоднозначное тол-
кование, оспариваемый акт в  такой 
редакции признается не действующим 
полностью или в части с указанием 
мотивов принятого решения.

Вместе с тем нормативный правовой 
акт не может быть признан недействую-
щим, если суд придет к выводу, что по 
своему содержанию оспариваемый акт 
или его часть не допускают придавае-
мое им при правоприменении толкова-
ние. Этот вывод должен быть обоснован 
в решении суда. При этом в решении 
суда указывается на надлежащее толко-
вание.

36. Проверяя соответствие акта, 
обладающего нормативными свойства-
ми, действительному смыслу разъясня-
емых им нормативных положений, суд 
устанавливает смысл разъясняемых 
положений, учитывая буквальное значе-
ние содержащихся в них слов и выраже-
ний, а также их место в системе права, 
взаимосвязи с другими правовыми нор-
мами, цели и условия принятия соответ-
ствующего нормативного правового 
акта.

37. В случае если в связи с призна-
нием судом нормативного правового 
акта не действующим полностью или 
в части выявлена недостаточная право-
вая урегулированность административ-
ных и иных публичных правоотноше-
ний, которая может повлечь нарушение 
прав, свобод и законных интересов нео-
пределенного круга лиц, суд вправе воз-
ложить на орган государственной влас-
ти, орган местного самоуправления, 
иной орган, уполномоченную организа-
цию или должностное лицо, принявшие 
оспариваемый нормативный правовой 
акт, обязанность принять новый норма-
тивный правовой акт, заменяющий нор-
мативный правовой акт, признанный не 
действующим полностью или в части 
(часть 4 статьи 216 КАС РФ, часть 5 ста-
тьи 3 АПК РФ).

Следует иметь в виду, что, посколь-
ку при рассмотрении дел об оспарива-
нии нормативных правовых актов пол-
номочия судов ограничены проверкой 
законности соответствующих актов, 
данная правовая норма подлежит при-
менению лишь в случаях, когда в норма-
тивном правовом акте, имеющем боль-
шую юридическую силу, предусмотрена 
обязанность соответствующего органа, 
организации или лица принять норма-
тивный правовой акт или соответствую-
щие положения нормативного правово-
го акта.

38. Установив, что оспариваемый 
нормативный правовой акт или его 
часть противоречат нормативному пра-
вовому акту, имеющему большую юри-
дическую силу, суд, руководствуясь 
пунктом 1 части 2, пунктом 1 части 4 
статьи 215 КАС РФ, признает этот нор-
мативный правовой акт не действую-
щим полностью или в части со дня его 
принятия или иного указанного судом 
времени.

Нормативный правовой акт или его 
часть могут быть признаны не действу-
ющими с того времени, когда они вошли 
в противоречие с нормативным право-
вым актом, имеющим большую юриди-
ческую силу. В случае если оспаривае-
мый акт был принят ранее нормативно-
го правового акта, имеющего большую 
юридическую силу, он или его часть 
могут быть признаны не действующими 
со дня вступления в силу нормативного 
правового акта, имеющего большую 
юридическую силу, которому он или его 
часть стали противоречить. Оспаривае-
мый акт, принятый позднее норматив-
ного правового акта, имеющего боль-
шую юридическую силу, которому он 
или его часть не соответствуют, может 
быть признан судом не действующим 
полностью или в части со дня вступле-
ния в силу оспариваемого акта.

Если нормативный правовой акт до 
принятия решения суда применялся и на 
основании этого акта были реализова-
ны права граждан и организаций, суд 
может признать его не действующим 
полностью или в части со дня вступле-
ния решения в законную силу.

Нормативные правовые акты, кото-
рые в соответствии со статьей 125 Кон-
ституции Российской Федерации могут 
быть проверены в процедуре конститу-
ционного судопроизводства, признают-
ся судом не действующими со дня 
вступления решения в законную силу.

При удовлетворении требования об 
оспаривании нормативного правового 
акта, который до принятия решения 
суда отменен в установленном законом 
порядке или действие которого прекра-
тилось, суд может признать данный акт 
не действующим полностью или в части 
со дня, когда такой акт (отдельные поло-
жения акта) вошел в  противоречие 
с нормативным правовым актом, имею-
щим большую юридическую силу, если 
соответствующая дата предшествует 
дню отмены оспоренного акта или дню 
прекращения его действия и если отсут-
ствуют основания для признания такого 
акта не действующим с  иной даты 
(пункт 1 части 2, пункт 1 части 4 ста-
тьи 215 КАС РФ).

Обстоятельства, в связи с которыми 
суд пришел к выводам о необходимости 
признания акта или его части не дейст-
вующими с того или иного времени, 
должны быть отражены в мотивировоч-
ной части решения.

Указанные в мотивировочной части 
вступившего в законную силу решения 
суда обстоятельства, свидетельствую-

щие о законности или незаконности 
оспоренного акта (например, дата, 
с  которой оспоренный акт вступил 
в противоречие с нормативным право-
вым актом, имеющим большую юриди-
ческую силу, отсутствие у органа госу-
дарственной власти компетенции по 
принятию оспоренного акта), имеют 
преюдициальное значение для неопре-
деленного круга лиц при рассмотрении 
других дел, в том числе касающихся 
периода, предшествующего дню при-
знания оспоренного акта недействую-
щим (часть 2 статьи 64 КАС РФ, части 2, 
3 статьи 69 АПК РФ).

Аналогичные правила применяются 
Судом по интеллектуальным правам по 
смыслу части 5 статьи 195 АПК РФ.

39. Согласно пункту 1 части 5 ста-
тьи 2171 КАС РФ, части 5 статьи 3 АПК 
РФ, по общему правилу, акты, обладаю-
щие нормативными свойствами, содер-
жащие разъяснения, не соответствую-
щие смыслу разъясняемых положений, 
признаются судом не действующими 
полностью или в части со дня их приня-
тия. Вместе с  тем с  учетом обстоя-
тельств конкретного дела суд вправе 
признать такой акт не действующим 
с иной определенной им даты (напри-
мер, в случае когда после принятия акта, 
обладающего нормативными свойства-
ми, разъясняемые им нормативные 
положения изменились, в результате 
чего оспоренный акт перестал соответ-
ствовать разъясняемым положениям со 
дня вступления в силу изменений).

40. Следует иметь в виду, что акты, 
не прошедшие государственную реги-
страцию (если такая регистрация явля-
ется обязательной), не опубликованные 
в предусмотренном порядке, а равно 
имеющие иные нарушения порядка при-
нятия и введения в действие, свидетель-
ствующие об отсутствии у них юридиче-
ской силы, не влекут правовых послед-
ствий и не могут регулировать соответ-
ствующие правоотношения независимо 
от выявления указанных нарушений 
в судебном порядке. Установив такие 
нарушения, суд принимает решение 
о признании оспариваемого акта не дей-
ствующим полностью (в том числе и при 
оспаривании в суд его отдельных поло-
жений), как не имеющего юридической 
силы с момента его принятия, вывод 
о чем должен содержаться в резолютив-
ной части судебного акта.

41. В порядке упрощенного (пись-
менного) производства могут быть рас-
смотрены требования об оспаривании 
нормативных правовых актов, которые 
имеют меньшую юридическую силу 
и воспроизводят содержание норматив-
ного правового акта, признанного судом 
не действующим полностью или в части, 
либо на нем основаны и из него вытека-
ют, а также требования об оспаривании 
нормативного правового акта, повторно 
принятого в целях преодоления реше-
ния суда о признании нормативного 
правового акта не действующим полно-
стью или в части, либо требования об 
оспаривании положений нормативного 
правового акта, содержащих правовое 
регулирование, тождественное по смы-
слу ранее признанному недействующим 
(части 2, 3 и 5 статьи 216, пункт 4 ста-
тьи 291 КАС РФ).

42. Порядок и последствия рассмо-
трения в суде апелляционной инстанции 
заявления об отказе административно-
го истца от административного иска об 
оспаривании нормативного правового 
акта или акта, обладающего норматив-
ными свойствами, определяются по 
правилам, установленным статьей 157 
КАС РФ (часть 2 статьи 304 КАС РФ).

Согласно части 5 статьи 46, части 10 
статьи 213, пункту 2 части 2 статьи 214 
КАС РФ суд апелляционной инстанции 
не принимает отказ административного 
истца от административного иска, если 
это противоречит закону, нарушает 
права других лиц или имеются публич-
ные интересы, препятствующие приня-
тию судом данного отказа (например, 
в случае когда в суде апелляционной 
инстанции заявлен отказ от админи-
стративного иска по делу, в котором 
принято решение, содержащее вывод 
о несоответствии применения оспорен-
ного акта истолкованию данного акта, 
выявленному судом с учетом его места 
в  системе нормативных правовых 
актов).

43. В связи с тем, что нормами КАС 
РФ, АПК РФ не установлено каких-либо 
особенностей в отношении судебных 
расходов по делам об оспаривании нор-
мативных правовых актов или актов, 
обладающих нормативными свойства-
ми, вопрос об этих расходах разрешает-
ся судом на основании правил, предус-
мотренных главой 10 КАС РФ, главой 9 
АПК РФ.

В том случае, если не действующим 
полностью или в части признан норма-
тивный правовой акт, принятый пред-
ставительным (законодательным) орга-
ном государственной власти субъекта 
Российской Федерации и подписанный 
высшим должностным лицом этого 
субъекта Российской Федерации (либо 
принятый представительным органом 
муниципального образования и подпи-
санный главой муниципального образо-
вания), судебные расходы, в том числе 
расходы по уплате государственной 
пошлины, подлежат возмещению пред-
ставительным органом, который явля-
ется административным ответчиком по 
данному делу.

44. С учетом того, что обязанность 
печатного издания, в котором был офи-
циально опубликован нормативный 
правовой акт, опубликовать решение 
суда (после вступления его в законную 
силу) о признании этого акта или его 
части недействующими либо сообще-
ние о решении суда прямо вытекает из 
положений пункта 2 части 4 статьи 215 
КАС РФ, статьи 196 АПК РФ, статьи 35 
Закона Российской Федерации от 27 
декабря 1991 года № 2124-I «О средст-
вах массовой информации», вступив-
шее в  законную силу решение суда 
должно быть направлено судом в соот-
ветствующее печатное издание.

В том случае, если в  публичном 
образовании отсутствует печатное 
издание, осуществляющее официаль-
ное опубликование нормативных право-
вых актов, принимаемых в этом публич-
ном образовании, а также если законо-
дательством не предусмотрено офици-
альное опубликование оспоренного 
нормативного правового акта в печат-
ном издании, судом разрешается 
вопрос о способе доведения до сведе-
ния населения информации о решении 
суда, которым нормативный правовой 
акт признан не действующим полно-
стью или в части.

45. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не подлежащи-
ми применению:

постановление Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 29 ноя-
бря 2007 года № 48 «О практике рассмо-
трения судами дел об оспаривании нор-
мативных правовых актов полностью 
или в части» (с изменениями, внесенны-
ми постановлениями Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 10 
июня 2010 года № 13, от 9 февраля 2012 
года № 3);

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Феде-
рации от 30 июля 2013 года №  58 
«О некоторых вопросах, возникающих 
в судебной практике при рассмотрении 
арбитражными судами дел об оспарива-
нии нормативных правовых актов».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

«На территории Российской Федерации запрещаются распростране-
ние экстремистских материалов, а также их производство или хранение 
в целях распространения. В случаях, предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации, производство, хранение или распростране-
ние экстремистских материалов является правонарушением и влечет за 
собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями на 29 апреля 2008 года.)

4766. Листовка от имени «Национально-Державной Партии России 
(НДПР)» (решение Курского районного суда Курской области от 13.03.2009);

4767. Страница, созданная неустановленными лицами по адресу: «ww.vd.
ad» (решение Октябрьского районного суда г. Ростова-на-Дону от 26.10.2015);

4768. Произведение Пауля Йозефа Геббельса «Борьба За Берлин» (начина-
ется словами «Йозеф Геббельс. Доктор германской филологии. Борьба за Бер-
лин. Борьба за столицу всегда занимает особую главу в истории революцион-
ных движений», заканчивается словами «И тогда в нашей манере Вас поблаго-
дарим!»), размещенное в сети Интернет (решение Советского районного суда 
г. Брянска от 26.09.2018);

4769. Песня группы «BASH’ka» под названием «А.С.А.В.», формат записи 
mр3, продолжительностью 1 минута 59 секунд, объем 3781 КБ, начинающаяся 
со слов: «Ты с пацанами бухаешь в подъезде...» и заканчивающаяся словами 
«...мусора ублюдки» (решение Первореченского районного суда г. Владивос-
тока от 27.09.2018);

4770. Песня группы «BASH’ka» под названием «Ботинками», формат запи-
си mp3, продолжительностью 2 минуты 48 секунд, объем 6879 КБ, начинающа-
яся со слов: «Тебя спросят, что ты хочешь кто ты такой им наплевать...» 
и заканчивающаяся словами «...При встрече мы сотрем вас в прах и пух, в прах 
и пух» (решение Первореченского районного суда г. Владивостока от 
27.09.2018);

4771. Аудиовизуальный материал под названием «НСО и ПЗРК «Русь»_
видеохроника митинга, май 2007» («НСО и ПЗРК «Русь» | видеохроника митин-
га, май 2007») продолжительностью 46 мин. 35 сек., содержащий изображе-
ния группы лиц, принимающих участие в массовом мероприятии, с выступле-
ниями отдельных граждан, начинающийся надписями «ВидеоАрхив студии 
АртПолитИнфо... НСО и ПЗРК «Русь» полная видеохроника митинга, май 
2007... За сильную и здоровую нацию Россия, Москва, главный вход на 
ВДНХ...» и заканчивающийся надписью «...Монтаж студия АртПолитИнфо 
декабрь 2015» (решение Центрального районного суда г. Хабаровска от 
27.09.2018);

4772. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи под наименованием «Вандал — Антифашист» (18 аудиоза-
писей) длительностью от 0 минут 53 секунд до 4 минут 0 секунд, «Вандал — 
12 — Антифашист — Fuck off» длительностью 2 минуты 15 секунд, «ВАНДАЛ 
«Антифашист» » длительностью 1 минута 34 секунды, «Вандал — Антифа-
шист — Fuck off» длительностью от 1 минуты 45 секунд до 2 минут 15 секунд, 
«Вандал — антифашист» длительностью 1 минута 47 секунд, «вандал — Анти-
фашист» длительностью 2 минуты 0 секунд, «Бритоголовые идут-2 — Ван-
дал — Антифашист — FUCK OFF» длительностью 02 минуты 15 секунд, «ВАН-
ДАЛ -Антифашист — Fuc» длительностью 2 минуты 15 секунд, «Бритоголовые 
идут — Вандал — Антифашист — Fuck off» длительность 2 минуты 16 секунд, 
«Вандал — сука Антифашист» длительностью 1 минута 45 секунд, «Вандал — 
Антифашист (2001 Европа)» длительностью 1 минута 46 секунд, «Вандал — 
Антифашист» http://vkontakte.ru/app 1841357» длительностью 1 минута 46 
секунд, «ВАНДАЛ — Антифашист FUCK OFF!» длительностью 1 минута 46 
секунд, «Вандал — Антифашист Fuck off» длительностью 1 минута 46 секунд, 
«ВАНДАЛ — Антифашист — Fuck off» длительностью 2 минуты 17 секунд, 
«Вандал — Антифашист fuck off» длительностью 01 минуту 45 секунд, «Вандал 
Ублюдок Антифашист» длительностью 1 минута 46 секунд, «Вандал [http://
muz-vk.ru] — Антифашист — Для загрузки воспользуйтесь ссылкой — http://
muz-vk.ru/?audio_name=Baндал» длительностью 1 минута 45 секунд, «Вандал 
[http://muz-vk.ru] — Антифашист Для загрузки воспользуйтесь ссылкой — 
http://muz-vk.ru/?audio_name=Baндaл» длительностью 2 минуты 15 секунд, 
«Вандал [http://muz-vk.ru] — Антифашист — Fuck Off Для загрузки восполь-
зуйтесь ссылкой -http://muz-vk.ru/? аudio_name=Вандал» длительностью 1 
минута 42 секунды, «Вандал — АнтифашистРиск off (неполная)» длительно-
стью 1 минута 42 секунды, «Вандал [http://muz-vk.ru] — Антифашист — Fuck 
off Для загрузки воспользуйтесь ссылкой  — httр://muz-vk.ru/?аudio_
name=Вандал» длительностью 2 минуты 9 секунд, «Бр идут — Вандал — Анти-
фашист Fuck off» длительностью 2 минуты 16 секунд, «Неизвестен — Ван-
дал — Антифашист» длительностью 2 минуты 15 секунд, «Секира Перуна — 
Антифашист — Fuck off» длительностью 2 минуты 11 секунд, «Брито2 — анти» 
длительностью 2 минуты 15 секунд, начинающихся словами: «Анархист, кра-
сный (нецензурное слово), наркоман и пацифист...», заканчивающихся слова-
ми: «...Антифашист (повторяется 3 раза) fuck off! (повторяется три раза)»; 
(решение Благовещенского городского суда Амурской области от 05.10.2018);

4773. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Nordfront — Hu-Ha, Antifa» длительностью 3 минуты 34 
секунды, 1 минута 55 секунд, «Nordfront — Hu-Ha, Antifa3» длительностью 3 
минуты 34 секунды, «Nordfront SS — Hu-Ha, Antifa» длительностью 3 минуты 
31 секунда, «Nordfront — 14-Ни-На!» длительностью 3 минуты 34 секунды, 
«Nordfront — Hu-Ha (Chingishan)» длительностью 1 минута 55 секунд, 
«Nordfront — Hu-Ha ontifa» длительностью 1 минута 55 секунд, «Nordfront — 
Hu-Ha!» длительностью 3 минуты 17 секунд, начинающихся словами: «Ich 
werde es nicht zulassen, dass wir uns der...», заканчивающихся словами «...Und 
dann bist du bald schon nicht mehr da...НuНа» (решение Благовещенского город-
ского суда Амурской области от 05.10.2018);

4774. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «ХорСС — Боровиков» длительностью 2 минуты 8 секунд, 
«ХорСС — Памяти Дмитрия Боровикова» длительностью 2 минуты 8 секунд, 
«ХОРсс — Дмитрию Боровикову посвящается» длительностью 2 минуты 8 
секунд, «ХорСС — Памяти Дмитрию Боровикову» длительностью 2 минуты 8 
секунд, «ХорСС — Д. Боровикову» длительностью 2 минуты 8 секунд, 
«ХорСС — Посвящается Д.Боровикову» длительностью 2 минуты 8 секунд, 
«ХОРСС — Диме Боровикову посвящается» длительностью 2 минуты 8 секунд, 
начинающихся словами: «Посвящается Боровикову Дмитрию Александровичу. 
Рожденный волком, не овцой, приняв путь борьбы, был к смерти готов...», 
заканчивающихся словами: «...Пока смерть не настигнет каждого из нас. Каж-
дого из нас.» (решение Благовещенского городского суда Амурской области от 
05.10.2018);

4775. Размещенная в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозапись «Наследие 18 — Дмитрию Боровикову посвящается...» дли-
тельностью 3 минуты 7 секунд «посвящается — Дмитрию Боровикову/ вечная 
память» длительностью 5 минут 58 секунд, начинающихся словами: «Много 
мук и жертв войны среди сильных и смелых сердец. Ты убит, а не взятый 
в плен...», заканчивающихся словами: «...дикий ветер лишь бурю пожнет. 
Наши боги укажут нам путь, мы объявляем террор!» (решение Благовещенско-
го городского суда Амурской области от 05.10.2018);

4776. Аудиозапись «Сплавь — Повод» (решение Василеостровского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 22.12.2016 и определение Василео-
стровского районного суда города Санкт-Петербурга от 25.07.2017);

4777. Аудиозапись «Сплавь — Слава России» (решение Василеостровского 
районного суда города Санкт-Петербурга от 22.12.2016 и определение Василе-
островского районного суда города Санкт-Петербурга от 25.07.2017);

4778. Аудиозапись «CWT — Бойцовский клуб» (решение Василеостровско-
го районного суда города Санкт-Петербурга от 22.12.2016 и определение Васи-
леостровского районного суда города Санкт-Петербурга от 25.07.2017);

4779. Информационный материал (текст) «Тонкий мир» (решение Ломоно-
совского районного суда Ленинградской области от 18.05.2017);

4780. Информационный материал (текст) «Библейский обман — Начало» 
(решение Ломоносовского районного суда Ленинградской области от 
18.05.2017);

4781. Информационный материал (текст) «Общее 2 (рабство)» (решение 
Ломоносовского районного суда Ленинградской области от 18.05.2017);

4782. Информационный материал (текст) «Общее 2 (ред.)» (решение Ломо-
носовского районного суда Ленинградской области от 18.05.2017);

4783. Текстовый материал «ответ русских на террор и геноцид оккупацион-
ного режима», размещенный на интернет-ресурсе http://ehonavi.livejournal.
com (решение Курганского городского суда Курганской области от 22.12.2014 
и  определение Курганского городского суда Курганской области от 
19.02.2015);

4784. Аудиозапись «Коловрат — Расовая ненависть», размещенная в сети 
Интернет на интернет-странице в социальной сети «ВКонтакте» htpp://vk.com/
audios282948229 (решение Всеволожского городского суда Ленинградской 
области от 21.04.2016);

4785. Листовка «Умных много — смелых мало» (решение Центрального 
районного суда г. Новокузнецка Кемеровской области от 26.05.2011);

4786. Фильм «Свобода недочеловека» из цикла «Вождь Советского Союза» 
(решение Центрального районного суда г. Новокузнецка Кемеровской области 
от 05.08.2010);

4787. Аудиовизуальный материал под названием «Белый Город» (адрес: 
http//vkontakte.ru/video71682326_147557535) (решение Центрального район-
ного суда г. Новокузнецка Кемеровской области от 11.11.2010);

4788. Статья «Узкие акции с широким эффектом», опубликованная в газете 
«К барьеру» № 28 за 01.12.2009 г. (решение Центрального районного суда 
г. Новокузнецка Кемеровской области от 26.05.2011);

4789. Статья «Для наших детей», опубликованная в газете «К барьеру» 
№ 11 за 16.03.2010 г. (решение Центрального районного суда г. Новокузнецка 
Кемеровской области от 26.05.2011);

4790. Статья «Избавь нас Бог», опубликованная в газете «Дуэль» № 14 за 
07.04.2009 г. (решение Центрального районного суда г. Новокузнецка Кеме-
ровской области от 26.05.2011);

4791. Фильм «Тоска по Сталину» из цикла «Вождь Советского Союза» 
(решение Центрального районного суда г. Новокузнецка Кемеровской области 
от 05.08.2010);

4792. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Бухенвальд Флава — Такая мука при уч. Рома Сит» дли-
тельностью 3 минуты 36 секунд, «Бухенвальд Флава и Рома Сит — Такая мука», 
длительностью 3 минуты 36 секунд, «бухенвальд флава — такая мука», дли-
тельностью 3 минуты 36 секунд, «Бухенвальд Флава — Такая мука (п.у. Рома 
Сит (Коба Чок)», длительностью 3 минуты 36 секунд, «Бухенвальд Флава — 
Такая мука (feat (Рома Сит)», длительностью 3 минуты 36 секунд, «Бухенвальд 
Флава — Такая мука (п.у. Рома Сит)», длительностью от 0 минут 29 секунд до 3 
минут 36 секунд, «Бухенвальд Флава — Такая мука (п.у. Рома Сит) http://
vkontakte.ru/app1841357», длительностью 3 минуты 36 секунд, «Флава-Такая 
мука (п.у. Рома Сит)», длительностью 3 минуты 36 секунд, начинающаяся сло-
вами: «СМС маме: «Разбуди меня в одиннадцать двадцать...» и заканчиваю-
щихся словами: «...Мы живы, пока (нецензурное слово). Ёуёу мстите за наших» 
(решение Благовещенского городского суда Амурской области от 24.09.2018);

4793. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Хук Справа — Генерал Ермолов» длительностью от 3 минут 
0 секунды до 6 минут 46 секунд, «Хук Справа — Генерал Ермолов (Черно-белый 
режим 2009), длительностью 3 минуты 22 секунды, «Хук Справа — Генерал 
Ермолов [2009 — Черно-белый режим], длительностью 3 минуты 22 секунды, 

«Хук Справа — Генерал Ермолов (2009)», длительностью 3 мину 23 секунды, 
«Хук Справа — Генерал Белянский (Ермолов)», длительностью 3 минуты 22 
секунды, «Хук Справа — Генерал Ермолов (Live Архангельск 26.09.2009)», дли-
тельностью 4 минуты 13 секунд, «Хук Справа — Генерал Ермолов -», длитель-
ностью 3 минуты 22 секунды, «Хук Справа — d Генерал Ермолов d -», длитель-
ностью 3 минуты 22 секунды, «Хук Справа — Генерал Ермолов (Live Ставро-
поль 24.10.2009)», длительностью 5 минут 9 секунд, «Неизвестен — Хук Спра-
ва — Генерал Ермолов (неофициальный клип)», длительностью 3 минуты 27 
секунд, «Хук Справа — Генерал Ермолов» длительностью 3 минуты 22 секун-
ды, «Правая (наша) Хук Справа — Генерал Ермолов(без вступления)» длитель-
ностью 2 минуты 5 секунд, «Правая (наша) Хук Справа — Генерал Ермолов 
(вторая половина)» длительностью 1 минута 43 секунды, начинающихся сло-
вами: «Никаких поблажек», — молвил генерал...» и заканчивающихся слова-
ми: «...завет помнят твой тысячи русских ребят» (решение Благовещенского 
городского суда Амурской области от 24.09.2018);

4794. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «ХорСС — Амурский фронт» длительностью 2 минуты 40 
секунд, 2 минуты 39 секунд, 2 минуты 38 секунд, «ХОРСС — амурский фронт» 
длительностью 2 минуты 40 секунд, начинающихся словами: «Наши деды на 
амурской земле, жизнь отдали...» и заканчивающихся словами: «...идут смело 
вперед. Амурский фронт твердым шагом идет» (решение Благовещенского 
городского суда Амурской области от 24.09.2018);

4795. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Apraxia — Russia, WakeUp!» длительностью 5 минут 12 
секунд, «Apraxia — Русь, проснись!» длительностью т 04 минут 44 секунд до 5 
минут 12 секунд, Apraxia — 14-Русь, проснись!» длительностью 5 минут 10 
секунд, «APRAXIA — «Русь, проснись!» длительностью 5 минут 10 секунд, 
«Apraxia/Молат — Русь, Проснись!» длительностью 5 минут 10 секунд, 
«apraxia — Русь проснись!!!» длительностью 5 минут 12 секунд, Apraxia & 
Молот — Русь, Проснись!» длительностью 5 минут 12 секунд, «Apraxia — Русь, 
проснись! (BL)» длительностью 5 минут 9 секунд, «Молот — Русь, проснись!» 
длительностью 4 минуты 44 секунды, «Apraxia Molot — Вставай, Священная 
Русь!» длительностью 5 минут 11 секунд, «Apraxia Tribute — Коло Прави / Русь, 
проснись!» длительностью 4 минуты 44 секунды, «коло прави (апраксия) — 
Русь, проснись!» длительностью 4 минуты 38 секунд, начинающихся словами: 
«Вставай, просыпайся, священная Русь. Из праха восстань...» и заканчиваю-
щихся словами: «...отважных борцов гремит — Проснись, наша Русь, про-
снись!» (решение Благовещенского городского суда Амурской области от 
24.09.2018);

4796. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Kiborg — Ресурс» длительностью от 2 минут 38 секунд до 4 
минут 41 секунды, «KiBorG — Lebensdauer/Ресурс» длительностью 2 минуты 
40 секунд, «Киборг — Ресурс» длительностью 2 минуты 40 секунд, «Kiborg — 
Ресурс v.2» длительностью 7 минут 26 секунд, Kiborg — Ресурс (ремастеринг 
альбома «Лжегуманизм») 2008—2009» длительностью 2 минуты 40 секунд, 
«Kiborg — Ресурс (False-humanism-Лжегуманизм 2007)» длительностью 2 
минуты 40 секунд, «The Kiborg — Ресурс» длительностью 2 минуты 40 секунд, 
«Kiborg — Ресурс (Лжегуманизм 2007)» длительностью 2 минуты 40 секунд, 
«Киборг vs turist — Ресурс (trance remix)» длительностью 4 минуты 39 секунд, 
начинающихся словами: «Люди это восполнимый ресурс, такой же ресурс 
как...» и заканчивающийся словами: «...двери настежь открыты для отбросов 
и мразь шаг за шагом занимает наше пространство.» (решение Благовещен-
ского городского суда Амурской области от 24.09.2018);

4797. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «Вандал — Судьба моей расы» длительностью 4 минуты 6 
секунд, «Вандал — Судьба Моей Расы» длительностью от 4 минуты 6 секунд до 
4 минут 8 секунд, «ВАНДАЛ — Судьба моей Расы» длительностью 4 минуты 8 
секунд, «Вандал — Судьба Моей Расы (2004 Судьба Моей Расы)» длительно-
стью 04 минуты 06 секунд, «Вандал — Судьба Моей Расы / The Fate Of My Race» 
длительностью 04 минуты 06 секунд, «Вандал — Судьба» длительностью 4 
минуты 6 секунд, «Вандал[httр://muz-vk.ru] — Судьба Моей Расы Судьба Моей 
Расы Для загрузки воспользуйтесь ссылкой — httр://muz-vk.ru/?audio_
name=Вандал» длительностью 4 минуты 6 секунд, «Вандал — 08 — Судьба 
Моей Расы» длительностью 4 минуты 6 секунд, Вандал[http://muz-vk.ru] — 
Судьба Моей Расы Для загрузки воспользуйтесь ссылкой — httр://muz-vk.
ru/?audio_name=Вандал» длительностью 4 минуты 6 секунд, начинающихся 
словами: «Сплоченные кровью неразрывные узы ведут нас дорогой...» и закан-
чивающихся словами: «...ты со мной, судьба моей расы! Я знаю, что мой народ 
не умрет!» (решение Благовещенского городского суда Амурской области от 
24.09.2018);

4798. Размещенные в сети Интернет, в том числе на веб-сервисе сайта «vk.
com» аудиозаписи «T.N.F — Славянин» длительностью 5 минут 20 секунд, 
«T.N.F — Славянин (2003 Во имя павших героев)» длительностью 5 минут 20 
секунд, «T.N.F. — Славянин» длительностью от 3 минут 37 секунд до 5 минут 
22 секунд, «Неизвестен — T.N.F. — Славянин» длительностью от 5 минут 17 
секунд до 5 минут 20 секунд, «T.N.F. — Славянин (Slav)» длительностью 5 
минут 10 секунд, «T.N.F-СЛАВЯНИН — Track 8» длительностью 05 минут 20 
секунд, «T.N.F. — Славянин» длительностью 05 минут 20 секунд, начинающих-
ся словами «В вечных битвах ты жил по законам отцов. Был не сломлен твой 
дух...» и заканчивающихся словами: «...одна кровь, одна вера. За славянскую 
землю ни шагу назад!» (решение Благовещенского городского суда Амурской 
области от 24.09.2018);

4799. Информационный материал — стихотворение «Письмо фюреру», 
начинающееся словами: «Здравствуй, дорогой любимый Фюрер» и заканчива-
ющееся словами: «Возвращайся! Мир сошел с ума», размещенные на элек-
тронных страницах сайтов в сети Интернет: https://bod-mod.ru/prismo-
fyureru-41467; https://vk.com/topic-392931_24478424; https://rusfalanger. 
livejournal.com/6951.html; https://brusilov-14.livrjournal.com/303008.html; 
h t t p s : / / h i t l e r o l o g . l i v e g o u r n a l . c o m / 2 3 9 6 9 9 . h t m l ,  h t t p : / / b l o g . i . u a /
user/2151380/1312374/, https ://judengegner.livejoumal.com/28000/html, http://
www.stihi.ru/2013/05/09/5385, https://grigoruk.livejournal.com/429607.html, 
https://www.gametracker.com/clan/ iodzone.de/forum.php?post=300333; http://
www.diary.ru~chuh/p115644500.htm?oam; https://white-reader.livejournal.com/; 
https://vk.com/public153320036?w=wall-153320036_42 (решение Первомай-
ского районного суда г. Кирова от 15.10.2018);

4800. Видеозапись под названием «Русские + Армяне против Исламизации 
России», размещенная на интернет-сайте ht tp: //www.youtube.com/ 
watch?v=emCZSg Nhc-Y) (решение Заводского районного суда г. Грозного от 
17.02.2015);

4801. Видеоматериал «Чеченец на Майдане», начинающийся со слов муж-
чины, стоящего на сцене «города Аргуна Шалинский район Чеченская Респу-
блика» на фоне армейской палатки, и заканчивающийся словами того же муж-
чины «это все ложь и провокация, не верьте им, не верьте», общей продолжи-
тельностью 3 минуты 16 секунд (решение Заводского районного суда г. Гроз-
ного от 31.01.2018);

4802. Визуальный материал, размещенный в сети Интернет на социальном 
сайте «ВКонтакте», а именно: видеофайл «Еще не поздно все исправить!!!» 
(https://vk.com/video155777683_164995813) (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 24.05.2016);

4803. Визуальный материал, размещенный в сети Интернет на социальном 
сайте «ВКонтакте», а именно: видеофайл «Мы победим. Русские вперед!» 
(https://vk.com/video155777683_165599991) (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 24.05.2016);

4804. Статья «Исламский институт «Кавказ» Качества моджахида», разме-
щенная в сети Интернет на интернет-ресурсе «Encyclopedia Terroristica» по 
адресу: http:// terroristica.info/node/107 (решение Советского районного суда 
г. Тулы от 10.08.2015);

4805. Фильм «Отец народа» из цикла «Вождь Советского Союза» (решение 
Центрального районного суда г. Новокузнецка Кемеровской области от 
05.08.2010);

4806. Сайт http://www.davmohk.net (решение Заводского районного суда 
г. Грозного от 22.04.2014);

4807. Сайт http://www.davmohk.org (решение Заводского районного суда 
г. Грозного от 22.04.2014);

4808. Размещенные в сети Интернет на информационном ресурсе «ВКон-
такте» на страницах сообщества «Патриарх Кирилл» (https://vk.com/
patriarchkirillswears) фотоизображения по следующим ссылкам: https://vk.
com/pat r ia rchk i r i l l swears?z=photo63683472_350444656%2Fa lbum-
63683472_00%2Frev;

h t t p s : / / v k . c o m / p a t r i a r c h k i r i l l s w e a r s ? z = p h o t o —
63683472_350408977%2Falbum-63683472_00%2Frev;

h t t p s : / / v k . c o m / p a t r i a r c h k i r i l l s w e a r s ? z = p h o t o —
63683472_350331367%2Falbum-63683472_00%2Frev;

ht tps://vk.com/patriarchkir i l lswears?z=photo-63683472_350413341 
%2Falbum-63683472_00%2Frev (решение Щёкинского районного суда Туль-
ской области от 05.04.2016);

4809. Интернет-блог ttp://kazakveterenar.blogspot.ru/, (блог) под названием 
Духовно-Родовая Держава Русь (решение Шалинского городского суда Чечен-
ской Республики от 08.10.2013);

4810. Видеоматериал с наименованием «АРМЯНИН ГОНИТ НА ЧЕЧЕНЦЕВ 
ДАГОВ ИНГУШЕЙ НЕТИПИЧНАЯ МАХАЧКАЛА», а также имеющий разные 
названия на разных сайтах («Армянин оскорбил чеченцев, ингушей и дагестан-
цев!!!», «Армянин гонит на чеченцев [Нетипичная Махачкала]», «Армянин 
оскорбил чеченцев ингушей и дагестанцев», «Армянин оскорбил чеченцев 
ингушей и дагестанцев»), начинающийся со слов мужчины в солнцезащитных 
очках, сидящего за столом, на котором лежит компьютерная мышь «мы армя-
не, а ты малолетка Мадина, кто такая» и заканчивающийся нецензурными 
высказываниями, общей продолжительностью 5 минут (решение Надтеречно-
го районного суда Чеченской Республики от 17.10.2018);

4811. Информационный материал — видеозапись под названием «White 
Noise 88 — Конец света. Сопротивляйся!» (другое название — «Сопротивле-
ние — Конец света») продолжительностью 3 мин. 36 сек., представляющая 
собой видеоряд с музыкальным сопровождением и появляющимися в составе 
видеоряда в кадре письменными высказываниями, начинающимися словами: 
«Белая паса на земле... Мы пересекали моря, реки и горы...», заканчивающи-
мися словами: «...Конец света — это не мифическое будущее, а суровое насто-
ящее. Битва уже началась! Сопротивляйтесь!» (решение Железнодорожного 
районного суда г. Пензы от 31.10.2018).

Изменения в федеральном списке 
экстремистских материалов

Пункт 2543 изложен в следующей редакции:
2543. Информационные материалы, размещенные по интернет-адресам: 

jihadkavkaz.com, www.unaunso.org, una-unso.info, http://www.unso.in.ua/uk, 
http://pravyysektor.info (решения Новоуренгойского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 09.09.2014, от 30.01.2015 и определение 
Новоуренгойского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
12.09.2014).

Информация предоставлена 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России

Юридическая консультация — проект «Российской газеты»,  
где можно задать вопрос чиновникам и лучшим юристам, получить 
на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной базой 
знаний по типовым жизненным ситуациям бесплатно

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Какие выплаты 
полагаются работнику, 
идущему в армию?

----   Что выбрать  
для открытия бизнеса:  
ИП или ООО?
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14  «Об управлении особой экономической 
зоной технико-внедренческого типа, созданной на террито-
риях муниципальных образований Верхнеуслонского и Ла-
ишевского муниципальных районов Республики  
Т а т а р с т а н »  и  д о п о л н и т е л ь н ы м  с о г л а ш е н и е м  
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14 АО «ОЭЗ «Иннополис»  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих зе-
мельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не 
сданных в аренду по состоянию на 31.12.2018 г., с кадастро-
выми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м;
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м;
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м;
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м;
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м;
16:15:041001:1257, площадью 416 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв. м; 
16:15:041001:1266, площадью 31кв. м;
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м;
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв. м;
16:15:041001:2638, площадью 1406407 кв. м;
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной и 
муниципальной собственности, расположенных в границах  
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования  

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных  
в аренду по состоянию на 1 января 2019 г. Информацию о порядке 

оформления прав на земельные участки можно получить:  
ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м Кадастровый номер Площадь, кв.м
30:08:010703:93 8 576 30:08:040104:296 118 349
30:08:010703:96 70 160 30:08:040104:288 452 180

30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:000000:951 20 548
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:010703:242 8 328
30:08:040104:283 60 747 30:08:000000:955 30 697
30:08:000000:898 10 175 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:909 8 462 30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал ООО «Энерго-Юг» «Южэнергосетьпроект» инфор-
мирует о проведении общественных обсуждений намечаемой 
деятельности по проекту: «Высоковольтная линия 500 кВ Рос-
товская—Андреевская—Вышестеблиевская (Тамань). Коррек-
тировка». Участок прохождения по территории ООПТ Парк 
«Донской». Месторасположение намечаемой деятельнос ти: 
трасса проектируемой ВЛ 500 кВ Ростовская—Андреевская—
Вышестеблиевская (Та мань) на участке прохождения по терри-
тории ООПТ «Парк Донской» проложена по тер ритории Мяс-
никовского района Ростовской области. Наименование и адрес 
заказчика: филиал ООО «Энерго-Юг» «Южэнергосетьпроект» 
344116, г. Ростов-на-Дону, ул. Литвино ва, 4. Общественные об-
суждения (слушания) организованы администрацией Недви-
говского сельского поселения при содействии заказчика и со-
стоятся 20 февраля 2019 г. в 15 часов по адресу: 346813, Ростов-
ская область, Мясниковский район, хутор Недвиговка, улица 
Ченцова, дом 7. Телефон +7(86349) 2-02-21. Форма обществен-
ных обсуж дений: слушания. Предварительный вариант мате-
риалов по оценке воздействия на ок ружающую среду доступен 
для ознакомления ежедневно в период с 18 января 2019 г. по 
18 февраля 2019 г. по адресу: 346813, Ростовская область, Мяс-
никовский район, хутор Недвиговка, улица Ченцова, дом 7.  
Телефон +7(86349) 2-02-21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Москва -3...-1, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -31...-19, снег

Архангельск -9...-5, снег

Астрахань -3...+2, облачно

Благовещенск  -22...-14, солнечно

Владивосток -8...-5, снег

Волгоград -5...+1, осадки

Воронеж -4...+2, осадки

Екатеринбург -15...-10, облачно

Иркутск -23...-11, облачно

Казань -10...-3, снег

Калининград -1...+1, осадки

Краснодар +4...+10, дождь

Магнитогорск -22...-13, облачно

Мурманск -12...-11, облачно

Нижний Новгород -6...-2, осадки

Новосибирск -12...-8, облачно

Омск -9...-7, снег

Орел -1...0, осадки

Оренбург -14...-10, облачно

Пермь -12...-8, снег

Ростов-на-Дону +1...+6, облачно

Севастополь +2...+5, облачно

Симферополь +2...+5, дождь

Сочи +7...+13, дождь

Тамбов -6...0, осадки

Тюмень -17...+11, облачно

Уфа -17...-8, облачно

Хабаровск -16...-12, снег

Челябинск -23...-12, облачно

Чита -30...-14, облачно

Элиста -3...+2, облачно

Южно-Сахалинск -15...-1, снег

Якутск -44...-39, снег

Ярославль -4...-1, осадки

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Люди, так уж сложилось, обижа-
ют своих ближних, но у них есть 
всегда какая-то красная линия, 
которую они не переступают. А 
за этой красной линией находят-
ся старики и дети. И когда заде-

вают самых беззащитных — это 
ужасно. Вообще я оптимист в от-
ношении человеческой природы 
и развития человека, но что ка-
сается персонажей, которые по-
зволяют себе грабить стариков, 
у меня нет никакой надежды на 
их исправление и просветление. 
Ведь эта надежда всегда должна 
на чем-то основываться. Ска-
жем, в любом из нас есть хоро-
шее — та пресловутая луковка, за 
которую можно зацепиться и вы-
тащить себя из греха. Но у тех, 
кто обижает стариков, этой лу-
ковки совсем нет. 

Поэтому защита пожилых со 
стороны министра внутренних 
дел и правоохранительных орга-

нов — прекрасная инициатива. 
(«Российская газета» пишет об 
этом на 9-й полосе). Но не поста-
вишь же полицейского возле каж-
дого старика. 

Мне кажется, надо вести разъ-
яснительную работу, необходи-
мо, чтобы были какие-то опозна-
вательные сигналы, знаки, кото-
рые можно нажать в минуту опа-
сности, и к человеку придут на по-
мощь вместе с участковым. Бед-
ные старики даже по документам 
не распознают мошенника, видят-
то плохо, покажи им бумажку — 
они за чистую монету любую 
фальшивку принимают. Думаю, 
органы социальной защиты сами 
знают, как можно поступить при 

таких обстоятельствах и какое ре-
шение придет на помощь.

Недавняя ситуация, когда в 
Санкт-Петербурге мошенник об-
воровал на миллион рублей вете-
рана Великой Отечественной вой-
ны, просто сердце разрывает. В 
душах людей, совершивших такое 
преступление, нет ни страха Бо-
жьего, ни человеческого. 

И это не единичные случаи. 
Время от времени в новостях со-
общают о том, как ограбили ста-
риков, о том, как забрали награ-
ды. Очень часто у ветеранов заби-
рают награды, чтобы продать их. 
Это значит, что у человека, кото-
рый придумал для себя такой ва-
риант заработка, нет ни только в 

голове, но и в сердце ничего. У 
него нет ни жалости к старикам, 
ни любви к Родине. Душа его пу-
ста, как пивной котел. Ужасно, 
когда существуют такие манкур-
ты. Думаешь, но вот, человек же 
тоже будет стариком… Интере-
сно, он что-то в этом направлении 
мыслит? Видимо, нет.

 Вот, к слову, Толстой любил 
использовать слово «безмыслен-
но». Получается, мы говорим о та-
ких вот «безмысленных» сущест-
вах, которых и людьми-то назвать 
язык не поворачивается. Очень 
страшно, когда в человеке абсо-
лютная пустота, когда с ним труд-
но найти общий язык. Чтобы 
обезвредить таких преступников, 

государством должны быть при-
няты какие-то меры, которые, 
кстати сказать, не так уж  затрат-
ны и сложны.

Мне вспомнилось, как в моем 
детстве такие же нелюди попыта-
лись ограбить мою прабабку. Мы 
на тот момент жили в коммунал-
ке, где одну из комнат занимал  
сосед-алкоголик. В тот злополуч-
ный день, в виду плохого самочув-
ствия, он как раз не ушел на рабо-
ту. Среди всего этого шабаша, 
разъяренный, сосед внезапно по-
явился и оказался в состоянии по-
вернуть ситуацию в нормальное 
русло: разбойники убежали. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице будет пасмур-
но. Местами возможен 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 730 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает. Весь день 
будет идти снег. Атмос-
ферное давление — 
737 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают об-
лачную погоду и снего-
пад. Атмосферное давле-
ние не изменится.

Водитель со скидкой
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1634806
Глава ГИБДД Михаил Черников рассказал о новшествах 
на дорогах в 2019 году. Если вкратце, то бывшие посты 
ДПС переоборудуют под «островки безопасности», на 
которых водители смогут получить помощь, в том числе 
и медицинскую. Отменять 50-процентную скидку на во-
время уплаченный штраф пока не собираются. А запи-
саться на прием в ГИБДД для регистрации машины или 
для замены прав можно будет по звонку. Абсолютно вер-
но заявляет Михаил Юрьевич о том, что при ограниче-
нии скоростного режима в 60 км/ч транспортные средст-
ва передвигаются со скоростью до 100 км/ч, и водители 
приравнивают оплату штрафов, как плату за скорость. В 
этом и есть суть вопроса, о которой глава ГИБДД говорит 
далее. Ограничения скоростного режима не соответству-
ют реально допустимой скорости движения на многих и 
многих участках дорог, как в черте населенных пунктов, 
так и за их пределами. Ширина дорожных покрытий уве-
личивается, и его качество улучшается, устанавливают-
ся бетонные разделительные отбойники, разделяющие 
встречные потоки, оборудуются дополнительные регу-
лируемые пешеходные переходы, а скоростной режим 
остается на прежнем уровне, не соответствующем но-
вым условиям безопасности дорожного движения. И по-
следнее. Если не ошибаюсь, лет десять назад на страни-
цах «Российской газеты» предлагалась и обсуждалась 
перспектива переоборудования закрывающихся постов 
ГИБДД в стационарные дорожные многофункциональ-
ные пункты помощи с присутствием на них экипажей 
скорой медицинской помощи, МЧС и ГИБДД для неза-
медлительного и быстрого прибытия и оказания помощи 
в случае ДТП, а также в других экстренных ситуациях, 
которые могут понадобиться участникам движения. 
Предложение главы ГИБДД в этом направлении следует 
поддержать. Благодарю.

Анатолий Урсул

Папа на три часа
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1628118
В России предложили установить порядок общения де-
тей с папами и мамами после развода — новый законо-
проект прописывает встречи ребенка с родителем, кото-
рый живет отдельно, и устанавливает минимальное вре-
мя на их свидания до решения суда. Документ предлагает 
закрепить, что на время суда продолжительность ежене-
дельного общения ребенка и его родителя не может быть 
меньше трех часов. Такие споры в судах должны иметь 
приоритетное значение и разрешаться действительно в 
соответствии с требованиями процессуального закона. 
И судить должны самые опытные судьи, у которых есть 
дети. Иначе получаешь потом решения, в которых двух-
летнего ребенка, еще не отлученного от грудного молока, 
определяют десять дней жить с папой и двадцать дней с 
мамой. Установление конкретных параметров на встре-
чи — еще большее отсутствие учета конкретной жизнен-
ной ситуации. Манипулирование детьми видно сразу, 
суд просто закрывает на это глаза, а теперь, и тем более — 
написано 3 дня, получите и распишитесь. Ребенок как 
разменная монета с обеих сторон в конфликте, и еще не 
всегда отец страдает больше матери и наоборот.

Юлия Иванова

Новоселий все больше
Любовь Проценко  •  rg.ru/art/1638613
В 2019 году по программе реновации в Москве переедут 
12 тысяч семей. Что может быть лучше новой квартиры в 
новом доме, да еще и совершенно бесплатно! Это дейст-
вительно огромное счастье для тысяч семей!

Инна Лозовая

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Десять новых кроссоверов, которые появятся в 
России в 2019 году
rg.ru/art/1638207

ЕДА Названы продукты, продлевающие жизнь
rg.ru/art/1639690

ТВ Что не пропустить по телевизору с 14 по 20 января
rg.ru/art/1638998

ВИДЕО Операторы назвали сто лучших фильмов ХХ 
века
rg.ru/art/1639802

НАУКА Ученые рассказали о симптомах рака
rg.ru/art/1639529

КИНО Вышел трейлер финального сезона «Игры 
престолов»
rg.ru/art/1639938

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

14.01
понедельник

Juke упал и встать не может, — Кто из вас ему помо-
жет?! — видимо, инженеры Nissan вдохновились этим 
бессмертным детским стишком и решили сделать так, 
чтобы их машина больше никогда не слетала с дороги. 
С этой целью они приспособили небольшие гусеницы 
вместо всех четырех колес внедорожника. И получился 
Juke-вездеход. Его представили на завершившемся 
вчера Токийском автосалоне. Модель, как и все автомо-
били этого семейства, получилась невероятно обая-
тельной. Но теперь еще и универсальной — в такой 
обуви ни снег, ни болота, ни грязь не остановят малень-

кого шустрого «жучка». С другой стороны, нет ничего 
более злорадного, чем выражение лица владельца 
«Жигулей», помогающего вытащить из кювета слетев-
ший с дороги кроссовер. Мол, у тебя и полный привод, 
и клиренс, и ABS, и курсовой стабилизатор, GPS, 
ГЛОНАСС и столько электроники, что ее вычислитель-
ной мощности хватит на обслуживание небольшого 
НИИ. А все равно в канаве ты, а я — владелец наглядно-
го пособия для изучения автодела, у которого из всех 
электроприблуд только что прикуриватель — не только 
никуда не вылетел, но еще и тебя на себе возвращаю 

на путь истинный. Конечно, гусеницы не помогут ни в 
городе, ни на трассе. Процесс переобувания тоже 
потребует изрядного времени, а комплект колес или 
вездеходного оборудования надо где-то хранить. Но 
теперь Juke сможет ездить и там, где есть дороги, и 
там, где о них даже не слышали. Вряд ли это связано с 
популярной сейчас в Японии идеей о возвращении 
стране Южных Курил (подробнее о правительственных 
переговорах по этому вопросу читайте на с. 3). Но как 
раз там гусеничный Juke может оказаться очень 
востребованной машиной. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Водолазкин,
писатель
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